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Escolas em São José do Bonfim e em São José de Espinharas vão beneficiar estudantes da região e fazem parte de uma política de investimentos em educação. Página 4

Governo inaugura mais de R$ 4 mi em obras no Sertão

Foto: José Marques

Distribuição de sementes 
beneficia 32 mil famílias
Programa lançado pelo Governo da Paraíba tem investimento de R$ 3,9 milhões e reforça agricultura familiar. Página 19

Clima de 2019 foi o segundo 
mais quente da história
Fenômeno foi registrado em todo o mundo. Tem-
peraturas ficaram em média 0,6°C mais quente com 
relação aos anos anteriores.  Página 18
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Fórmula 1 se vê em meio a 
crise inédita na sua história
Equipes não se entendem e ainda não sabem se a 
categoria vai continuar existindo em 2021, quando 
novas regras seriam colocadas em prática. Página 22
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Paraíba

Foto: Divulgação / Perilima

Perilima joga hoje partida 
decisiva na Copa São Paulo
Estreante na competição, time de Campina Grande se 
classifica para a fase de mata-mata em caso de vitória 
em cima do Cuiabá. Página 24

Arte e protesto Performance realizada por mulheres e que é baseada na trajetória de Anayde Beiriz vai 
ser apresentada hoje no Centro Cultural Casa da Pólvora, em João Pessoa. Entrada é gratuita. Página 11

Geladeira Solidária fica 
com estoque baixo e 
voluntários pedem ajuda

Com a chegada de janeiro e das férias, doações 
diminuem drasticamente, o que prejudica o 
trabalho voluntário que auxilia pessoas em 
situação de rua. Página 8
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Centenário de João Cabral de Melo Neto Escritores 
paraibanos analisam a obra e o legado do escritor pernambucano 
que completaria 100 anos hoje se ainda estivesse vivo. Página 9
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Diversidade
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O governador da Paraíba, João Aze-
vêdo, tem consciência da importância 
da cultura para a transformação social, 
inclusive pelo viés econômico. As diver-
sas manifestações artísticas, além de 
expressão da alma do povo, conformam 
também uma cadeia produtiva que pode 
e deve ser incentivada, de modo a gerar 
riquezas não só para as cidades, os es-
tados e o país, mas principalmente para 
quem dela participa, ou seja, os artistas, 
os produtores etc.

Este ano, na Paraíba, a cultura ga-
nha ainda mais atenção governamen-
tal. Em duas ocasiões, esta semana – a 
prestação de contas do governo, no Es-
paço Cultural José Lins do Rego, e o lan-
çamento da “Agenda 2020 – Paraíba um 
estado de arte” e do livro “Paraíba na 
Literatura”, ambos da Editora A União, 
na Fundação Casa de José Américo -, 
João Azevêdo anunciou novos projetos 
destinados à promoção e divulgação da 
cultura paraibana.

O compositor e instrumentista 
Severino Dias de Oliveira (Sivuca) e o 
economista e intelectual Celso Furtado 
serão alvos de homenagens especiais 
do governo estadual. Se vivo fosse, o 
músico de Itabaiana estaria completan-
do 90 anos em maio, daí o motivo do 
estabelecimento do “Ano Cultural Mes-
tre Sivuca”. Já o mês de julho assinala o 
centenário de nascimento do autor de 
“Formação Econômica do Brasil”, oriun-
do da cidade de Pombal.

A valorização da cultura prossegui-
rá com a realização de feiras literárias e 
festivais de música, cinema, teatro e dan-
ça. Os eventos de promoção de culturas 
historicamente desconsideradas, como 
a quilombola e a cigana, também terão 
continuidade. O patrimônio artístico e 
histórico também receberá atenção des-
tacada. A reforma do prédio do Museu da 
Cidade de João Pessoa deve ser concluída 
em maio, e o acervo do Palácio da Reden-
ção será resgatado.

O Palácio da Redenção, aliás, poderá 
vir a funcionar também como um novo 
museu da capital paraibana. Museólo-
gos irão trabalhar o acervo – pinturas, 
esculturas, objetos etc. -, para que a po-
pulação tenha acesso a essa rica fonte de 
informações artísticas e históricas. As 
pessoas saberão a origem e o valor es-
tético das obras, como também de deta-
lhes importantes da história da Paraíba, 
notadamente aquelas relacionadas ao 
prédio-sede do governo.

Os exemplos dados acima são, obvia-
mente, pontuais. Pelo entusiasmo mani-
festado pelo governador, ao enumerar 
ações que serão desenvolvidas ao longo 
do ano, na esfera da cultura, o povo terá 
acesso a um amplo leque de eventos, 
contemplando todas as regiões do Es-
tado. O lema a ser mantido é o “respeito 
para com os artistas da terra”. E não há 
melhor maneira de expressar esse res-
peito que aproximar o povo de seus ar-
tistas, e vice-versa. 
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Mais cultura
Editorial

Juca Pontes tem ra-
zão: o que era para ser um 
lançamento de publica-
ções oficiais, terminou em 
inesperada celebração à 
cultura. Noutras palavras: 
Damião Ramos Cavalcan-
ti, Fernando Moura e Naná 
Garcez atiraram no que 
viram e acertaram no que não viram. É 
o melhor resumo da ópera para a noite 
de anteontem na Fundação Casa de José 
Américo, quando a Secretaria Estadual 
de Cultura, a instituição onde ocorreu 
o evento e a Empresa Paraibana de Co-
municação lançaram o livro “Paraíba 
na literatura” e a agenda “Paraíba – um 
estado de arte, editadas pela UNIÃO. Sa-
bem quando tudo conspira a favor? Pois 
foi justamente o que aconteceu no ane-
xo do casarão da Avenida Cabo Branco, 
3336, histórica vivenda já incorporada 
ao mapa cultural da Paraíba como um 
dos seus mais emblemáticos endereços.

“Paraíba na literatura” tem forma-
to de álbum e reúne textos com perfis 
de nomes consagrados no romance, no 
conto, na crônica, na poesia, no teatro e 
em outras manifestações do gênero. É o 
primeiro de uma série que a EPC progra-
ma para edições anuais. Constam deste 
primeiro número textos sobre Aldo Lo-
pes (por Otávio Sitônio Pinto), Ariano 
Suassuna (William Costa), Augusto dos 
Anjos (Linaldo Guedes), Bráulio Tavares 
(Bruno Gaudêncio), Coriolano de Medei-
ros (Hilton Gouvêa), Edilberto Coutinho 
(José Octávio de Arruda Melo), Ivan Bi-
chara (Ramalho Leite), Jomar Morais 
Souto (Vladimir de Carvalho), José Amé-
rico de Almeida (Neroaldo Pontes), José 
Lins do Rego (Edonio Alves Nascimento), 
Leandro Gomes de Barros (Thomas Bru-
no Oliveira), Lourdes Ramalho (Tarcisio 
Pereira), Luiz Gonzaga Rodrigues (Hilde-
berto Barbosa Filho), Paulo Pontes (o lo-

cutor que vos fala), Políbio 
Alves (Analice Pereira), 
Ronaldo Cunha Lima (Juca 
Pontes), Sérgio Castro 
Pinto (Expedito Ferraz 
Jr.), Maria Valéra Rezende 
(Lau Siqueira),  Marília 
Arnaud (Vitória Lima) e 
Violeta Formiga (Walter 

Galvão). Conforme assinala o governa-
dor João Azevêdo, na apresentação, “a 
diversidade aqui contida busca valorizar 
a paraibanidade e, também, demonstrar 
o quanto atrativo é o hábito da leitura”.

A agenda 2020 é ilustrada por 
criações dos artistas plásticos Alexan-
dre Filho, Alice Vinagre, Chico Ferrei-
ra, Clóvis Júnior, Flávio Tavares, Fred 
Svendsen, Gina Dantas, Hermano José, 
José Carlos de Lyra, Maria dos Mares, 
Marlene Almeida e Miguel dos San-
tos. Entre os oradores da descontraída 
festividade, Damião, Fernando e Naná 
teceram considerações sobre as duas 
publicações e anteciparam algumas 
ações do Governo do Estado para este 
ano no campo da cultura, cabendo do 
governador fazer um balanço do que 
foi realizado em 2019 e detalhar que se 
pretende realizar no corrente exercí-
cio nesse segmento. Uma das medidas 
anunciadas e merecedoras de palmas 
do auditório trata da desapropriação de 
imóveis para ampliação do entrono do 
prédio da Academia Paraibana de Le-
tras. Azevêdo, aliás, surpreendeu com 
um pronunciamento em que demons-
trou aplaudido entusiasmo pelas mani-
festações artísticas de caráter popular, 
incluindo o apoio governamental à ins-
tauração do Ano Mestre Sivuca agora 
em 2020. De quebra, a presença maciça 
de intelectuais para prestigiar o evento 
que se prolongou em coquetel na área 
livre da FCJA. O ano cultural paraibano 
não poderia ter começado melhor.    

   O ano cultural promete
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UN Informe

Ao ser indagado se tinha conhecimento 
da suposta negociação do MDB nas elei-
ções de 2014, Raniery Paulino negou 
terminantemente. “Nunca tratei disso no 
MDB, internamente. Não tomei conheci-
mento”, declarou. De acordo com Livânia, 
o ex-deputado federal Manoel Júnior, 
atual vice-prefeito de João Pessoa, então 
filiado ao MDB, estava na reunião.

Ainda de acordo com a nota 
emitida pelo PSB, a presi-
dência será exercida pelo 
deputado federal Gervasio 
Maia, que “dará continuida-
de ao trabalho que faz do 
partido a grande força polí-
tica transformadora na Pa-
raíba”. A direção partidária 
informa ainda que Coutinho 
continuará “como presiden-
te de honra do partido e na 
Executiva Nacional, contri-
buindo como militante nas 
eleições 2020”.

Visivelmente incomodado com citação de 
seu nome na delação da ex-secretária 
Livânia Farias, Raniery Paulino negou 
qualquer envolvimento com a suposta 
negociação entre MDB e PSB. “Não te-
nho nenhum envolvimento com a Opera-
ção Calvário. Vou até o fim [para provar 
sua inocência]”.

A negAtivA

gervásio Assume

CmJP formAlizA Comissão de reCesso

PlAntões do tJ mudAnçA no PsB

rAniery refutA ACusAções, mAs não defende mdB

A edição do Diário da Justiça 
Eletrônico de ontem traz as 
escalas do plantão judiciário 
do 1º Grau, no período de 7 
a 12 deste mês. O comunica-
do da Gerência de Primeiro 
Grau do Tribunal de Justiça 
da Paraíba, assinado pela 
gerente Maria dos Remé-
dios Gonçalves dos Santos, 
orienta advogados, partes e 
pessoas interessadas sobre o 
funcionamento dos plantões. 
Pode ser acessado no site do 
TJPB – www.tjpb.jus.br.

Ricardo Coutinho não é mais 
o presidente da Comissão 
Provisória do PSB da Pa-
raíba, de acordo com nota 
enviada pela legenda. “Em 
virtude da necessidade es-
tatutária de renovação da 
comissão provisória, comu-
nicamos que o nosso sempre 
presidente Ricardo Coutinho, 
a partir deste novo momento, 
concentrará suas atividades 
mais especificamente na pre-
sidência da Fundação João 
Mangabeira”, diz a nota.

A Mesa Diretora da Câmara Municipal de João Pessoa formalizou a Comissão de Recesso que atuará 
na casa até o retorno das atividades legislativas. O colegiado é formado pelos vereadores Leo Bezer-
ra (PSB), Marcos Henriques (PT), Humberto Pontes (Avante), Milanez Neto (PTB), Raíssa Lacerda 
(PSD) e Damásio Franca (PP). Nesse período, a comissão tem a prerrogativa, por exemplo, de 
convocar secretários municipais para prestar explicações sobre a atuação de suas pastas.

“não tomei ConheCimento”

O deputado Raniery Paulino 
(foto) fez um périplo ontem em 
estúdios de rádio e de televisão 
de várias emissoras de João 
Pessoa, após a divulgação de 
um vídeo em que a ex-secretá-
ria Livânia Farias, delatora da 
Operação Calvário, afirma que 
ele participou de uma reunião, 
na Granja Santana, junto com 
outros integrantes do MDB, em 
que seria negociado o repasse 
de R$ 8 milhões para que o 
MDB apoiasse a reeleição de Ricardo Coutinho (PSB), em 2014. “Nunca me encontrei 
com ela, nem na granja, nem fora dela. Entre 2011 e 2019, sequer pisei na calçada da 
Granja Santana. Procurarei as medidas jurídicas para a verdade ser restabelecida”, disse 
Raniery, confirmando que vai entrar com ação contra a ex-secretária. Uma coisa ficou 
bem nítida: ele ocupou os espaços midiáticos para se defender enquanto parlamentar, 
não para defender o MDB das acusações feitas por Livânia Farias. Afirmou que não tem 
conhecimento de como se deu o apoio do MDB no segundo turno das eleições de 2014, 
mas afirmou que o partido teve um peso para a vitória de Ricardo Coutinho no segundo 
turno. E ressaltou: “É importante que o MDB se posicione também. Vou cobrar que o 
MDB se posicione”, assegurou.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Projeto de lei complementar já está na AL esperando a aprovação dos deputados após o retorno do recesso de fim de ano

Novo modelo de gestão 
hospitalar na Paraíba, a Funda-
ção PB Saúde é prioridade nas 
ações de Governo em 2020. 
Conforme anúncio feito pelo 
governador João Azevêdo, o 
projeto de lei complementar 
já está na Assembleia Legislati-
va esperando a aprovação dos 
deputados após o retorno do 
recesso de fim de ano.

“Esse formato de gestão 
será um instrumento de con-
trole mais rígido, plenamente 
alinhado às boas práticas da 
gestão”, afirma João Azevêdo.

De acordo com o secre-
tário de Saúde da Paraíba, 
Geraldo Medeiros, o novo 
modelo gerencial foi estuda-
do ao longo de seis meses, 
inclusive com visitas a ou-
tros estados como Sergipe, 
Distrito Federal e Espírito 
Santo, locais que já utilizam 
esse formato de gestão. Ele 
explica que a PB Saúde é uma 
fundação pública com per-
sonalidade jurídica de direi-
to privado e com autonomia 
administrativa, financeira e 
patrimonial que tem como 
uma das finalidades a gestão 
e produção de cuidados inte-
grais em saúde.

“A gestão própria sofre 
dificuldades em função da bu-
rocracia, dos trâmites legais, 
dos prazos, dos recursos. A 
Fundação Estatal de Direito 
Privado difere na gestão pró-
pria nesse sentido, pois como 
se trata de uma administra-
ção indireta do Estado, ela 
traz mais celeridade na com-
pra de insumos, na compra 
de medicamentos, na compra 
de material permanente. A 
área de saúde exige urgência 
e emergência e celeridade. A 
Fundação trará isso, que é es-
sencial para que os processos 
e as ferramentas de gestão 
funcionem”, pontua.

A Fundação PB Saúde 
fará a gestão de todas as uni-
dades hospitalares da Paraíba. 
A transição será feita progres-
sivamente, seguindo um cro-
nograma. O primeiro hospital 
incorporado à instituição será 
o Geral de Mamanguape, se-
guido das unidades que estão 

sob a gestão de Organizações 
Sociais como o Metropolita-
no, o Hospital de Emergência 
e Trauma Senador Humberto 
Lucena, o Hospital Janduhy 
Carneiro e a Maternidade Pe-
regrino Filho de Patos.

O secretário também 
explicou que o ingresso de 
servidores para uma funda-
ção estatal de direito privado 
deve obrigatoriamente ser 
através de um processo se-
letivo simplificado. “Mesmo 
os codificados, que já estão 
há muito tempo no quadro 
de servidores do Estado, sem 
nenhuma estabilidade, pas-
sarão, após serem seleciona-
dos por esse processo seleti-
vo, a um regime de relação de 
trabalho CLT com férias, 13o 
e todos os benefícios traba-
lhistas. A Fundação, além de 
toda essa celeridade na ges-
tão de saúde, resolverá um 
problema em definitivo que 
o Estado já continha há 20 
anos”, observa.  

Primeiramente, para o 
seu funcionamento, a Funda-
ção terá um aporte de R$ 20 
milhões com a incorporação 
do Hospital Geral de Maman-
guape, juntamente com todo o 
seu acervo de equipamentos, 
ao seu patrimônio. Essa in-
corporação trará um contex-
to à instituição que permitirá 
conseguir um certificado de 
filantropia, a Certificação de 
Entidade Beneficente da Assis-
tência Social na Área de Saúde 
(CEBAS). “O certificado será 
importante para que possamos 
ter uma gestão mais econômi-
ca para o Estado”, destaca.

Outra característica é 
que a Fundação dependerá 
de sua produção para ter o 
repasse financeiro, daí a im-
portância do cumprimento 
de metas e do aumento da 
produtividade. A superinten-
dência da instituição, junta-
mente com a coordenação 
dos setores, será responsável 
por estabelecer as metas e 
apresentar os resultados. O 
corpo diretor será formado 
por membros da Secretaria 
de Estado da Saúde e repre-
sentantes da sociedade civil.

Governo aguarda aprovação 
da Fundação PB Saúde em 2020

Editoração: Lênin BrazEdição: Marcos Pereira

Sentença da juíza Paula 
Frassinetti Nóbrega de Miran-
da Dantas, da 1ª Vara Mista de 
Esperança, condenou o Banco 
do Brasil a pagar uma inde-
nização por danos morais no 
valor de R$ 7 mil em favor de 
Helder Araújo, que teve seu 
nome indevidamente inscri-
to no cadastro de restrição 
ao crédito. A decisão foi pro-
ferida nos autos da ação nº 
0002214-83.2016.8.15.0171.

A parte autora alegou 
que a dívida foi declarada 
inexistente em uma outra 
ação que já transitou em jul-
gado em 2013. Na sentença, 
a magistrada destacou que o 
banco não tomou o mínimo 
cuidado para excluir de seus 
registros a dívida inexistente, 
o que ensejou em nova co-
brança anos depois. “Não res-
tam dúvidas, destarte, de que 
é patente o dever de indeni-
zar, afinal, o protesto do título, 
injustificadamente, mostra-se 

desarrazoado, injusto e causa 
lesão que se pode facilmente 
supor”.

A juíza afirmou, ainda, 
que o fato do Banco já ter sido 
condenado ao pagamento de 
indenização por danos morais 
em uma outra ação, não reti-
ra o direito do autor pleitear 
nova indenização caso a prá-
tica venha a se repetir. “Não 
se trata, portanto, do mesmo 
fato, mas de novo dano pos-
terior ao sofrido pelo autor 
decorrente da inobservância 
do ato ilícito praticado pelo 
banco réu”, explicou.

Ao quantificar o valor 
da indenização, a magistrada 
considerou as condições eco-
nômicas e sociais do agressor, 
bem como a gravidade da fal-
ta cometida. “Deve ter a con-
denação um caráter punitivo
-pedagógico, até para o fim de 
evitar que a sua conduta volte 
a se repetir, prejudicando ou-
tros consumidores”, ressaltou.

 

A Justiça do Rio de Ja-
neiro determinou ontem (8) 
a retirada do ar do episódio 
de Natal do Porta dos Fundos 
veiculado pela Netflix. Em li-
minar, o desembargador Be-
nedicto Abicair afirma que 
decidiu recorrer à cautela 
para “acalmar ânimos”.

O especial retrata um Je-
sus gay (Gregorio Duvivier), 
que se relaciona com o jovem 
Orlando (Fábio Porchat), e 
um Deus mentiroso (Antonio 
Tabet) que vive um triângulo 
amoroso com Maria e José. 
Há ao menos sete ações na 
Justiça contra a Netflix, ajui-
zadas por lideranças de igre-
jas ofendidas com a paródia. 

A reação ao episódio 
também ocorreu fora da sea-
ra jurídica. Na madrugada do 

dia 24 de dezembro, dois co-
quetéis molotov foram atira-
dos contra a fachada do edifí-
cio onde funciona o Porta dos 
Fundos, na zona sul do Rio de 
Janeiro. Um dos suspeitos do 
crime se encontra na Rússia.

O pedido de suspensão 
do especial, movido pela As-
sociação Centro Dom Bosco 
de Fé e Cultura, havia sido 
negado em primeira instân-
cia e pelo desembargador 
de plantão. O recurso foi dis-
tribuído ao relator, Abicair, 
que teve entendimento dife-
rente. Para ele, a suspensão 
é mais adequada e benéfica, 
“não só para a comunidade 
cristã, mas para a sociedade 
brasileira, majoritariamente 
cristã”. Na decisão, o desem-
bargador afirma que o Porta 
dos Fundos defendeu sua 
produção com agressividade 
e deboche.

Justiça condena banco 
a pagar indenização Especial do Porta dos 

Fundos é retirado do ar 

A recomendação do Ministério da Saúde é que as dosagens sejam substituídas pelas vacinas DTP e Hepatite B, enquanto não é normalizado o estoque no país

Foto: Agência Brasil

Aos municípios

Secretaria orienta para substituição 
temporária da vacina pentavalente

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES) inicia um 
ajuste no esquema de vaci-
nação em virtude da falta de 
distribuição nacional da va-
cina pentavalente que prote-
ge a criança contra difteria, 
tétano, coqueluche, hepatite 
B e meningite por Haemo-
philus Influenzae B. A re-
comendação do Ministério 
da Saúde, divulgada ontem 
(8), é que as dosagens sejam 
substituídas pelas vacinas 
DTP e Hepatite B, enquanto 
não é normalizado o esto-
que no país.

O Ministério optou pelo 
esquema alternativo com 
uma dose de DTP acrescida 
de Hepatite B (HB) a fim de 
proteger as crianças meno-

res de um ano contra dif-
teria, tétano, coqueluche e 
Hepatite B. 

Ainda de acordo com o 
Ministério da Saúde, após a 
regularização dos estoques 
com a vacina pentavalente, 
será suspenso o novo cro-
nograma e os estados reto-
mam o Calendário Nacional 
de Vacinação definido pelo 
Programa Nacional de Imu-
nizações.

As vacinas indicadas 
para substituição temporá-
ria da pentavalente já estão 
disponíveis nas Unidades 
Básicas de Saúde da Paraí-
ba. De acordo com o a chefe 
do Núcleo de Imunização 
da SES, Isiane Queiroga, as 
gerências de saúde estão 

EntEnda o cronoGrama:
 a) Crianças menores de um ano de idade com 
início de esquema (aos 2 meses), aplicar DTP + 
Hepatite B e complementar esquema (segunda e 
terceira doses) com penta;
b) Crianças que iniciaram o esquema com penta, 
fazer segunda dose com DTP + Hepatite B e com-
plementar esquema (terceira dose) com penta;
c) Crianças com duas doses de penta, complemen-
tar esquema (terceira dose) com uma dose de DTP 
+ Hepatite B;
d) Para todas as situações acima, o reforço com 
penta aos 15 meses é recomendado.

recebendo orientações es-
pecíficas para o preenchi-
mento adequado dos car-
tões de vacina. “As crianças 
que forem vacinadas neste 
esquema especial terão a 
caderneta de vacinação de-

vidamente documentada 
especificando as doses e 
o tipo de vacina utilizada, 
para que posteriormente 
seja feito o reforço na data 
prevista com a pentavalen-
te”, explica Isiane. 

A edição do Diário 
da Justiça Eletrônico, de 
ontem traz as escalas do 
Plantão Judiciário do 1º 
Grau, no 
período 
de 7 a 
12 deste 
mês. O 
comuni-
cado, da 
Gerência 
de Pri-
m e i r o 
Grau do 
Tribunal 
de Justiça da Paraíba, 
busca orientar os ad-
vogados, partes e pes-
soas interessadas sobre 
o funcionamento dos 
plantões nas comarcas 

do Estado.
Os atos designan-

do os plantões duran-
te o ano são assinados 

pela ge-
rente de 
Primeiro 
Grau, Ma-
ria dos 
Remédios 
G o n ç a l -
ves dos 
S a n t o s , 
e podem 
ser veri-
f i c a d o s , 

diariamente, pelos ad-
vogados, partes e pes-
soas interessadas no 
site do TJPB (www.
tjpb.jus.br), no link ‘A 
Justiça não para’.

dJe traz a escala de 
plantões nas comarcas

O comunicado busca 
orientar os advogados, 

partes e pessoas 
interessadas sobre o 
funcionamento dos 

plantões nas comarcas 

Ana Luiza Albuquerque 
e Anna Virginia Balloussier
Folhapress
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Investimentos na área educacional somam R$ 4,6 milhões e beneficiam as cidades de São José do Bonfim e São José de Espiranhas

O governador João Azevê-
do cumpriu na tarde de ontem 
(08) uma agenda de inaugura-
ções de obras na área da edu-
cação nas cidades de São José 
do Bonfim e São José de Espi-
nharas, no Sertão da Paraíba. 
Ao todo, os investimentos das 
escolas que ele inaugurou so-
mam R$ 4,6 milhões.

João Azevêdo ressaltou 
que a meta do seu governo é 
de ampliar o número de esco-
las e oferecer uma educação 
mais qualificada aos paraiba-
nos. “Investir em educação 
é investir no futuro de uma 
juventude toda que está aí à 
espera exatamente de opor-
tunidades. Quando a gente 
apresenta e traz para o Esta-
do a possibilidade de você ter 
um ensino de qualidade, com 
melhores instalações físicas, e, 
melhorar a área de pedagogia, 
você está oferecendo ao jovem 
a possibilidade de disputar o 
mercado de trabalho e de rea-
lizar os seus próprios sonhos”.

Em São José do Bonfim, o 
governador entregou as obras 
de reforma e ampliação da Es-
cola Estadual de Ensino Fun-
damental Maria de Lourdes 
Meira, nas quais foram investi-
dos aproximadamente R$ 2,5 
milhões, beneficiando, direta-
mente, cerca de 160 alunos.

A escola possui quatro 
salas de aula; laboratórios 
de matemática, robótica e 
ciências, que irão atender em 
tempo integral aos alunos do 
Ensino Médio. A aluna Maria 
Iraely Silva Nóbrega, 16, ao 
entrar no novo prédio sentiu-
se “eufórica”. “Isso é uma gran-
de conquista!”, já que segundo 
ela, a nova estrutura “trará um 
melhor aproveitamento peda-
gógico e grande desenvolvi-
mento acadêmico dos alunos”, 

No Sertão, governador João 
Azevêdo entrega duas escolas

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

O dólar e o petróleo 
caíram com indicações 
de que o conflito entre 
os Estados Unidos e o 
Irã pode diminuir nos 
próximos dias. O dólar 
comercial fechou ontem 
(8) vendido a R$ 4,052, 
com queda de R$ 0,013 
(-0,32%). A cotação do 
barril de petróleo do 
tipo Brent caiu para US$ 
65,87 no fim da tarde, 
com recuo de 3,52%. 

A moeda norte-a-
mericana oscilou duran-
te a manhã e operou em 
alta. A cotação, no en-
tanto, passou a cair após 
o discurso do presiden-
te norte-americano, 
Donald Trump. Em pro-
nunciamento no início 
da tarde, Trump disse 
que pretende reforçar 
as sanções econômicas 
ao Irã, mas não preten-
de retaliar os ataques a 
bases aéreas dos Esta-

dos Unidos no Iraque, 
ocorridos anteontem 
(7) à noite.

Apesar de ter ope-
rado em alta durante 
toda a madrugada, a co-
tação do barril do petró-
leo tipo Brent caiu para 
abaixo de US$ 66 pela 
primeira vez no ano. O 
barril abriu a manhã em 
queda, permanecendo 
em baixa durante todo o 
dia. 

O alívio não se repe-
tiu no mercado de ações. 
O Ibovespa, índice da B3 
(antiga Bolsa de Valores 
de São Paulo), encerrou 
esta quarta aos 116.232 
pontos, com queda de 
0,37%. Nas bolsas inter-
nacionais, no entanto, o 
dia foi marcado pela cal-
ma. As principais bolsas 
europeias fecharam em 
alta: 0,71% em Frank-
furt, 0,31% em Paris e 
0,01% em Londres. Nos 
Estados Unidos, o índice 
Dow Jones, de Nova York, 
teve alta de 0,28%.

Dólar e petróleo caem 
após discurso de Trump
Wellton Máximo
Da Agência Brasil

Pavimentação da PB-151
O governador João Aze-

vêdo assina nesta quinta-fei-
ra (9), à tarde, a ordem de 
serviço para pavimentação 
asfáltica da rodovia PB-151, 
trecho Picuí/Nova Floresta, 
com 20,8 km. Em Nova Flo-
resta, o horário da soleni-
dade está marcado para as 
14h30 e em Picuí, às 16h. 
Com recursos próprios, o 
Governo do Estado vai inves-
tir R$ 12,4 milhões.

A pavimentação da PB-
151 beneficiará diretamen-
te os municípios de Picuí, 
Nova Floresta e Cuité, que 
têm uma população em tor-
no de 50 mil habitantes. Os 
serviços programados são 
terraplenagem em cortes e 
aterros, sistema de drena-
gem para águas pluviais e 
subterrâneas, pavimenta-
ção asfáltica, cercas delimi-
tadoras da faixa de domínio 
e sinalização horizontal e 
vertical.

Para o superintenden-
te do DER, Carlos Pereira 
de Carvalho e Silva, a pavi-
mentação da rodovia é de 
grande importância para 
os municípios beneficia-
dos, proporcionando a mo-
dernização e ampliação da 

infraestrutura rodoviária, 
promoção do desenvolvi-
mento socioeconômico da 
região, a melhoria, o bem 
estar e a qualidade de vida 
da população local, além 
de reduzir os custos de 
transportes.

 
Mais benefícios
Além da assinatura da 

ordem de serviço em Nova 
Floresta e Picuí, o governa-
dor João Azevêdo, ainda en-
trega sistema de dessalini-
zação, poços, equipamentos 
para produção de forragem, 
caprinos, sistema de ener-
gia solar em agroindústria, 
reforma de unidade de be-
neficiamento de frutas, en-
tre outros benefícios para 
agricultores familiares e 
produtores da região.

O chefe do Executivo 
estadual também visita pela 
manhã, às 10h, o município 
de Damião, onde entrega o 
campo de futebol de Vár-
zea e equipamentos para 
agricultores familiares, que 
também serão entregues 
para os produtores de Bar-
ra de Santa Rosa, município 
que recebe a visita do go-
vernador às 11h.

O Governo Federal 
está com estudos adian-
tados para reformular o 
programa Bolsa Família, 
segundo informou ontem 
(8) o porta-voz da Presi-
dência da República, Otá-
vio Rêgo Barros. Detalhes 
da proposta foram apre-
sentados ao presidente 
Jair Bolsonaro na tarde 
de ontem, em reunião no 
Palácio do Planalto com a 
participação do ministro-
chefe da Casa Civil, Onyx 
Lorenzoni, e integrantes 
do Ministério da Cida-
dania, pasta responsável 
pela gestão do programa.

“É um belo programa, 
que visa a recuperar al-
guns aspectos que ficaram 
para trás em programas 
assistencialistas de gover-
nos passados, privilegian-
do mérito, imaginando 
possibilidades de saída 
dessas pessoas do progra-
ma, a partir de que elas 
evoluam como cidadão”, 

disse Rêgo Barros em en-
trevista a jornalistas. 

O porta-voz ainda 
confirmou à Agência Brasil 
que a mudança de nome 
do Bolsa Família está sen-
do analisada. “É uma das 
propostas, mas ainda não 
está fechada. Tudo indica 
[que sim]”.

Ao comentar a reu-
nião que discutiu a pro-
posta de reformulação 
com Bolsonaro, o porta-
voz destacou que foram 
apresentados “estudos 
bastante aprofundados”, 
mas que não há prazo 
para que o novo programa 
seja tornado público. 

Rêgo Barros também 
disse que o novo progra-
ma pretende “aperfeiçoar o 
antigo Bolsa Família, com o 
intuito de fazer verificações 
sobre aquelas pessoas que 
não mereçam participar, 
que o programa use critério 
meritocráticos, que avance 
em direção às pessoas de 
menor idade e avance em 
direção efetiva às pessoas 
que necessitam”. 

Bolsa Família pode 
ser reformulado

comemorou a estudante. De 
acordo com a jovem os alunos 
antigamente não tinham um 
bom desempenho, uma vez 
que, compartilhavam o mesmo 
laboratório de uma vez só.

Para a prefeita Rosalva 
Mota o sentimento foi de so-
nho realizado. “Era a única 
coisa que faltava na educação 
de São José do Bonfim, uma 
escola desse nível e em tempo 
integral, aonde os nossos alu-
nos pudessem cumprir a carga 
horária completa”.

São José de Espinharas
A partir de uma parceria 

bem-sucedida entre as incia-

tivas públicas e particular, 
o governador João Azevêdo 
inaugurou a Escola Municipal 
de Ensino Fundamental Luiz 
Gomes de Sousa Costa, na co-
munidade Cajazeiras, zona ru-
ral de São José de Espinharas. 
A unidade, com capacidade 
para atender 150 alunos foi 
construída a partir da doação 
do terreno feito pela morado-
ra Ozeny de Sousa e investi-
mentos de aproximadamente 
R$ 1,2 milhão do Governo do 
Estado e entregue à Secretaria 
de Educação do Município.

“Estou muito feliz em ver 
no que se tornou esse terreno 
arenoso que não servia mais 

para plantar. Assim resolvi 
doar para que fossem semea-
dos outros tipos de sementes. 
Dessa escola pode sair gran-
des médicos, pesquisadores, 
homens e mulheres decentes”, 
frisou a doadora do terreno.

O secretário de São José 
de Espinharas, Diógenes Mi-
randa, frisou que muitos fa-
lam sobre o setor educacio-
nal, mas poucos se movem 
para resolver. “Essa escola vai 
trazer vários benefícios para 
nossa região”.

Para o prefeito Neto Go-
mes, não é apenas uma inau-
guração, é a mostra de uma 
parceria que deu certo. “A 

parceria com o Governo do 
Estado foi uma oportunida-
de que tivemos em poder dar 
um ensino melhor aos nossos 
munícipes”, destacou.

A área de construção da 
nova escola é de 881,17 metros 
quadrados, sendo 6 salas de 
aula, secretaria, salas de profes-
sores, direção, refeitório, cozi-
nha, banheiros, pátio e depósito.

Em contrapartida a Pre-
feitura investiu na aquisição 
de móveis, fogão, mesas, ca-
deiras, geladeira, bebedouro, 
entre outros.

“Estou me sentindo privi-
legiada por nunca ter tido uma 
construção desse tipo e hoje a 

gente sendo presenteado com 
uma construção tão bela que 
vai atender tantas crianças que 
necessitam dos nossos ensinos 
com qualidade”, destacou a 
professora Janaina Silva.

A Escola de Ensino Fun-
damental Luiz Gomes de 
Sousa Costa vai atender aos 
moradores das comunidades 
rurais: Cajazeiras, Nova San-
tana, Sítio Recanto, Traves-
sias, Suécia e Riacho Fundo.

Ainda em São José de Es-
pinharas, o governador João 
Azevêdo, disse que até o fim 
de 2020 irá construir a PB 
275, rodovia que vai interli-
gar a cidade a BR 110.

Foto: José Marques

O governador João Azevêdo entrega 
escola em São José de Espinharas e 
reforça compromisso com educação

Lusângela Azevedo
lusangela013@gmail.com

Pedro Rafael Vilela 
Repórter da Agência Brasil  
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Acidentes com idosos
Hospital de Trauma de João Pessoa mostra que 
entre 2018 e 2019 aumentou o número de quedas 
sofridas por idosos e crianças.  Página 7
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Secretaria Municipal de Saúde informa que nova sede deverá ser entregue ainda na próxima semana

O atendimento médico da uni-
dade do Programa Saúde da Família 
(PSF) Cruz das Armas V está suspen-
so há 43 dias. A interrupção ocor-
reu no dia 28 de novembro, após a 
fiscalização do Conselho Regional 
de Medicina da Paraíba (CRM-PB) 
conceder um prazo de 15 dias para 
a Secretaria Municipal de Saúde 
(SMS) solucionar as negligências en-
contradas. Os moradores lamentam 
a suspensão do atendimento médi-
co e ressaltam que os serviços ofe-
recidos pelo Sistema Único de Saúde 
(SUS) são de grande relevância para 
a população. Em nota, a Secretaria 
Municipal de João Pessoa informou 
que a nova sede está em conclusão 
da reforma, com previsão de entrega 
para a próxima semana.

A vistoria técnica feita por uma 
equipe formada por membros do 
CRM e Ministério Público da Paraí-
ba verificou que o posto de saúde 
estava em condições precárias de 
atendimento à população como: 
os exames ginecológicos estavam 
sendo realizados sem nenhuma pri-
vacidade, sala de vacinação estava 
imprópria (sem ar-condicionado), 

paredes com mofo, falta de material 
e com alguns médicos precisando le-
var equipamentos para a realização 
de exames. Outra conduta apontada 
como grave pela fiscalização foi a 
ausência de ventilação nas salas de 
atendimento e, por isso, as consultas 
estavam sendo feitas com as portas 
abertas, ferindo assim, o princípio 
do sigilo profissional entre médico 
e paciente.

O diretor de fiscalização do 
CRM, João Alberto, informou que 
a primeira fiscalização foi feita em 
2018. Em outubro de 2019 as mes-
mas negligências foram identifica-
das, e um prazo de 15 dias foi dado 
para solucionar as condições precá-
rias. “Como nenhuma providência 
foi tomada, a interdição ocorreu dia 
28 de novembro de 2019, em parce-
ria com o Ministério Público”, disse.

 O morador Joseberto da Silva 
reside próximo ao posto e ressaltou 
a importância de um PSF para ser-
vir à comunidade. “Esse PSF é es-
sencial para nós. Ano passado reali-
zei a extração do dente e a dentista 
é muito boa”, afirmou.

A proprietária do estabeleci-
mento comercial que fica em frente 
ao PSF, Flávia dos Santos, afirmou 
que a ausência de atendimento 

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

Moradores de Cruz das Armas 
aguardam nova unidade do PSF 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

EU, PUBLICITÁRIO. 

O ano começa com uma reflexão na décima edição 
da coluna Feedback. Quais as habilidades e competên-
cias para ser um publicitário na atualidade? Onde ele irá 
atuar? No futuro mais próximo fica difícil fazer previsões 
claras a respeito destas indagações. Mas, estes questio-
namentos que por muitas décadas estavam definidos nos 
livros e sites especializados da área – como por exem-
plo, Publicidade e Propaganda. Teoria, Técnica, Prática; 
de Armando Santana (2006), hoje estão sendo objetos 
de reflexão continuamente por uma nova dinâmica im-
pulsionada pelos avanços tecnológicos, novas formas de 
comunicação, novos ambientes e formas de trabalho. 

É bem verdade que depois de seis décadas desde o 
surgimento da primeira Escola de Ensino Superior de Pu-
blicidade e Propaganda no Brasil em São Paulo, a ESPM, 
as exigências para quem deseja atuar no mercado publi-
citário são bem maiores, e o desenvolvimento de habi-
lidades e competências para atender as transformações 
vividas pela área de comunicação estimulam ao aprendi-
zado constante. Ao mesmo tempo em que as oportunida-
des do mercado cresceram consideravelmente. 

Para muitos jovens interessados em atuar como pu-
blicitário, por muito tempo, fazer o curso de Comunica-
ção Social com habilitação em Publicidade e Propaganda 
era buscar uma formação que garantisse a capacitação 
necessária para atuar em uma agência de comunicação. 
Mas, mesmos para os que escolhiam o curso, a tomada 
de decisão pela área de atuação demorava algum tempo. 
Até as duas últimas décadas pensava-se que para fazer o 
curso de Publicidade precisava ser ‘apenas criativo’, gos-
tar de fotografia, escrever. Então, com o passar dos anos, 
a busca pelo resultado evidenciou a importância do pla-
nejamento e da mídia. A era dos criativos, década de 80 
e 90, foi aos poucos ofuscada no final da década de 1990 
pela percepção da necessidade da definição de estraté-
gias, do conhecimento aprofundado do mercado, do es-
tudo do público e a escolha assertiva da mídia. Paralela-
mente, nos veículos surgia a emergência de profissionais 
capazes de não apenas ‘vender espaços publicitários’ 
– atendimento, mas com habilidade para desenvolver 
projetos, elaborar planos de ação, estruturar pacotes de 
mídia. As produtoras de áudio e vídeo abriram as portas 
para profissionais que tinham o interesse em edição de 
áudio, locução, vídeo, fotografia. As indústrias gráficas 
entenderam a importância do produtor gráfico. Assim, o 
mercado publicitário passava a criar novos ambientes de 
trabalho, novas perspectivas profissionais. 

Empresas de varejo e organizações de diferentes 

áreas passaram a investir na formação de departamen-
tos de marketing com uma estrutura que incluía profis-
sionais de criação, mídia e até de produção. O final da 
década de 1990 revelava um processo de mudanças que 
iria ser amplamente reconfigurado com o surgimento e 
criação da Internet comercial e a busca por profissionais 
capazes de coordenar as ações de marketing dentro dos 
grupos empresariais. Impossível não associar estas no-
vas mudanças às transformações dos próprios meios, ao 
lançamento de novos produtos e ao surgimento de no-
vas formas de comunicação. Os modelos empresariais 
de agências de publicidade foram rapidamente afetados. 
No mercado como o paraibano, onde as atividades pro-
fissionais (atendimento, planejamento, mídia, criação, 
produção) eram adaptadas ao porte das empresas consi-
derando número de clientes e volumes de investimento, 
o impacto foi substancial. As agências que entre 1980 e 
1990 tinham seus departamentos separados por paredes 
e portas, viram os espaços ficarem cada vez mais inte-
grados e a exigência de profissionais com capacidade e 
habilidades para solucionar problemas, como uma pre-
missa que não estava diretamente relacionada à função 
prevista em carteira - outro contexto que muda agora no 
final da segunda década dos anos 2000. 

Agências com foco no digital criam um novo campo 
de atuação, abrem-se novas vagas para designers, redato-
res, profissionais de atendimento. As agências de publici-
dade que antes aglutinavam a maior parte dos profissio-
nais da área, deixaram de ser o único espaço de exercício 
como publicitário. Paralelamente, cresce o número de 
empresas que buscam profissionais ‘terceirizados’ (free-
lancers) para desenvolver pequenas atividades de cria-
ção. Novos softwares, novos equipamentos, novas formas 
de produção e transmissão de conteúdo, mais ágeis, mais 
técnicos promovem a busca por estudo e aprofundamen-
to sobre outros conhecimentos. A dinâmica dos avanços 
tecnológicos estimula a adaptação e adequação a este 
novo cenário em uma constante que altera significativa-
mente o perfil dos profissionais que atuam na área. 

Os novos tempos ressaltam a importância da criativi-
dade, do conhecimento técnico das mídias, das emergen-
tes formas de comunicação, da capacidade de manipular 
os novos artefatos cada vez mais modernos. O ambien-
te digital multiplicou não apenas os dados, os canais, os 
instrumentos, mas as possibilidades de atuação do pro-
fissional de publicidade e propaganda. As redes sociais 
digitais e o marketing digital criaram o imperativo de 
pessoas com capacidade e conhecimento para atuar na 

área. Por isso, todos os dias – isso é verdade, surgem va-
gas para designers, redatores, “social mídia”. Importante 
evidenciar que o artigo não tem o propósito de refletir 
sobre os problemas psicológicos ou sociais impostos 
por esta nova dinâmica. Mas, destacar as possibilidades 
de atuação deste profissional que hoje desenvolve seus 
projetos e habilidades seja como produtor de eventos, 
produção cultural (música, teatro, dança), consultor de 
marketing, ilustrador, designer de embalagem, fotógrafo, 
editor, atendimento, enfim. 

Nos últimos 20 anos, vários profissionais formados 
nos cursos de Publicidade e Propaganda na capital pa-
raibana tornaram-se empresários, donos de empresas de 
brindes, desenvolvimento de aplicativos, sites; empresas 
de promoção e eventos; trabalham como consultores de 
marketing, professores, diretores de criação, designers; 
ilustradores, produtores de conteúdo; fotógrafos; ga-
mers; youtubers; produtores de vídeo; donos de agência 
de publicidade; influenciadores digitais. E aqueles que 
não foram absorvidos pelo mercado e encontraram-se 
em outros campos de atuação? O que fazem? De alguma 
forma, muitos descobriram-se em diferentes áreas e ati-
vidades sempre adaptando-se às exigências e especifici-
dades de sua profissão. 

Quando as instituições de pesquisa, profissionais do 
mercado e organizações refletem sobre temas como In-
dústria 4.0, Business Inteligence, Comunicação Ubíqua, 
Inteligência Artificial, permitem-se perceber que o olhar 
para o futuro passa pelo reconhecimento de otimização e 
valorização das habilidades e potencialidades para atuar 
em diferentes áreas. Este aspecto transforma a com-
preensão “mercadológica” de formação do profissional 
“multitarefa” para uma noção da interdisciplinaridade e 
sua capacidade de contribuir com o seu conhecimento, 
com a sua vontade de aprender, mas sobretudo, com a 
sensibilidade para se adaptar e atender às novas deman-
das.  Neste contexto, O site digitaltalks  em artigo publi-
cado por Bruno Saes, em setembro de 2018, lembra que 
“por mais que aprender programação e saber analisar 
dados sejam habilidades mais do que bem-vindas nesse 
novo mercado, é uma teoria – nem tão nova – que vai nos 
ajudar a entender o perfil profissional para o futuro: a 
teoria de múltiplas inteligências, de Howard Gardner”.  

E você, já pensou sobre seu futuro profissional nos 
próximos anos?

Disponível em: https://digitalks.com.br/artigos/profissional-do-fu-
turo-como-se-preparar-no-novo-mercado-de-trabalho/

Por Mastroianne Sá. 

médico faz muita falta à população. 
“O médico que estava antes era 
bem atencioso, sempre que preciso 
sou muito bem atendida”, falou.

Já José Severino visitava a uni-
dade do PSF com frequência pois é 
hipertenso e precisa da receita para 
conseguir o remédio de pressão. 
“Sinto falta de uma estrutura me-

lhor no posto de saúde, mas enten-
do que o profissional não tem cul-
pa da falta de recursos e estrutura, 
tomara que o novo local que estão 
prometendo seja melhor”, disse.

Prefeitura
Até a conclusão da reforma do 

novo local, os usuários continuam 

recebendo os atendimentos odon-
tológicos e de enfermagem na uni-
dade. Já os atendimentos médicos 
estão sendo encaminhados para ou-
tras unidades localizadas no mes-
mo bairro. Por fim, a SMS reafirma o 
compromisso com a população, ga-
rantindo a assistência aos usuários 
da rede municipal de saúde.

Fotos: Edson Matos

Sede foi interditada pelo CRM e MPPB em novembro; José Severino (foto) precisa do serviço para ter acesso aos seus medicamentos
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Secretaria de Segurança quer investir ainda mais na integração e, para isso, reuniu gestores de várias frentes

Estratégias de enfrenta-
mento à violência em 2020, 
com ações de prevenção e re-
pressão qualificadas, aliadas 
à Inteligência Policial, foram 
o foco de reunião estraté-
gica realizada pelos órgãos 
que compõem o Sistema de 
Segurança da Paraíba, nessa 
quarta-feira (8), em Campina 
Grande.

Durante o encontro, pre-
sidido pelo secretário da Se-
gurança e da Defesa Social, 
Jean Nunes, foram apresenta-
dos relatórios de indicadores 
criminais produzidos pelo 
Núcleo de Análise Criminal e 
Estatística (Nace) da pasta e 
planejamentos estratégicos, 
que vão orientar os traba-
lhos realizados neste ano. A 
reunião seguiu calendário de 
discussões setorizadas nas 
regiões do Estado. Nessa ter-
ça-feira (7), os gestores da 
Segurança e da Defesa Social 
– Polícia Militar, Polícia Civil 
e Corpo de Bombeiros Militar 
– e da Administração Peniten-
ciária estiveram em Catolé do 
Rocha, Sertão paraibano.

“Iniciamos o ano com a 
união entre a secretaria e seus 
órgãos operativos, construindo 
ações que gerem ainda mais re-
sultados, aprofundando o nos-
so planejamento estratégico, 
com a presença das agências 
de Inteligência da Segurança e 
do Sistema Prisional. E um dos 
maiores ganhos que tivemos 
em 2019 foi a parceria com a 

Inteligência policial é tema 
de encontro em Campina

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo

Durante o encontro, presidido pelo secretário da Segurança e da Defesa Social, Jean Nunes, foram apresentados relatórios de indicadores criminais produzidos pelo Núcleo de Análise Criminal 

No total, foram apreendidas três pistolas, de calibres 40 e 380, 174 embalagens com maconha,  cocaína e crack

Foto: Secom

Foto: Secom

Um homem suspeito de 
comercializar medicamen-
tos furtados da Secretaria 
de Saúde do Estado da Pa-
raíba foi preso na manhã 
desta quarta-feira (8) pela 
Polícia Civil.  Originalmen-
te, os medicamentos foram 
produzidos para agir como 
hormônios de crescimen-
tos, mas estavam sendo 
vendidos ilegalmente como 
anabolizantes. O  preso pos-
sui  29 anos de idade e  foi 
l o c a l i z a d o 
no bairro de  
Manaíra, em 
João Pessoa. 
A prisão foi 
realizada por 
equipes da 
Delegacia de 
Crimes Con-
tra Patrimô-
nio de João 
Pessoa (DC-
CPat/JP). 

Segundo 
o delegado 
Braz Morroni, da DCCPAT, a 
prisão ocorreu em flagrante 
delito. A polícia começou a 
investigação após receber 
denúncias do Centro Espe-
cializado de Dispensação 
de Medicamentos Excepcio-
nais (CDMEX), órgão vincu-
lado ao Governo do Estado 
da Paraíba, responsável por 
distribuir medicamentos 
enviados pelo Ministério da 
Saúde. 

“Recebemos denúncia 
da equipe do CDMEX que 
havia feito inventário e des-
coberto o furto dos medi-
camentos, que são hormô-
nios de crescimento. Nossas 

equipes  começaram a inves-
tigar  e localizaram esse ho-
mem”, explicou o delegado. 

O preso estava comer-
cializando os medicamen-
tos denominados por “Bio-
matrop” por meio de um 
site de vendas na internet . 
No momento da abordagem 
policial, ele estava de posse 
de 47 embalagens com am-
polas dos produtos, perten-
centes ao mesmo lote que 
foi furtado do Governo. “O 

preso negou 
a prática do 
furto e ale-
gou ter en-
contrado os 
medicamen-
tos jogados 
no lixo. Mas 
essa versão 
não conven-
ce”, afirmou 
Braz Morro-
ni .  

O preso  
foi autuado 

por crime de receptação 
qualificada, porque estava 
comercializando os produ-
tos. O crime é inafiançável. 
O homem será interrogado 
e submetido a exame de 
corpo de delito. Em segui-
da, conduzido para a carce-
ragem da Central de Polícia 
Civil, onde permanecerá até 
ser apresentado ao Poder 
Judiciário  em audiência de 
custódia. 

As 47 caixas com os me-
dicamentos foram apreen-
didas e serão devolvidas ao 
Governo do Estado. Elas são 
fornecidas pelo Governo Fe-
deral e sua venda é proibida.  

Homem é preso por 
vendas de remédios

Secretaria de Administração 
Penitenciária. Aprendemos 
muito e em 2020 já começamos 
com encontros totalmente in-
tegrados, demonstrando que 
temos uma parceria institucio-
nalizada”, avaliou o secretário 
Jean Nunes. 

O secretário Sérgio Fon-
seca, da Administração Peni-
tenciária, também destacou 
os resultados de redução da 
violência obtidos no ano pas-
sado. “Eu tenho certeza que 
os números de 2019 são re-
flexo direto da forma como a 

Segurança está sendo condu-
zida e não tenho dúvidas de 
que a forma agregadora de 
trabalho, de acolhimento, foi 
determinante para a queda 
dos índices, especialmente de 
assassinatos”, frisou.

Ainda participaram das 

discussões o secretário execu-
tivo da pasta, Lamark Victor 
Donato, o comandante-geral 
da Polícia Militar, coronel Eul-
ler Chaves, o comandante-geral 
do Corpo de Bombeiros Militar, 
coronel Marcelo Araújo, a de-
legada-geral adjunta da Polícia 

Civil, Cassandra Duarte, e o se-
cretário executivo de Adminis-
tração Penitenciária, João Paulo 
Barros, além dos gestores de 
todos os órgãos operativos que 
atuam nas Áreas Integradas da 
Segurança Pública (Aisp) da re-
gião de Campina Grande.

A suspeita é que os 
medicamentos eram 

furtados da Secretaria 
de Saúde e as 

substâncias estavam 
sendo vendidas 

ilegalmente como 
anabolizante 

Em João Pessoa

Polícia apreende pistolas e drogas 
em duas ações de combate ao tráfico 

Em bairro da Zona Sul, PM prende
trio que portava uma arma de fogo 

Em duas ações de com-
bate ao tráfico de drogas, 
entre a noite da terça (7) e 
madrugada desta quarta-
feira (8), a Polícia Militar 
apreendeu três pistolas, 
balança de precisão, dinhei-
ro e drogas dos tipos ma-
conha, cocaína e crack, em 
João Pessoa. Nos dois casos, 

os policiais contaram com 
a ajuda da população, que 
confiou no trabalho da cor-
poração e fez denúncias.

A primeira denúncia 
era de que em uma casa, no 
bairro de Mangabeira VIII, 
havia um esquema do tráfico 
que tinha a atuação de duas 
mulheres, responsáveis por 

armazenar drogas para se-
rem distribuídas em várias 
localidades da capital. A Força 
Tática do 5º Batalhão foi até o 
local e prendeu em flagrante 
as duas suspeitas, de 30 e 29 
anos, com drogas, dinheiro, 
comprovantes de depósitos 
bancários e caderno com con-
tabilidade do tráfico.

A Polícia Militar pren-
deu, no início da tarde des-
sa quarta-feira (8), três 
homens e apreendeu uma 
arma de fogo, durante ron-
das no bairro do Valentina, 
em João Pessoa. Com o trio, 
foi apreendido um revólver 
calibre 38 e munições.

Os policiais do 5º Ba-

talhão estavam realizando 
rondas no bairro do Valenti-
na, quando suspeitaram de 
um veículo preto com placa 
de Campina Grande, que es-
tava parado com três ocu-
pantes. Segundo os policiais, 
ao realizarem a abordagem 
e buscas no veículo, foram 
localizados no interior do 

carro um revólver calibre 38 
com cinco munições, quatro 
celulares e uma pequena 
quantia em dinheiro.

Os suspeitos de 20, 22 
e 23 anos de idade residem 
na cidade de Cajá e Campi-
na Grande, e já haviam sido 
apreendidos quando ado-
lescentes. De acordo com 

os policiais militares, os ho-
mens detidos não disseram 
o motivo de estarem com 
uma arma de fogo dentro do 
veículo.

Os suspeitos, a arma e 
as munições apreendidas 
foram conduzidos para a 
Central de Flagrantes, no 
bairro do Geisel.

A outra denúncia, já na 
madrugada, levou os poli-
ciais da Força Tática do 5º 
Batalhão até a casa de um 
suspeito de 26 anos, que 
seria gerente do tráfico na 
comunidade Nova Trinda-
de, no bairro Jardim Vene-
za. Ele foi preso com duas 
pistolas e mais drogas. Na 
casa de um comparsa dele, 
na mesma localidade, foi 
apreendida uma terceira 
pistola.

 No total, foram apreen-
didas três pistolas, de cali-
bres 40 e 380, 174 emba-
lagens com maconha, pinos 
de cocaína, várias porções 
de crack, quatro balanças 
de precisão, entre outros.

Todo o material apreen-
dido, as duas mulheres e o 
homem presos foram apre-
sentados na Central de Fla-
grantes, no Geisel.
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Levantamento do Hospital afirma que entre 2018 e 2019 número de atendimentos cresceu para 1.100 casos

Levantamento feito pelo 
Hospital de Trauma de João 
Pessoa mostra que entre 
2018 e 2019 aumentou o nú-
mero de quedas sofridas por 
idosos e crianças. Em 2018 
foram atendidos 12.786 pes-
soas e no ano passado 13.186, 
um aumento de aproximada-
mente 1.100 casos sendo a 
maioria relacionada a pessoas 
idosas. 

Segundo a geriatra e 
reumatologista Maristé Men-
des Rocha, o risco de quedas 
em pessoas idosas é grande 
e isso se dá por alguns mo-
tivos, como por exemplo, 
doenças próprias da idade e 
também por redução da mo-
bilidade. Neste início de ano, 
os números ainda não foram 
divulgados.

A profissional informou 
que essas quedas podem 
causar problemas não só fí-
sicos, mas também psicológi-
cos. Por isso, é preciso preve-
nir para que as quedas e suas 
consequências não ocorram. 
Dados do Ministério da Saú-
de apontam que um terço 
dos idosos brasileiros sofre 
uma queda a cada ano.

A principal recomenda-
ção quando se trata de pre-
venção de queda em idosos é 
o incentivo à atividade física. 
“Quando o idoso se exercita, 
ele fortalece a musculatu-
ra, lubrifica as articulações 
e melhora o equilíbrio. Por 
isso, o sedentarismo tem que 
ser banido e as atividades fí-
sicas, específicas para a con-
dição de saúde dele, têm que 
ser feitas”, disse.

A médica observou que 
as quedas são muito mais pe-

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Trauma tem aumento em 
quedas de idosos e crianças

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

rigosas em idosos do que em 
pessoas de outras idades. “Já 
existe a presença de algumas 
doenças como a osteoporose, 
que fragiliza os ossos. Então, 
a probabilidade de fratura de 
fêmur e na coluna é grande 
entre os idosos”, afirmou.

Outro grande problema 
são as consequências psico-
lógicas. “Quando o idoso cai, 
existe o risco de depressão. 
Além de cuidar do machuca-
do físico, a família tem que 
ficar atenta ao lado emocio-
nal. Às vezes, a queda não 

provoca muitos danos físi-
cos, mas o psicológico der-
ruba o paciente, pois ele fica 
muito fragilizado emocio-
nalmente”, alertou.

A queda é um grande 
problema enfrentado pelos 
idosos e um dos acidentes 
domésticos mais frequen-
tes. Por isso, é muito impor-
tante que eles pratiquem 
exercícios físicos para me-
lhorar a força muscular e o 
equilíbrio. Mas lembre-se: 
sempre com a orientação de 
um profissional.

- Cuidado com os tapetes, pois são escorregadios. A dica é usar tapetes emborrachados e antiderrapantes.
- Evitar situações de risco: subir em cadeiras, escadas, ou qualquer outro objeto sem o devido cuidado.
- Má iluminação pode facilitar as quedas. Então, andar em ambientes iluminados é fundamental para evitar quedas.
- Evite pisos escorregadios ou encerados.
-  Usar sapatos e chinelos com solado antiderrapante.
- Instalar barras de apoio no banheiro. Corrimão dentro de casa, se necessário, também é uma boa ideia.
- Deixar o caminho sempre livre de fios e extensões e sem bagunça.
- A visita regular ao oftalmologista é importante. Assim, a dificuldade de visão pode ser um facilitador de quedas;
- O uso inadequado de medicamentos pode provocar reações desconhecidas, que facilitam as quedas.
- Conversar sempre com um médico caso a queda tenha ocorrido, mesmo que não tenha se machucado.

Confira 10 dicas do Ministério da Saúde para evitar quedas:

Lesões também podem gerar 
problemas psicológicos nos idosos

Saúde no Verão

Agevisa faz alerta para consumo de alimentos
A Agência Estadual de 

Vigilância Sanitária (Age-
visa) recomenda aos con-
sumidores paraibanos que 
redobrem os cuidados na 
hora de adquirir e consu-
mir produtos alimentícios 
durante o verão. Isto por-
que esta é a estação mais 
quente do ano, época em 
que aumenta a possibilida-

de dos alimentos se estra-
garem com mais facilidade.

“Por ser a estação mais 
quente do ano, são muito 
comuns nesta época do ano 
os problemas de saúde oca-
sionados pela ingestão de 
alimentos vencidos ou estra-
gados, daí a importância de 
o consumidor observar com 
maior atenção a procedência 

e os prazos de validade (no 
caso dos produtos comercia-
lizados em supermercados 
e similares), assim como a 
apresentação, aspecto, chei-
ro e condições de higiene dos 
alimentos servidos em bares, 
restaurantes, lanchonetes 
e outros estabelecimentos 
afins”, observa a nutricionista 
Patrícia Melo Assunção, ge-

rente-técnica de Inspeção e 
Controle de Alimentos, Água 
para o Consumo Humano e 
Toxicologia da Agevisa/PB.

Conforme Patrícia As-
sunção, os cuidados com os 
alimentos comercializados e 
servidos para consumo hu-
mano no território paraibano 
fazem parte da rotina da Vigi-
lância Sanitária Estadual, que 

atua de forma descentraliza-
da (com a participação dire-
ta dos municípios), mas sem 
descuidar da sua missão de 
prevenir e controlar os riscos 
oriundos dos produtos e ser-
viços postos à disposição das 
pessoas em todo o Estado.

 
Operação Verão 2020
Além de coordenar as 

ações de Vigilância Sanitá-
ria no âmbito do território 
paraibano, a Agevisa/PB, 
segundo a gerente-técnica 
de Alimentos, se faz pre-
sente em ações desenvol-
vidas por órgãos parceiros 
na defesa da saúde das 
pessoas no Estado. Dentre 
as atividades programadas 
para a estação mais quente 
do ano, a agência partici-
pa de ações relacionadas à 
Operação Verão promovida 
pela Autarquia de Proteção 
e Defesa do Consumidor do 
Estado da Paraíba (Procon/
PB) para coibir irregulari-
dades em estabelecimentos 
comerciais do ramo de ho-
telaria, bares, restaurantes 
e similares na Região Me-
tropolitana de João Pessoa.

 Neste ano de 2020, a 
Operação Verão do Procon/
PB foi deflagrada no dia 3 de 
janeiro, com uma fiscalização 
conjunta no Aeroporto Cas-
tro Pinto. A ação envolveu, 
além do Procon estadual, o 
Procon Municipal de Bayeux, 
a Vigilância Sanitária Muni-
cipal, a Agência Estadual de 
Vigilância Sanitária e o Cor-
po de Bombeiros.

 
Contribuição popular
Conforme Patrícia As-

sunção, a própria população 
pode colaborar com a defesa 
da sua saúde, seja por meio 
dos cuidados com os alimen-
tos e bebidas que consome, 
seja através de denúncias de 
irregularidades que porven-
tura possa observar nos esta-
belecimentos que frequentar 
(bares, restaurantes, hotéis, 
pousadas, lanchonetes etc.).

Nos casos de irregulari-
dades sanitárias envolven-
do os alimentos, as denún-
cias, segundo ela, podem ser 
feitas junto à Ouvidoria da 
Agevisa por meio do ende-
reço agevisa.pb.gov.br/ser-
vicos/ouvidoria
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Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil

Agência informa que 
consumidores precisam 
estar atentos à 
procedência das comidas
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Voluntários afirmam que, no mês de janeiro, ações solidárias diminuem por conta do período de férias
Alexsandra Tavares 
lekajp@hotmail.com

‘Geladeira Solidária’ precisa 
de doações para este mês

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

Já pensou estar cami-
nhando pelas ruas de João 
Pessoa, sentir sede ou fome 
e ter onde buscar água e ali-
mento de graça? É assim que 
funciona a “Geladeira Soli-
dária”, projeto apartidário 
formado por um grupo de 
voluntários que busca aju-
dar o próximo. O foco são as 
pessoas carentes, mas quem 
buscar auxílio no projeto vai 
encontrar. O consumo tem 
de ser individual e o abaste-
cimento do eletrodoméstico 
funciona na base da doação. 
Mas em janeiro o número da 
arrecadação cai. 

Por causa do período de 
férias, muitas pessoas viajam 
e deixam a cidade por vários 
dias. Portanto, quem deseja 
ajudar, seja pessoa física ou 
jurídica, pode se dirigir à Rua 
Rosário Di Lorenzo, 97, Vara-
douro, na oficina Parafit das 
7h30 às 17h30, onde funciona 
a ação solidária. O local tam-
bém é fruto da boa vontade 
do proprietário do estabele-
cimento, que cedeu o ponto 
de energia e disponibilizou os 
funcionários que dão apoio a 
quem vai em busca de comida 
e bebida. 

Segundo o funcioná-
rio público Pedro Galvão, o 
projeto surgiu quando ele, a 
esposa Sandra Carolina de Oli-
veira Leão, e alguns amigos 
se reuniram no ano passado 
para buscar uma geladeira e 

doar a uma pessoa que havia 
perdido o eletrodoméstico 
nas fortes chuvas do mês de 
julho. “Quando conseguimos 
a doação, a pessoa não preci-
sava mais. Como já existia a 
ideia do projeto, colocamos 
em prática”, contou Pedro, que 
também disponibiliza seu nú-
mero para quem deseja tirar 
dúvida (99813-9464).

Além de contar com o 
apoio dos funcionários da 
oficina, a iniciativa também 
se torna viável graças ao tra-
balho de 15 voluntários que 
se dispõem a se revezar para 
cuidar diariamente da orga-
nização da geladeira. “Eles 
trazem doações e recolhem 
os produtos que perderam a 
validade”, explicou Pedro. 

É importante lembrar 
que os doadores devem con-
tribuir com itens não perecí-
veis como água mineral, refri-
gerante, suco industrializado 
e biscoito. Se quiserem levar 
frutas, devem prepará-las 
para o consumo individual, 
ou seja, fatiadas e embaladas 
em recipiente descartável. A 
equipe também busca doação 
em estabelecimentos como 
padaria e prepara, excepcio-
nalmente, sanduíches com 
queijo e mortadela. 

Aos domingos, como a 
oficina fica fechada, os volun-
tários, geralmente, visitam as 
pessoas em situação de rua do 
centro da cidade para distri-
buir alimentos e dar orienta-
ções quando alguém precisa 
de ajuda médica. Essa é a 

segunda Geladeira Solidária 
que funciona em João Pessoa 
com a mesma finalidade, aju-
dar aos mais necessitados. A 
primeira funciona no Mercado 
Central, centro, e é adminis-
trada por outra equipe. 

Todos têm algo a doar 
Para que um projeto soli-

dário dê certo é preciso haver, 

além da vontade de ajudar, a 
disponibilidade dos doadores, 
ou seja, do trabalho de equi-
pe. Neste caso, o pontapé do 
projeto ocorreu com a ação 
da professora Analice Alves 
de Arruda, que doou a gela-
deira. Para ela, a atitude dos 
voluntários é fantástica.

A professora estava com 
o eletrodoméstico sobrando 

em casa e queria ajudar al-
guma família. “Mas quando 
conheci o projeto, vi que po-
deria ajudar várias famílias. 
Acho a atitude dos voluntários 
fantástica. É aquela história de 
doar o pouco que temos com 
quem não tem nada”, disse.

A cabeleireira Ana Cle-
mentina Maia e Silva, que já 
é voluntária em um sopão dis-

tribuído no Bessa, conheceu a 
iniciativa pelas redes sociais. 
“Vi no Instagram e fiquei en-
cantada pelo projeto”, frisou.  
Ana já doou centenas de pães. 
Ela compra o produto de um 
amigo que é empreendedor e 
precisa incrementar o negó-
cio. “É uma corrente do bem. 
Eu ajudo um, que vai ajudar 
muitos outros”, afirmou.

Instalada no Varadouro, em João Pessoa, as doações vão para pessoas que não têm o que comer e recorrerm à ‘Geladeira’ em busca de alimentos

Foto: Evandro Pereira

Férias

Fundac realiza edição do Circuito Verão Jovem
O recesso escolar nas 

unidades socioeducativas 
da Fundação Desenvolvi-
mento da Criança e do Ado-
lescente “Alice de Almeida” 
– Fundac, mais uma vez, 
abre espaço para o projeto 
“Circuito Verão Jovem”. A 
terceira edição do Projeto 
teve início nessa terça-feira 
(07), de forma simultânea, 
em todos os centros de aten-
dimento socioeducativo da 
Fundac, levando aprendiza-
gem e entretenimento para 
os jovens e adolescentes em 
cumprimento de medidas.

O projeto Circuito Ve-
rão Jovem é uma iniciativa 
do Governo do Estado da 
Paraíba, por meio da Secre-
taria de Estado do Desenvol-
vimento Humano, e da Fun-
dação Desenvolvimento da 
Criança e Adolescente “Alice 
de Almeida” (Fundac), que 
objetiva oferecer, durante 
todo o mês de janeiro, ativi-
dades artístico-desportivas 
aos socioeducandos de to-
das as unidades da Fundac. 
Uma ação coordenada pela 
diretoria técnica da Fun-
dação, por meio dos eixos: 
Esporte, Cultura e Lazer e 
Diversidade.

“O objetivo principal 
do projeto é preencher a 
lacuna das férias com um 
projeto que estimule a con-
vivência pacífica dos jovens 
internos, bem como promo-
ver o bem-estar e a saúde 
mental e física, despertando 

habilidades e valores neces-
sários para que esses jovens 
em formação se tornem ci-
dadãos integrais, conscien-
tes e dispostos a assumir 
uma conduta protagonista 
ao longo das suas vidas”, 
explicou Nilton Santos, co-
ordenador do eixo Esporte, 
Cultura e Lazer.

Segundo o coordena-
dor, o Circuito Verão Jovem 
2020 tem como foco a rea-
lização de atividades cultu-
rais de recreação, oficinas 
de artes cênicas, música, 
dublagem, cinema, contação 
de história, além de ofici-
nas de esportes: futsal, bas-
quete e futebol (incluindo 
a Copa Verão de Futebol). 
“As oficinas artísticas estão 
sendo facilitadas pelo Cole-
tivo Cara Dupla de teatro, 
que vem se destacando no 
cenário teatral através de 
diversos prêmios em festi-
vais nacionais e internacio-
nais”, lembrou Nilton.

Atividades pedagógicas rendem resultados
As atividades artístico-despor-

tivas são elementos ocupacionais
-pedagógicos de grande interesse 
dos educandos que cumprem 
medidas socioeducativas, por 
apresentarem em seu conteúdo 
subsídios lúdicos práticos e de fácil 
compreensão. Assim as artes e os 
esportes serão a matriz basilar da 
programação do Circuito Verão 
Jovem 2020. Além das oficinas de 
artes e esportes, foram inseridas 
pela coordenação do eixo profis-
sionalização as oficinas profissio-
nalizantes de instalações elétricas, 

pintor de obras, unhas artísticas, 
serigrafia e tecelagem manual. 

Noaldo Meireles, presidente 
da Fundac, que já deu sua con-
tribuição ao projeto, ministrando 
oficina de bolo para as socio-
educandas, no primeiro dia de 
atividades, acredita que, além de 
suprir a lacuna das férias escola-
res, o projeto também estimula 
a convivência pacífica entre os 
jovens internos, e o engajamento 
de profissionais que trabalham 
diariamente nas unidades socio-
educativas e que, paralelamente, 

desenvolvem outras atividades 
que podem ser levadas para os 
socioeducandos. 

Nilton Santos lembrou ainda 
que no ano de 2019 houve uma 
crescente adesão dos socioedu-
candos pela área das artes cêni-
cas. “Durante a realização do I 
Faces - Festival de Artes, Cultura, 
Educação e Diversidade da Socio-
educação, podemos conferir várias 
apresentações cênicas, fato que 
motivou a incorporação das ofici-
nas de artes cênicas neste circuito 
de férias de janeiro”, disse.

O Circuito Verão 
Jovem 2020 tem como 

foco a realização de 
atividades culturais de 
recreação, oficinas de 
artes cênicas, música, 
dublagem, cinema e 
contação de histórias

Foto: Evandro Pereira

O projeto também 
estimula a convivência 
pacífica entre os 
jovens internos, 
e o engajamento 
de profissionais 
que trabalham 
diariamente 
nas unidades 
socioeducativas
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‘Percursos Poéticos’
Fotógrafa autodidata, Danielly Inô abre sua primeira 
exposição individual nesta quinta-feira, no Casarão dos 
Azulejos, em João Pessoa. Página 12
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Poetas paraibanos detalham a qualidade- e a maestreia - do legado deixado pelo escritor pernambucano

Quando a crítica lite-
rária e escritora paraibana 
Elizabeth Marinheiro conhe-
ceu, por intermédio do poeta 
alagoano Lêdo Ivo (1924 - 
2012), no Rio de Janeiro, em 
1976, o poeta e diplomata 
pernambucano João Cabral 
de Melo Neto, ela o trata-
va inicialmente de “Doutor 
João”. No entanto, ao perce-
ber que ele não gostava, por 
ser uma pessoa de caráter 
humilde, ela posteriormente 
passou a chamá-lo de “Mes-
tre”, numa amizade - também 
compartilhada com a famí-
lia - que durou até a morte 
do escritor, aos 79 anos, em 
outubro de 1999. “Foi uma 
convivência gloriosa, mara-
vilhosa, substancial, ética e 
irrepetível”, confessou ela 
para o Jornal A União. 

E, apesar das duas déca-
das já passadas do seu faleci-
mento, João Cabral - que com-
pletaria 100 anos de vida nesta 
quinta, 9 de janeiro -, deixou, 
como legado, uma obra que 
o coloca na galeria entre os 
grandes nomes da literatura, 
a qual continua influenciando 
poetas pelo Brasil, inclusive 
na Paraíba, a exemplo de Sér-
gio de Castro Pinto. Além dis-
so, outro fato que corrobora a 
importância da obra do sau-
doso autor é que estão sendo 
programados lançamentos de 
obras com seus poemas ainda 
considerados inéditos.   

“O dia do centenário de 
nascimento de João Cabral 
de Melo Neto é uma data 
de soberba significação não 
só para o Brasil, mas para o 
mundo. É um literato, meta-
foricamente falando, mun-
dial. Ele tem uma obra que 
não é para todos, pois é pre-
ciso pesquisá-lo e amá-lo 
para entender a sua obra. 
A data deveria ser feriado 
nacional no Brasil, ou então 
feriado nordestino, pois o 
Nordeste passou a ser mais 
conhecido por dois autores: 
João Cabral de Melo Neto e o 
paraibano Ariano Suassuna. 
Ambos são escritores de pri-
meira linha com ‘E’ maiúscu-
lo, pois não foram beletris-
tas, mas fizeram literatura 
enquanto escritura artística, 
postulada por Yuri Lottman, 
um dos maiores críticos do 
mundo”, ressaltou Elizabeth 
Marinheiro.

Ela justificou que a obra 
de João Cabral, por exemplo, 
se destaca por reunir carac-
terísticas relevantes. “São 
qualidades como o tratamen-
to original, transformador da 
palavra, dando um significa-
do tão seco ‘uma faca só lâ-
mina’, que é uma expressão 
do próprio João Cabral e que 
tem uma obra poética que 
chega a ser a desrealização 
do real”, disse a crítica parai-
bana, cujo último encontro 
com o poeta pernambucano 
aconteceu na cidade do Por-
to, em Portugal, um pouco 
antes do falecimento de João 
Cabral de Melo Neto.

O poeta Sérgio de Castro 
Pinto foi mais um paraibano 

a estar cara a cara com João 
Cabral de Melo Neto. “Co-
nheci-o pessoalmente em 
meados dos anos 1960, no 
apartamento do professor 
Tarcísio Burity, onde o entre-
vistamos - eu, Jomar Souto 
e Luiz Augusto Crispim - a 
respeito de sua poesia. Na 
oportunidade, surpreende-
ram-me as suas declarações 
a propósito de ‘Morte e vida 
severina’, segundo ele um 
poema frustrado, já que não 
conseguira fazer acessível 
ao grande público a saga do 
retirante nordestino”, relem-
brou ele.

Castro Pinto revelou um 
detalhe do comportamen-
to do poeta pernambucano. 
“Quando questionavam João 
Cabral a propósito de sua in-
fluência sobre jovens poetas, 
saía pela tangente. A condi-
ção de embaixador forne-
cia-lhe o pretexto necessário 
para se omitir sobre o assun-
to: vivia longe do Brasil, não 
tinha acesso aos livros aqui 
publicados etc. Ao seu modo, 
quem sabe, talvez quisesse 
nos alertar  sobre os muitos 
poetas que já haviam se ex-
traviado nos caminhos que só 
ele conhecia como a palma da 
mão e com os ‘dez mil dedos 
da linguagem’”, disse ele.

Outro poeta, Águia Men-
des, também falou de sua ex-
periência com a obra do es-
critor pernambucano. “Bem 
recentemente, reli a 3ª Edi-
ção da antologia que a José 
Olympio publicou em 1979, 
com as poesias de João Ca-
bral de Melo Neto. (...) Cabral 
é, na verdade, o grande Nilo 
da poesia brasileira, cujo 
limo fertilizou e ainda ferti-
liza a poesia de muita gente. 
Se é certo que estamos todos 
escrevendo um grande poe-
ma coletivo, devo a Cabral 
um pouco de suas linhas. 
Não fui influenciado direta-
mente por sua dicção, mas o 
pouco que sei sobre a arte de 
escrever versos tem, sem dú-
vida nenhuma, a inspiração 
desse mestre pernambuca-
no”, confessou ele. 

O editor e poeta Juca 
Pontes foi mais um a ressal-
tar a importância de João Ca-
bral. “É o nosso mestre e poe-
ta maior, ao lado de Augusto 
dos Anjos. É, para mim, uma 
referência literária pela qua-
lidade da sua obra, que é um 
espelho ao que há de melhor 
na literatura. Ele influencia 
minha leitura e quem não 
o lê não tem noção do que 
seja uma poesia regionalista 
de qualidade que se destaca 
pelo jogo de palavras que es-
timula a criação e ganha al-
cance nacional”, disse ele. 

 Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Mestre da poesia regionalista, 
João Cabral faria 100 anos hoje

Editoração: Maradona
Edição: André Cananéa

É um literato, 
metaforicamente 
falando, mundial. 

Ele tem uma obra que 
não é para todos, pois 
é preciso pesquisá-lo e 
amá-lo para entender

a sua obra 

Celebração
O centenário de nascimento 

de João Cabral de Melo Neto será 
lembrado por algumas entidades. 
A Fundação Artístico Cultural Ma-
nuel Bandeira e a I Seccional PEN 
da Paraíba, em Campina Grande, 
se articulam para realizar, depois 
da Semana Santa, realizar uma 
Semana de Estudos sobre a obra 
do saudoso poeta pernambucano. 
“Pretendemos convidar para abrir o 
evento no teatro da FACMA um pa-
raibano, o poeta Sérgio de Castro 
Pinto, e a participação do poeta ca-
rioca Antônio Carlos Secchin, mas 
também lembraremos de Clarice 
Lispector, que também completaria 
100 anos em 2020”.

A Academia Paraibana de Le-
tras (APL), em João Pessoa, também 
se preparará para prestar tributo a 
João Cabral com realização de se-
minário, ou uma sessão, até mea-

dos deste ano. Um dos fundadores 
e integrantes da Confraria Sol das 
Letras, Juca Pontes informou que 
vai levar proposta nesse mesmo 
sentido para reunião - ainda sem 
data definida - do grupo, quando 
vai sugerir uma homenagem a João 
Cabral na programação do Pôr do 
Sol Literário.

O centenário do poeta também 
será lembrado de outras maneiras 
ao longo de 2020. Além de home-
nagem para o autor durante o 90 
Festival Literário de Araxá (Filaraxá) 
em Minas Gerais, no mês de julho, 
também estão sendo programados 
lançamentos de duas biografias e 
de novas edições das obras comple-
tas de João Cabral, as quais trarão 
textos inéditos em prosa e poesia, 
a exemplo do poema ‘O dialeto’. 
A estimativa é de que cerca de 40 
poemas inéditos foram encontrados 

pela pesquisadora Edineia Rodri-
gues Ribeiro em pasta do acervo 
do autor na Casa de Rui Barbosa e 
que estão sob análise. 

“Eu tenho dúvida com relação a 
esse material inédito, porque toda 
homenagem póstuma deve ser feita 
com muita seriedade e fac símile, 
para comprovar se é verdade», 
comentou para o jornal A União a 
crítica literária e escritora paraiba-
na Elizabeth Marinheiro. 

Sérgio de Castro Pinto também 
falou sobre os textos de João Cabral 
de Melo Neto que acreditam ser 
inéditos. “Não creio que acrescen-
tem alguma coisa à sua obra, que 
já vinha declinando desde quando, 
aos poucos, foi perdendo a visão. 
No entanto, já tinha uma obra 
plenamente realizada, uma das 
maiores referências da poesia de 
expressão portuguesa”, disse ele.     

Poema

‘Morte e vida severina’ (trecho)    
— O meu nome é Severino,
como não tenho outro de pia.
Como há muitos Severinos,
que é santo de romaria,
deram então de me chamar
Severino de Maria;
como há muitos Severinos
com mães chamadas Maria,
fiquei sendo o da Maria
do finado Zacarias.
Mas isso ainda diz pouco:
há muitos na freguesia,
por causa de um coronel
que se chamou Zacarias
e que foi o mais antigo
senhor desta sesmaria.
Como então dizer quem fala
ora a Vossas Senhorias?
Vejamos: é o Severino
da Maria do Zacarias,

lá da serra da Costela,
limites da Paraíba.

Mas isso ainda diz pouco:
se ao menos mais cinco havia
com nome de Severino
filhos de tantas Marias
mulheres de outros tantos,
já finados, Zacarias,
vivendo na mesma serra
magra e ossuda em que eu vivia.
Somos muitos Severinos
iguais em tudo na vida:
na mesma cabeça grande
que a custo é que se equilibra,
no mesmo ventre crescido
sobre as mesmas pernas finas,
e iguais também porque o sangue
que usamos tem pouca tinta.
E se somos Severinos

iguais em tudo na vida,
morremos de morte igual,
mesma morte severina:
que é a morte de que se morre
de velhice antes dos trinta,
de emboscada antes dos vinte,
de fome um pouco por dia
(de fraqueza e de doença
é que a morte Severina
ataca em qualquer idade,
e até gente não nascida).
Somos muitos Severinos
iguais em tudo e na sina:
a de abrandar estas pedras
suando-se muito em cima,
a de tentar despertar
terra sempre mais extinta,
a de querer arrancar
algum roçado da cinza.

João Cabral, em 1997, 
dois anos antes de sua 

morte: obra com 
tratamento original, 

transformador da palavra 
e com um significado tão 
seco como ‘uma faca só 

lâmina’

Foto: Eder Chiodetto/Folhapress



Ano é Novo porque a Terra deu mais uma volta 
pelo Sol. Levou 365 dias. Foram 12 meses. E quem 
terá inventado meses, anos, o tempo?… Janeiro, Julho, 
Maio, são bonitos os doze nomes de trinta dias. Todos 
a gosto. De três em três, viram estações, de agosto a 
agosto.

Mas o tempo não é numérico, há séculos, milê-
nios. Se for procurar, vira ano-luz, que bonito! Embora 
o tempo sirva para contar história. Muitas. História
do mundo, da guerra, da paz, Tolstoi, de Deus, que in-
ventou o mundo em 6 dias… Eita dia grande. Vinte e 
quatro horas, mais de mil minutos, oitenta e tantos 
mil segundos. Se for olhar o tempo no microscópio 
capaz de encontrar também por lá alguns segundos-
luz…

Sim, claro, o tempo é infinito, mesmo que pensem 
ter havido um marco zero, um começo de tudo, coisa 
de que a Física moderna já desconfia não ser verdade. 
Irmão do tempo, o espaço é outra cômoda referência 
que não tem fim. Metro, hectômetro, quilômetro, e de-
pois? Tem metro luz?

É a velha mania de enclausurar ideias, emoções, 
vidas. Deixe estar, é poético. Que seriam dos parabéns 
se não houvesse aniversários? E como saberíamos 
que alguém está velho se não existissem os anos, os 
giros da Terra pelo Sol? Contando as rugas? Não, pois 
algumas sabem muito bem como enganar o tempo. 
Escondem-se por trás da idade, da felicidade, da feliz 
idade. “A gente tem a idade que sente; e não a idade 
que tem” - já dizia Carlos Romero.

E da Lua, que tempo se conta? Minguante ou cres-
cente? Em quantas horas ela se enche de novo? Depen-
de do mar, que nem sabe a idade que tem.

Pois é, estamos de ano novo, vida nova nem tan-
to, cara nova tampouco. Mas, como de anos e datas se 
tece a história, vamos achar que tudo se renova. Lá vai 
a Terra em mais uma jornada de 365 dias. Esse ano 
gastará mais um, é bissexto. Duas vezes sexto. Vá en-
tender essa conta do tempo. Um dia a mais, de 4 em 4 
anos, e o ano vira bissexto.

Dia 6, de Reis, fez um ano que o amado pai em-
barcou em voo iluminado levando uma privilegiada 
bagagem. Uma bagagem que não pesa, não tem idade 
e não ocupa espaço. Que maravilha viajar com uma 
bagagem dessa… É que a paz não pesa. Muito menos 
na consciência de um homem plenamente feliz, bom, 
realizado, que desfrutou uma encarnação de 95 voltas 
em torno do Sol brilhando na mais pura felicidade.

Sentimos mais saudade neste Dia de Reis? Não, 
jamais! Toda vez que a saudade quer deixar de ser 
gostosa e se contaminar com a tristeza, vem a grati-
dão e a engole. Sem pena. Um ano a mais, um ano a 
menos, faz diferença nenhuma na quantidade de amor 
e gratidão que nos une em total e profunda sintonia.

Parece que foi ontem… O que prova como o tem-
po é relativo, maleável, infinito. Incrível como o amor 
desafia o tempo. O amor que crê, que se nutre de fé, de 
ternura, de boas lembranças está imune e indiferente 
a quantas voltas a Terra deu ou ainda dará pelo Sol. 
Enquanto houver Sol, pois o meu mano, físico cosmó-
logo, disse que ele já é um “senhor de meia idade”… 
Imagine só. Imagine Sol...

Bem, dizem que a Terra tem quase 5 bilhões de 
anos. Será que quando era bebê ela já rodava? Nem dá 
para imaginar quantos giros, quantas luas, quantas 
marés rodopiaram por ela de lá pra cá…

E você, papaizinho? Aí não tem relógio e nem o 
dia se separa da noite, não é? Como saberás que teu 
voo já faz um ano? Pouco importa. Nosso amor não 
tem hora nem tempo, dia ou noite, ano ou século. Ele 
transcende a essas bobagens que aniversariam apa-
gando velinhas e desejando mais vida. Como me lem-
bro de que rias tanto dos “normóticos” e de suas ve-
linhas sem fim, citando Pierre Weil e Roberto Crema.

Normótico, nunca! Viva os loucos, cheios de vida, 
sem tempo nem espaço. Para eles tanto faz quantos 
dias tem um ano, quanto tempo vive a lua ou quan-
tas vezes o mar seca por semana. Contar pra quê, se 
o nosso amor não cabe em séculos, quanto mais em
anos?...

O amor 
não cabe 
em séculos

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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O primo Zé fez de seu corpo 
uma barreira, as mãos seguras na 
grade do cinema e eu a salvo do 
esmagamento pela multidão, os seus 
braços de Filisteu garantindo-me o 
espaço vital. Lá dentro, a turba que 
assistia a primeira sessão de “Sansão 
e Dalila”, no Cine Rex. São coisas que 
me vêm à lembrança com a notícia 
da meia centena de mortos, mais um 
pouco, como saldo do pisoteio dos 
funerais do general Suleimani no 
Irã. Desses 50 mil, oito poderão ser 
descendentes de Nadya Suleman – a 
mulher que deu a luz óctuplos, filhos 
de inseminação artificial, em feve-
reiro do ano passado, na Califórnia. 
Quer dizer: as crianças estão com-
pletando um ano. 

Só recrutando o primo Zé para 
amparar as multidões do Irã, nos fu-
nerais que ainda vão acontecer por 
lá. Você conheceu? Ele foi half-es-
querdo do Santos, no tempo em que 
aquela half era formada por Raul 
Tank, Chim e Silva. Este último era o 
primo Zé. Depois, ele foi para o Rio e 
jogou pelo São Cristóvão, pelo Bangu 
e por outros times do segundo esca-
lão. O nosso bairro tinha um time, a 
Portuguesa. A sede era aqui na rua 
de casa, a avenida dos Expedicioná-
rios. Tinha até campo para treinar, 
o Campo do Agave. Só era enladei-
rado, mas a ladeira era compensada 
quando as equipes trocavam de lado 
ao fim de cada tempo. 

Uma vez, eles foram jogar com o 
Estivadores de Cabedelo! Perderam, 
e botaram a culpa na arbitragem. 
Outra vez eu vi um jogador botar 
uma faca dentro do meião, como os 
gaúchos fazem nas botas. Zé ainda 
jogou pela Portuguesa dos Expedi-
cionários, mas o time durou pouco. 
Não tinha patrocinadores.

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Sansão e Dalila

Nadya atribuiu a David Solo-
mon a paternidade da ninhada dos 
meninos, o hipotético doador do 
sêmen. Mas o adâmico papai ainda 
não assumiu a múltipla paternidade. 
Solomon é pai de mais seis filhos 
de Nádya. Ele fala em retornar ao 
Iraque a fim de voltar a sua anterior 
profissão de chofer de caminhão a 
fim de prover sua recente ninhada 
de filhos, mais os seis anteriores. Eu 
não sabia que a profissão de chofer 
era tão bem paga no Iraque. Você ti-
nha notícia disso? Vai ser fértil assim 
na baixa da égua.

Mas por falta de pai os meninos 
não deixarão de ser registrados e 
batizados. Já apareceu um cavalheiro, 
Denis Beaudoin, que diz ser o pai das 
crianças. Mas Nádya não reconhece 
essa sociedade conjugal. Para ela, so-
mente Solomon é pai de seus catorze 
filhos. É isso aí, paixão é paixão, sabe-
rá o seu coração.

O Campo do Agave não tinha 
refletores. À noite, era o bordel do 
bairro, à meia luz, iluminado apenas 
pelo bas-fond da posteação distante. 
Esse nome ele ganhou por conta do 
plantio das mudas de agave dos expe-
rimentos de uma empresa vizinha. Até 
mesmo depois que a “fábrica” pegou 

fogo. A fábrica não era de agave, mas 
de sisal, que é a fibra da agave – uma 
cactácea mexicana, originária da 
península de Iucatan, que se deu 
mito bem no Nordeste Brasileiro, 
inclusive no campo da Portuguesa 
dos Expedicionáros.

Quem terá tocado fogo ao pré-
dio e depósito da fábrica de agave? 
Eu fiquei até altas horas vendo os 
bombeiros apagar o incêndio. Tive 
dificuldade para dormir, com a cara 
ardendo. Um gaiato estava fazendo 
piadas com a situação até que veio 
um bombeiro abusado e mandou o 
engraçado ajudar a apagar as cha-
mas. Pode? Ainda bem que Zé não 
estava lá.

- Zé, porque você não procurou 
lugar na equipe do Botafogo?

- Porque Botafogo já estava 
completo com valores como Pedro 
Negrinho e outros.

Uma vez eu vi um atleta da 
Portuguesa saltar, pelas costas, um 
não sei quem da equipe. Outra vez 
me deu uma dor de barriga horrí-
vel, quando eu vinha da escola no 
ônibus. Faltavam poucos metros 
para chegar à nossa casa, mas não 
esperei: vali-me de uma moita de 
agave. Ela em muitas aplicações, 
mas é falha nessa, pois suas palmas 
são muito abertas. Pode ser que a 
fibra sirva como matéria prima do 
papel; com certeza. E para fazer 
tecidos? Houve um tempo que se 
fez. Lembro-me da moça na mureta 
da Faculdade de Filosofia, a saia de 
aniagem curta, generosa, deixando 
ver os joelhos torneados. Nunca 
mais vi outra saia daquela, outra 
moça daquela.

(Terça, quinta, sábado)

Você conheceu? Ele 
foi half-esquerdo do 
Santos, no tempo em 
que aquela half era 
formada por Raul 
Tank, Chim e Silva

Editoração: Ada CarinaEdição: André Cananéa

Na longínqua quadra cronológica dos anos 
noventa, recém-chegado ao quadro docente da 
então Universidade Federal da Paraíba, hoje 
Universidade Federal de Campina Grande, tive o 
privilégio de levá-lo para a sala de aula e ler os 
seus textos para os meus alunos, que logo foram 
tomados de encanto por sua bela e tocante li-
teratura. Refiro-me ao exímio cronista literário 
Carlos Romero, um dos mais abalizados cultores 
do gênero em nossa amada Paraíba. Levei-o pela 
instrumentalidade do excelente livro A Dança do 
Tempo, ponto alto do seu luminoso e competente 
itinerário estético. Itinerário de um lírico trans-
figurador do cotidiano, mais do que pródigo em 
fazer da vida ao rés do chão, conforme a lapidar 
expressão adotada por Antonio Candido, a maté-
ria prima da sua qualificada literatura.

Jurista respeitado; abalizado Professor univer-
sitário; operoso membro da Academia Paraibana de 
Letras; emérito e apreciador notável e sensível da 
música erudita e um grande cosmopolita, que faz da 
arte-ciência da viagem um marco e uma marca da 
sua rica travessia existencial, Carlos Romero nota-
bilizou-se, sobretudo, no cultivo da crônica literária, 
da qual, com unânime de consagrador reconheci-
mento da crítica literária especializada da Paraíba, 
tornou-se um consumado mestre.

Hibridismo do hibridismo, a crônica literária, 
livre, leve e solta, reconfigura as possibilidades 
de (re) construção do real, e o faz transitando por 
vários signos e convivendo, desfronteirizadamen-
te, com várias modalidades estéticas de manifes-
tação da linguagem. Pluridimensional, a crônica 
literária potencializada por Carlos Romero em 
A Dança do Tempo ziguezagueia, amplia os seus 
compassos e, tal qual um colibri, na feliz concei-
tuação proposta por Machado de Assis: “beija um 
assunto aqui, outro ali”, fazendo do real em seus 

(des) limites, o mapa mundi das suas numerosas 
e multiplicadas cogitações.

Em sintonia com o próprio título da obra, 
assim como preconizou Carlos Drummond de An-
drade em parte considerável da sua obra, o tem-
po, dialeticamente concebido, constitui-se num 
dos conteúdos seminais do cronicário de Carlos 
Romero. Tempo como escola de oportunidades, 
como território privilegiado para que, nele, o 
homem se plante, vivencie as suas enriquecedo-
ras experiências; e, ao fim e ao cabo, funde a sua 
própria eternidade.

Sereno, habilitado, existencialmente, para 
rir dos descaminhos da vida, sem amargura nem 
azedume, Carlos Romero fez do humor uma das 
indeléveis marcas da sua singular crônica. Técni-
ca composicional privilegiada e traço recorrente 
das poéticas pós-românticas, a metalinguagem, 
aqui/acolá, avulta na textualidade romeriana, 
com destaque para a crônica: “Pescaria”, na qual 
o cronista é identificado a um pescador, muitas
vezes ou quase sempre, de peixes miúdos, somen-
te captáveis pela sensibilidade, senso de observa-
ção e suma paciência do cronista, em face do, por 
vezes cinzento e aparentemente intranscendente, 
oceano da existência.

Carlos Romero soube também, com incontido 
encantamento, cantar a natureza em sua desbor-
dante beleza, fincada, sobretudo, na exuberante 
geografia, com as suas alentadas e resistentes 
porções de verde, semema de esperança num 
mundo estigmatizado por predatórios processos 
de duvidosa modernização. Ganha destaque aqui 
a singela crônica: “Lua pra ninguém botar defei-
to”, somente invisível para olhos desatentos. Em 
suma, como já o proclamei em escritos anterio-
res, em A Dança do Tempo, Carlos Romero entoou 
a música da sua sublime eternidade.

Revisitando Carlos Romero

Artigo José Mário Da Silva
APL – ALCG

Foto: Divulgação



Performance que recria o episódio 
que culminou com a mudança do nome 
da cidade de Parahyba para João Pessoa, 
no seio da Revolução de 1930, a partir 
dos relatos da professora e poetiza pa-
raibana Anayde Beiriz, ‘Parahyba Rio 
Mulher’ será apresentada nesta quinta-
feira, às 19h30, no Centro Cultural Par-
que Casa da Pólvora, em João Pessoa. A 
entrada é gratuita e a classificação indi-
cativa é livre para todos os públicos.

O espetáculo abre a programação 
de janeiro do Centro Cultural, que fica 
localizado no Centro Histórico da Capi-
tal. A agenda está dividida em duas eta-
pas: na primeira, dias 14 e 19 de janeiro, 
serão apresentados os espetáculos: Con-
fissões, do grupo Arretado Produções 
Artísticas; Folia dos Reis (Cia Borandá 
de Teatro); As Branquelas (Grupo Cara 
Dupla Cia de Teatro); Ilê Ayê (Grupo: 
Nega Fulô) e Teatro para Bebês (A Terra 
do Antes).

A segunda etapa, entre 19 e 21 de 
janeiro, serão encenados Ela Dança, Eu 
Danço (Cia Harmonia do Swing), Luz do 
Meu Erê (Cia Fuá de Terreiro) e Como 
Enlouquecer os Homens (Arretados 
Produções Artísticas), além da Feira 

História

João Cabral de Melo Neto é um poeta univer-
sal. Universal porque descreveu, como poucos, o 
mundo do Nordeste, a alma do povo, cantou as caa-
tingas e os manguezais. Quem descreve a alma do 
povo com a grandeza dele, é universal.

Quando André Cananéa perguntou-me pelo 
comentário, lembrando os cem anos de João Ca-
bral, minha intenção foi dizer-lhe que este poeta é 
universal e sendo aclamando com esmero, carecia 
de um texto acalentado, capaz de revelar sua gran-
diosidade como é revela a alma do povo nordestino 
na sua poesia.

Cedo andei pela poesia deste pernambucano, 
sentindo o vento sibilando nos canaviais de Serra-
ria, o cheiro de mel quente no tacho fumacento nos 
engenhos de minha infância, sem contar que recor-
dava a brisa fresca do Rio Capibaribe e os mangue-
zais de Recife que chegaram até mim com impacto 
igual coice de mula, quase me levando ao chão.  

Refeito dos impactos das primeiras leituras 
de duas décadas atrás, recorri a amigos para des-
vendar os mistérios da poesia de João Cabral e, na 
pressa de atender ao editor com um texto sobre 
os cem anos do nascimento do autor de “Morte e 
Vida Severina”, utilizo as palavras do poeta e crí-
tico literário Hildeberto Barbosa Filho, revelador 
de entranhas da arte da poesia e do romance, para 
entender o que este poeta escreveu:

“João Cabral de Melo Neto amola a palavra 
qual um ferreiro da linguagem. Seu verso, estri-
bado na força do discurso, corta a palavra na sua 
substância mineral. O nervo da vida oprimida la-
teja nas camadas cinzentas de suas metáforas em 
expansão. Sua poética divide o universo lírico em 
duas águas. Faca só lâmina, educação pela pedra, 
fábula de Anfion”.

Não satisfeito, perguntei ao poeta e romancis-
ta, artista plástico e pensador Waldemar José So-
lha como desvendar a poesia de João Cabral, ao que 
arremata que a questão filosófica da sua poesia re-
pica no rumo da mais alta classificação da poesia 
universal:

“Tenho quase como lema, uma frase bem do 
João Cabral diplomata brasileiro na Espanha, com 
poemas, como ‘Lembrando Manolete’, que ele abre 
dizendo: ‘Tourear, ou viver como expor-se’. ‘Hay 
que exponerse’ – ‘Há que se expor’ é coisa de ‘to-
reador’, tornou-se coisa de João Cabral, também 
coisa minha”.

Ainda fui atrás da escritora Andrea Nunes, que 
comparou as mortes de João Cabral de Melo Neto 
e de Ágatha Vitória, mortos em épocas diferentes. 
“Houve uma morte no Rio de Janeiro, por esses 
dias de Primavera, que os jornais hão de noticiar 
de quando em vez. Uma morte Severina, a morte 
de alguma poesia que ainda restava. Houve duas 
mortes no Rio de janeiro por esses dias de Prima-
vera que os jornais hão de noticiar de quando em 
vez. O poeta e a menina. O poeta era um menino 
meio sério, quase octogenário. A menina tinha oito. 
E tinha nome de minério, com um sorriso brilho de 
saber sonhar. João poeta morreu cego. A menina 
Ágatha ainda nem tinha olhos de ver. A ave-bala de 
desocupada da pena do poeta encontrou as costas 
da menina. Trajetórias, trajetórias. O oito deitado 
desenha o infinito. Nem largos nem fundos, dois 
caixões bonitos. Deitados, sete palmos e meio do 
chão, os oito finados, da menina e os oitenta inal-
cançados do poeta, desafiam a lógica finita da ma-
temática. Houve uma morte coletiva no Rio de ja-
neiro, por esses dias de Primavera. E os jornais um 
dia quem sabe não hão de esquecer”.

O poeta João Cabral tem um perfil imensamen-
te pessoal na sua obra, pela temática e pelo olhar 
para as realidades humanas e da Natureza que nos 
rodeiam. Ele fez um retrato fiel e cruento do ho-
mem do Nordeste, porque esta era a realidade e foi 
modo como via as coisas.  A voz do homem do Nor-
deste está em sua poesia, por isso será definitiva 
para manter viva a memória desta gente.

Na sua poesia ele colocou tudo aquilo que ob-
servou, viveu e escutou, por isso são coisas tão con-
cretas para imortalizar a alma do povo nordestino. 
Foi o poeta dos cactos e dos manguezais, eterna-
mente o poeta do Nordeste.

Um certo 
João universal

em destaque
Poesia

José Nunes 
Jornalista
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Centro Cultural Casa da Pólvora 
terá ‘Parahyba Rio Mulher’ hoje

Editoração: Ada CarinaEdição: André Cananéa
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ESTREIAS DA SEMANA

Adoráveis Mulheres (Little Women. EUA. Dir.: Greta Gerwig. Drama. 10 anos). A 
hitória sobre a vida de quatro irmãs - Meg, Jo, Beth e Amy March - detalhando a pas-
sagem delas, da infância para a vida adulta. Manaíra 10 VIP (leg): 12h50, 15h50, 
18h40, 21h30.

Ameaça Profunda (Underwater. EUA. Dir.: William Eubank. Ação. 14 anos). Uma 
equipe de pesquisadores submarinos deve se apressar para buscar ajuda após um ter-
remoto devastar seu laboratório subterrâneo. Manaíra 4 (dub): 22h15; Manaíra 
7 (leg): 18h15, 20h45. Mangabeira 2 (dub): 17h30*, 20h*, 22h14* (* exceto seg.). 
Tambiá 1 (dub): 15h, 17h, 19h, 21h.

Retrato de Uma Jovem em Chamas (Portrait de la Jeune Fille en Feu. França. 
Dir.: Céline Sciamma. Drama. 14 anos). França 1770. Uma pintora é contratada para fazer 
o retrato de casamento de uma jovem mulher que acabou de deixar o convento. A jovem 
é uma noiva relutante, e a artista deve retratá-la em segredo, passando a observá-la ao 
longo do dia para pintá-la durante a noite. Ambas se aproximam ao longo do tempo e 
compartilham os últimos momentos de liberdade antes do casamento iminente. Manaí-
ra 8 (leg): 14h (sáb. e dom.); 20h10 (qui, sex, seg, qua).

CONTINUAÇÃO

A Rosa Azul de Novalis. (Brasil. Dir.: Gustavo Vinagre, Rodrigo Carneiro. Drama. 
18 anos). Marcelo, um dândi de cerca de 40 anos, possui uma memória inigualável. 
Revive lembranças familiares em sua cabeça e tem recordações de suas vidas passadas. 
Em uma delas, foi Novalis, poeta alemão que perseguia uma rosa azul. E nessa vida 
atual, o que Marcelo persegue?  Cine Bangüe: Qui (9/1), 20h30; Qua (15/1), 19h. 

Bacurau (Brasil, França. Dir.: Kleber Mendonça Filho, Juliano Dornelles. Ação, Fa-
roeste, Suspense. 16 anos). Num futuro recente, Bacurau, um povoado do sertão de 
Pernambuco, some misteriosamente do mapa. Quando uma série de assassinatos 
inexplicáveis começam a acontecer, os moradores da cidade tentam reagir. Mas como 
se defender de um inimigo desconhecido e implacável? Cine Bangüe: Sab (11/1), 
15h; Ter (14/1), 19h. 

Deus é Mulher e Seu Nome é Petúnia (Gospod Postoi, Imeto i’ e Petrunija. 
Bélgica, Croácia, Eslovénia, França, Macedónia. Dir.: Teona Strugar Mitevska. Drama. 14 
anos). Em Stip, uma pequena cidade da Macedônia, sempre no mês de janeiro o padre 
local joga uma cruz de madeira no rio e centenas de homens mergulham atrás dela. Quem 
recuperar o objeto tem garantia de boa sorte e prosperidade. Desta vez, Petúnia mergulha 
na água por um capricho e consegue agarrar a cruz antes dos outros, deixando os con-
correntes furiosos: ‘Como usa uma mulher participar do ritual’? Todo o inferno se abre, 
mas Petúnia mantém o seu chão. Ela ganhou a cruz e não vai desistir.  Cine Bangüe: 
Dom (12/1), 16h. 

Fernando (Brasil. Dir.: Igor Angelkorte, Julia Ariani e Paula Vilela. Documentário. 12 
anos). Misturando realidade e ficção, o professor e artista Fernando, um brasileiro de 74 
anos, é provocado a interpretar sua própria vida e rotina. E, mesmo passando por um 

momento em que sua saúde está gravemente abalada, toca o seu cotidiano e projetos 
artísticos sem interrupção.  Cine Bangüe: Qui (9/1), 18h30; Dom (12/1), 18h. 

Frozen 2 (Frozen 2. EUA. Dir.: Chris Buck, Jennifer Lee. Drama. 12 anos). Anna, Elsa, 
Kristoff e Olaf adentram as profundezas da floresta para aprender a verdade sobre os 
poderes de Elsa e um antigo mistério de seu reino. MAG 3 Atmos (dub, 3D): 14h, 
16h15, 18h30, 20h45;  MAG 2 (dub): 14h30, 16h45. Manaíra 4 (dub): 12h15 (sáb. e 
dom), 14h45, 17h15, 19h45; Manaíra 5 (dub): 12h45, 15h15, 17h45, 20h15; Mana-
íra 6 (dub, 3D): 13h45, 16h15, 18h45; Manaíra 7 (dub): 13h15, 15h45; Manaíra 
9 Macro XE (dub, 3D): 14h15, 16h45, 19h15, 21h45. Mangabeira 2 (dub): 12h30 
(sáb. e dom), 15h (exceto seg); Mangabeira 3 (dub): 14h*, 16h30*, 19h* (*exceto 
seg e ter); Mangabeira 5 (dub, 3D): 13h45, 16h15, 18h45, 21h15. Tambiá 3 (dub): 
14h10, 16h10, 18h10; Tambiá 4 (dub): 14h20, 16h20, 18h20, 20h20; Tambiá 6 (dub, 
3D): 14h30, 16h30, 18h30, 20h30.

Parasita (Parasite. Coreia do Sul. Dir.: Bong Joon-ho. Drama/Suspense. 16 anos). Todos 
os quatro membros da família Ki-taek estão desempregados, porém uma obra do acaso 
faz com que o filho adolescente comece a dar aulas privadas de inglês à rica família Park. 
Fascinados com o estilo de vida luxuoso, os quatro bolam um plano para se infiltrar nos 
afazeres da casa burguesa. Cine Bangüê (leg): Seg (13/1), 19h.

Minha Mãe é uma Peça 3 (Brasil. Dir.: Susana Garcia. Comédia. 12 anos). Dona 

Hermínia (Paulo Gustavo) vai ter que se redescobrir e se reinventar porque seus filhos 
estão formando novas famílias. Essa supermãe vai ter que segurar a emoção para lidar 
com um novo cenário de vida: Marcelina está grávida e Juliano vai casar. Para completar, 
Carlos Alberto, seu ex-marido, que esteve sempre por perto, agora resolve ficar ainda mais 
próximo. MAG 1: 14h15, 17h, 19h25, 21h50; MAG 2: 19h. Manaíra 1: 13h30, 16h, 
18h30, 21h; Manaíra 2: 12h30 (sab e dom), 15h, 17h30, 20h, 22h30; Manaíra 3:  
14h30, 17h, 19h30, 22h; Manaíra 11 VIP: 13h, 15h30, 18h, 20h30; Mangabeira 
1: 12h (sáb e dom), 14h30, 17h, 19h30; Mangabeira 3: 21h30 (exceto seg e ter); 
Mangabeira 4: 13h, 15h30, 18h, 20h30. Tambiá 2: 14h20, 16h30, 18h40, 20h50; 
Tambiá 5: 14h10, 16h20, 18h35, 20h40.

O Caso de Richard Jewell (Richard Jewell. EUA. Dir.: Clint Eastwood. Drama. 10 
anos). O segurança americano Richard Jewell salva heroicamente milhares de vidas de 
uma bomba que explodiu nos Jogos Olímpicos de 1996, mas é injustamente difamado por 
jornalistas e pela imprensa, que falsamente relatam que ele era um terrorista. Manaíra 
6 (leg): 21h15. 

Star Wars - A Ascensão Skywalker. (Star Wars - The Rise Of Skywalker. EUA. 
Dir.: J.J. Abrams. Ação/Ficção Científica. 10 Anos.). A Resistência sobrevivente enfrenta 
a Primeira Ordem mais uma vez no capítulo final da saga Skywalker. MAG 2 (leg): 
21h30. Manaíra 8 (leg): 14h (exceto sab e dom), 17h10, 20h10 (sab e dom). Tambiá 
3 (dub): 20h10.

Indicada a cinco categorias do Bafta, ‘Adoráveis Mulheres’ estreia nesta quinta-feira em apenas uma sala

Foto: Divulgação

SERVIÇO 
n Espetáculo: ‘Parahyba Rio Mulher’
n Quando: Hoje
n Horário: 19h
n Local: Centro Cultural Casa da 
Pólvora
n Endereço: Ladeira São Francisco, 
14, Roger, João Pessoa
n Classificação indicativa: livre
n Entrada: Gratuita

Espetáculo ‘Parahyba Rio Mulher’ vai às ruas: baseada na trajetória de Anayde Beiriz, performance costura a história de vida de diversas mulheres

Fotos: Ton Araújo/divulgação

Brechó Cultural e as atrações do projeto 
Ensaios.  Toda a programação é gratuita.

Sobre o espetáculo 
Nathália Sá, que interpreta uma das 

Anaydes do espetáculo e assina a ideali-
zação do Parahyba Rio Mulher, explicou 
que a concepção e direção são coletivas. 
“A montagem é dividida em quatro atos, 
no primeiro conta a história de vida de 
uma mulher que foi fundamental para 
entendermos os rumos que nosso Esta-
do vem tomando desde 1930”, comen-
tou.

De acordo com ela, a importância 
da realização desta montagem reside 
no seu caráter performativo em que a 

trajetória de Anayde Beiriz costura a his-
tória de vida de várias mulheres. “As que 
estão em cena, as que estão na plateia, 
suas antepassadas, mulheres do Brasil e 
do mundo, que se conectam por um his-
tórico de violência e silenciamento em 
âmbito íntimo (pessoal) e político (pú-
blico)”, acrescentou a atriz.

A performance, dramaturgia e tex-
tos do espetáculo são de Cely Farias, 
Jinarla Pereira, Kassandra Brandão e 
Natália Sá; direção musical e paisagem 
sonora de Jinarla Pereira, com figurino 
de Ana Carolina Guedes e produção exe-
cutiva Gabriela Arruda.

Espetáculo é aberta ao público de todas as idades
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‘Percursos Poéticos’, que abre nesta quinta no Casarão dos Azulejos, marca primeira individual de Danielly Inô

Trinta imagens - sendo 
sete em preto e branco e o 
restante, colorida - integram 
a exposição fotográfica Per-
cursos Poéticos, a primeira 
individual que a paraibana 
Danielly Inô abre nesta quin-
ta-feira, a partir das 19h, na 
Sala Tomás Santa Rosa do Ca-
sarão dos Azulejos, em João 
Pessoa. A mostra, cujo cura-
dor é o professor e fotógrafo 
Sóstenes Lopes, permanece-
rá à visitação do público até 
11 de fevereiro, sempre de 
segunda a sexta-feira, das 8h 
às 16h30, e reúne registros 
captados em viagens realiza-
das pelo Brasil e por outros 
países entre os anos de 2017 
e 2019. 

“Alguns ficam curiosos 
em saber a razão de fazer 
minha primeira exposição 
individual em João Pessoa e 
não em Campina Grande, a 
minha cidade natal. Mas não 
tinha como recusar o convi-
te formulado pelo então ges-
tor Lau Siqueira para reali-
zar a mostra, que começou a 
ser elaborada desde agosto 
do ano passado. Estou an-
siosa com a expectativa da 
abertura da exposição, mas 
também feliz pela acolhida 
por parte dos amigos e pela 
divulgação que já vem sendo 
feita e, além disso, o Casa-
rão dos Azulejos é um lugar 
lindo e tem recebido expo-
sições de artistas já consa-
grados no cenário artístico-
cultural”, disse Danielly Inô 
para o jornal A União. 

Percursos Poéticos reúne 
imagens captadas não só na 
região do Cariri da Paraíba, 

mas também em outras lo-
calidades do Brasil - a exem-
plo das cidades de Salvador 
(BA) e Rio de Janeiro (RJ) - e 
no exterior, em países como 
o Marrocos e Colômbia. “Ge-
ralmente, fotografo as paisa-
gens que encontro durante as 
minhas viagens, mas fujo um 
pouco daqueles locais turísti-
cos. Mas quando os fotografo, 
procuro um aspecto diferen-
te, inclusive o poético”, ressal-
tou a fotógrafa.

A propósito, Danielly 
Inô acredita que a “memória 
poética” que o escritor Milan 
Kundera menciona na página 
209 do livro A Insustentável 
Leveza do Ser, referindo-se 
à paixão (“Parece existir no 
cérebro uma zona específica 
que poderíamos chamar me-
mória poética e que registra 
o que nos encantou, o que 
nos comoveu, o que dá bele-
za à nossa vida”, diz o autor) 
bem que poderia ser apli-
cado à fotografia. “Afinal, se 
com o tempo a memória poé-
tica falha, a fotografia está lá 
para lembrar a experiência 
vivida”, observou ela.

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Mostra revela olhar poético 
de fotógrafa sobre o mundo

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

‘O Povoado de Capim Frouxo’

Comédia regional estreia 
hoje no Ednaldo do Egypto

O espetáculo “O Po-
voado de Capim Frouxo”, 
realizado pela Cia Paraíba 
de Dramas e Comédias, 
estreia em curta tem-
porada, em João Pessoa, 
nesta quinta-feira. Até 
domingo, a peça segue em 
cartaz no Teatro Ednaldo 
do Egypto, com ingressos 
antecipados vendidos a 
R$ 15 na bilheteria do lo-
cal ou na hora, por R$ 15 
(meia-entrada) e R$ 30 
(inteira). O pagamento é 
realizado apenas em es-
pécie.

Erivan Lima assina 
o texto e a direção do es-
petáculo que retrata uma 
comédia sobre as aven-
turas dos amigos Manoel 
Sebastião e Raimundinho, 
que criam situações para 
fugir do abuso de poder 
hierárquico da autori-
dade da região: Coronel 
Lola.

A inspiração, para 
Erivan, veio por diversos 
canais. “Não tem como 
dizer que eu não li ou não 
assisti ao Auto da Com-
padecida. Mas todos os 

personagens deste espe-
táculo são inspirados por 
pessoas reais da minha 
terra natal, Cachoeirinha. 
Peguei esses persona-
gens, que já tinham um 
lado cômico e adaptei 
para o teatro a partir das 
histórias contadas no dia 
a dia pelo meu pai, quan-
do eu era criança. Hoje, 
todos já partiram, mas 
restaram as lembranças”, 
explica o diretor.

Primeiro nos EUA
Ainda segundo idea-

lizador da peça, a pri-
meira montagem foi rea-
lizada pela companhia 
Boidalua, formada por 
brasileiros que moram 
em Massachusetts (EUA), 
mas o projeto do espetá-
culo existe desde o final 
dos anos 1990, e ele vem 
tentando concretizá-lo 
desde então. 

Animado, o diretor 
conta um pouco do uni-
verso do Capim Frouxo: 
“Há o costume dos feiran-
tes, discussão religiosa 
entre evangélicos e cató-

licos, coisas recorrentes 
na região do Curimataú. 
Quem já ouviu Jessier 
Quirino, por exemplo, 
vai se delirar nessas co-
médias interioranas que 
a gente apresenta. Está 
muito divertido mesmo”.

A crítica social de O 
Povoado do Capim Frou-
xo se dá, segundo Erivan, 
em referência à religião 
e à política. “Os perso-
nagens tentam manter 
a moral e os bons costu-
mes, mas quando vêem 
o dinheiro, se transfor-
mam. A ganância pelo 
dinheiro acaba gerando 
uma onda de corrupção. 
É aquele jogo de interes-
ses: o cidadão só vota se 
receber em troca, e o po-
lítico só ajuda se receber 
o voto”, ressalta.

No elenco, estão vete-
ranos e novos talentos do 
teatro paraibano. Além de 
Erivan Lima, estão Ade-
milton Barros, Allcemy 
Araujo, Aymê Vasconce-
los, Hermano Queiroz, 
Israel Ferbar, Marcus Vi-
nícius e Puama Sheila. 

Enredo
A história é contada 

por um narrador misterio-
so que toca a sua rabeca en-
quanto conta uma história 
de amor entre um jovem e 
uma cigana, que foi obriga-
da pela família a abandonar 
a região e os dois nunca 
mais se encontraram nova-
mente. 

O jovem se tornou o Co-
ronel Lola, prefeito da cida-

de e candidato a deputado 
Federal, porém a hierarquia 
foi quebrada por Manoel 
Sebastião, cuja origem o po-
voado desconhece, mas que 
circula pelo povoado com o 
seu companheiro de infân-
cia, Raimundinho. 

No decorrer da história, 
o Coronel Lola tenta sempre 
contornar a situação junta-
mente com o Delegado Za-
carias.

SERVIÇO 
n Exposição fotográfica: 
‘Percursos Poéticos’
n Autora: Danielly Inô
n Abertura: Hoje
n Hora: 19h
n Local: Casarão dos 
Azulejos, em João Pessoa
n Endereço: Rua 
Conselheiro Henriques, 
n0 159, Centro 
n Visitação: Até 11 de 
fevereiro
n Horário: De 2a a 6a, 
das 8h às 16h30

Entre a dança e a fotografia
Doutora em Linguística pela 

Universidade Federal da Paraíba 
(Proling) e professora dos cursos 
de Letras da Universidade Estadual 
da Paraíba (UEPB), Campus VI, 
Danielly Inô começou a fotografar 
recentemente. O seu ingresso no 
mundo das artes se deu foi com 
a dança, que ela estuda há mais 
de 15 anos, chegando a se pro-
fissionalizar e atuar como dança-
rina, professora e coreógrafa. No 
entanto, em viagem realizada em 
2011, percebeu que passava horas 
absorta no exercício de observar 
os lugares à sua volta, preferindo 
mais registrar o que via do que ser 
fotografada nesses cenários.

Depois, estimulada por amigos 
e familiares, passou a estudar de 
maneira autodidata os fundamen-
tos da fotografia, através de livros 
sobre o assunto, mas também 
contando com as dicas dos amigos 
fotógrafos. Devido às suas outras 

atividades profissionais, demorou 
cerca de oito anos até conseguir 
finalmente frequentar um curso de 
fotografia básica, o que aconteceu 
sob a orientação do professor Sós-
tenes Carneiro Lopes. 

“Eu passei a fotografar porque 
percebi que a dança também dia-
loga com a fotografia, pois o dan-
çarino também cria imagens assim 
como o fotógrafo. É o começo da 
construção desta nova e importante 
etapa da minha relação com a fo-
tografia!”, confessou Danielly Inô. 

Os resultados da sua incursão 
nessa seara não demoraram. Em 
2016, uma fotografia foi selecio-
nada para exposição coletiva que 
compunha as atividades do 5º 
Salão Universitário de Fotografia 
Olho de Peixe, promovido pelo 
curso superior de Tecnologia em 
Fotografia, da Unimep (Piracica-
ba-SP). Ela também participou 
do Festival Internacional Brasília 

Photo Show em diferentes anos.
Todas as fotografias seleciona-

das nessas edições foram publicadas 
nos livros impressos produzidos a 
cada ano pelo Festival, bem como 
fizeram parte de exposições coletivas 
em diferentes cidades do Brasil. 

No ano passado, Danielly Inô 
participou de processos seletivos 
e teve cinco fotografias escolhidas 
para compor duas exposições cole-
tivas: a Grão Fino Semana de Foto-
grafia (promovida por em parceria 
UEPB/UFCG), da qual participou 
com duas fotografias; e Um olhar 
sobre as humanidades, em come-
moração aos 40 anos do Centro de 
Humanidades da Universidade Fe-
deral de Campina Grande (UFCG), 
com três imagens.

SERVIÇO 
n Evento: O Povoado 
de Capim Frouxo
n Onde: Teatro 
Ednaldo do Egypto
n Quando: De 
quinta-feira a domingo
n Horário: 19h
n Ingressos: R$ 15 
(meia-entrada) e R$ 30 
(inteira) - ou antecipados 
na bilheteria por R$ 15.

Danielly Inô (no detalhe) e duas das 30 fotos que apresenta na exposição que abre logo mais, às 19h

‘O Povoado de Capim Frouxo’ tem enredo inspirado nas histórias que o autor ouviu quando criança em Cachoeirinha

Fotos: Danielly Inô/divulgação

Foto: Ítalo Rômany/divulgação



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 9 de janeiro de 2020

MEC libera dinheiro
Ministérios da Educação e da Justiça anunciaram  a liberação de 
R$ 10,1 milhões para bolsas de mestrado, doutorado ou pós-
doutorado que tenham como foco a segurança pública.   Página 14 Fo
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Parlamentares da Assembleia Legislativa da Paraíba priorizam investimento na área e prometem apoio à criação da PBSaúde

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

Deputados sugerem recursos 
das emendas para a saúde

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

O deputado Tião Gomes 
(Avante) disse ontem que a 
saúde foi o setor para o qual os 
deputados destinaram a maioria 
das suas emendas ao Orçamento 
2020, por esse motivo, além de 
aprovar a criação da Fundação, 
a Assembleia também vai poder 
dar uma grande contribuição 
nesse processo de transforma-
ção das OSs para uma nova for-
ma de organização. 

Como relator do Orçamento 
2020 aprovado no mês passado 
na Assembleia legislativa, Tião 
Gomes lembrou que, das 520 
emendas relatadas, 430 foram 
oriundas dos parlamentares e a 
grande maioria delas destinadas 
à saúde. “Ao lado da infraestru-
tura, o setor da saúde foi o mais 
contemplado com emendas e o 
importante agora é que, junta-
mente com o Governo, os de-
putados possam projetar bem a 
aplicação desses recursos”, disse.

Tião detalhou que esse 
trabalho conjunto deputados-
-governo do Estado pode-se 

procurar levar em conta aque-
les setores que por ventura 
sejam mais afetados com essa 
modificação no gerenciamento 
da saúde, e com isso evitar que 
segmentos da população sejam 
mais penalizados do que outros. 

“O mais importante é isso, é 
que os deputados acabam contri-
buindo bem na medida em que 
demonstraram preocupação com 
a saúde, algo que ficou provado 
e comprovado na quantidade de 
emendas apresentadas e no volu-
me de recursos projetado”, afir-
mou Tião, ao destacar também 
que no começo da semana o pre-
sidente da Assembleia, Adriano 
Galdino, já garantiu que a matéria 
que propõe a criação da Funda-
ção PBSaúde será prioridade na 
retomada dos trabalhos.

“Acho que pelo que vimos 
no final do semestre passado, a 
que trata da reforma da Previ-
dência obrigará a realização de 
mais alguns debates, inclusive 
audiência pública, mas no que 
se refere ao projeto que trata da 
Fundação de Saúde, os encami-
nhamentos serão mesmo mais 
agilizados”, previu o deputado.

Foto: Nill Pereira

Tião Gomes (Avante) lembrou que, das 520 emendas relatadas, 430 foram oriundas dos parlamentares e a grande maioria delas destinadas à saúde

Pollyana destina R$ 3,3 mi

Depois de contabilizar todos os encaminha-
mentos que pôde fazer ao Orçamento deste ano, a 
deputada Pollyana Dutra concluiu e anunciou que, 
através de suas emendas, destinou mais de R$ 3,3 
milhões para diversos municípios, para onze desses 
municípios, sugerindo melhorias principalmente 
nas áreas de infraestrutura e de saúde.

Estão contemplados nas emendas segundo a 
deputada os municípios de Pombal, Brejo do Cruz, 
Belém, São José do Brejo do Cruz, Cajazeirinhas, 
Paulista, Junco do Seridó, Catolé do Rocha, São 
Domingos, Condado e Aparecida.

Ela destacou que as sugestões de investimen-
tos foram frutos de levantamento e conhecimento 
das principais necessidades das cidades citadas. 
“Nós percorremos diversas cidades e conhecemos 
de perto as suas principais necessidades. A infra-
estrutura tem deixado muito a desejar e, como 
representante da região, não poderia deixar de 
destinar recursos para a área. Outra importante 
seara é a saúde. As cidades do interior carecem 
desde equipamentos hospitalares até ambulâncias, 
motivo pelo qual separamos verbas específicas para 
esse investimento”, explicou.

Dentre as verbas destinadas para melhorias na 
área da saúde, Pollyanna Dutra destinou R$ 1,1 
milhão para compra de equipamentos cirúrgicos e 
de imagem para a cidade de Pombal. “O Hospital 
Regional de Pombal é uma unidade hospitalar de 
referência para diversos municípios circunvizinhos. 
Levar investimentos para a saúde na cidade é não 
só beneficiar os moradores locais, mas também 
desafogar a saúde dos grandes centros”, comentou.

Ainda para a saúde foram destinados R$ 200 
mil para reforma e compra de materiais de saúde 
em Brejo do Cruz; R$ 100 mil para Catolé do Rocha 
e o mesmo valor para as cidades de São Domingos, 
Condado e Aparecida.

No quesito infraestrutura, a deputada direcio-
nou R$ 300 mil para construção de praça em Brejo 
do Cruz, R$ 300 mil para calçamento na cidade 
de Belém; R$ 276 mil para São José; R$ 300 mil 
para Cajazeirinhas; R$ 200 mil para Paulista e R$ 
300 mil para Junco do Seridó.

“A infraestrutura é outra carência das nos-
sas cidades do interior. Precisamos investir nisso 
também, pois, por meio de boas estradas passa o 
desenvolvimento do estado, da indústria e do em-
preendedorismo nas mais diversas regiões. Venho 
de uma região muito empreendedora, que tem 
sofrido com esse problema. Esse é um olhar que 
tivemos para garantir para o nosso povo ainda 
mais oportunidades”, complementou.

Trabalhos legislativos

Corujinha anuncia comissão para o 
período de recesso da Câmara de JP

O presidente da Câmara 
Municipal de João Pessoa, ve-
reador João Corujinha (DC), 
anunciou ontem a Comissão 
de Recesso constituída com o 
objetivo de dar continuidade 
aos trabalhos legislativos até 
a retomada prevista para o 
próximo mês.

A Comissão, formalizada 
por Ato da Mesa Diretora, tem 
como integrantes a vereado-
ra Raíssa Lacerda (PSD) e os 
vereadores Humberto Pon-
tes (Avante), Milanez Neto 
(PTB), Damásio Franca (PP), 
Leo Bezerra (PSB) e Marcos 
Henriques (PT). A compo-
sição do colegiado segue o 
Regimento Interno da Casa, 
obedecendo critérios de pro-
porcionalidade de partidos 
ou blocos partidários, por 
indicação dos respectivos 
líderes.

João Corujinha ressal-
tou que o expediente admi-
nistrativo da Casa continua 
normal, e que a comissão 

Foto: CMJP

Presidente da Câmara Municipal de João Pessoa, João Corujinha (DC)

vai atuar no recebimento e 
deliberação das demandas 
que chegarem ao Legislati-
vo nesse período de recesso 
parlamentar. “Estamos aqui 
todos os dias trabalhando 
na parte administrativa, 
com os vereadores pre-
sentes, dando continuidade 
ao trabalho e cuidando da 

nossa cidade”, enfatizou o 
presidente da Casa.

Também competirá à 
Comissão de Recesso, segun-
do ele, zelar pelas prerroga-
tivas do Poder Legislativo 
e convocar, com o voto da 
maioria dos membros, se-
cretários municipais, para 
fornecer pessoalmente in-

formações sobre assuntos 
compreendidos na área 
respectiva, previamente es-
tabelecidos.

O vereador Leo Bezerra 
destacou a importância da 
Comissão de Recesso para 
dar andamento à Reestrutu-
ração Administrativa, apro-
vada no fim de 2019. “A Co-
missão de Recesso não para, 
estamos praticamente todos 
os dias na Casa para dar uma 
melhor assistência ao presi-
dente João Corujinha”, disse. 

Ele lembrou que a refor-
ma administrativa que resul-
tou na exoneração de todos 
os cargos comissionados da 
Câmara foi uma iniciativa 
necessária para adequar 
melhor o funcionamento da 
Câmara e que, nesse perío-
do, juntamente com outros 
parlamentares, estará dando 
apoio ao presidente, na re-
formulação e ocupação dos 
novos cargos, novas funções 
e novas chefias.

Deputado Gervásio Maia assume 
a presidência do PSB paraibano

O Partido Socialista Bra-
sileiro  mudou a presidência 
na Paraíba. A partir de agora 
será presidido pelo deputado 
federal Gervásio Maia, que 
substitui o ex-governador Ri-
cardo Coutinho. Em nota, a di-
reção do partido informa que 
Ricardo ficará apenas como 
presidente de honra.

“Agradecemos a tarefa 
cumprida nesse período de 

transição interna do PSB pa-
raibano, quando duplicamos 
as Comissões Executivas Mu-
nicipais”, destaca o texto.

A nota:
Em virtude da necessida-

de estatutária de renovação da 
comissão provisória do Estado 
da Paraíba, comunicamos que 
o nosso sempre Presidente Ri-
cardo Coutinho, a partir deste 

novo momento, concentrará 
suas atividades mais especi-
ficamente na Presidência da 
Fundação João Mangabeira. 
No entanto, continuará como 
Presidente de Honra do Par-
tido no Estado e na Executiva 
Nacional, contribuindo como 
militante nas eleições 2020, 
na luta das ruas e nos debates 
e desafios que juntos enfren-
taremos.

Agradecemos a tarefa 
cumprida nesse período de 
transição interna do PSB pa-
raibano, quando duplicamos 
as Comissões Executivas Mu-
nicipais.

Agora, o PSB-PB será pre-
sidido pelo Deputado Federal 
Gervasio Maia, que dará conti-
nuidade ao trabalho que faz do 
partido a grande força política 
transformadora na Paraíba.
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Recursos serão destinados a bolsas de mestrado, doutorado ou pós-doutorado que tenham como foco a segurança pública

Ângela Boldrini
Da Folhapress

MEC e Justiça liberam R$ 10 mi
para pesquisas em segurança

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Os ministérios da Educa-
ção e da Justiça anunciaram 
ontem a liberação de R$ 10,1 
milhões para bolsas de mes-
trado, doutorado ou pós-dou-
torado que tenham como foco 
a segurança pública. 

Segundo o ministro da 
Justiça, Sergio moro, a ideia 
do Procad (Programa Nacional 
de Cooperação Acadêmica) em 
Segurança Pública e Ciências 
Forenses é que as pesquisas 
sejam no campo da tecnologia 
e não de ordem jurídica. 

“É importante destacar 
que não são bolsas para áreas 
de estudo jurídico, embora possa 
haver [pesquisa nesse campo]. O 
nosso interesse é na área da tec-
nologia”, afirmou durante evento 
no mEC nessa quarta-feira.

O valor será bancado por 
diversos órgãos, segundo o mEC. 
A Senasp (Secretaria Nacional de 
Segurança Pública) arcará com 
R$ 6 milhões, a Capes (Coorde-
nação de Aperfeiçoamento de 

Pessoal de Nível Superior) com 
R$ 2 milhões e a Polícia Federal 
com outros R$ 2,1 milhões. 

O número de bolsas não 
está determinado, segundo o 
ministro da Educação, Abraham 
Weintraub. Ele disse que o total 
de dinheiro será disponibilizado 
de acordo com o número de mes-
trandos, doutorandos e pós-dou-
torandos que forem aprovados 
no programa, já que as bolsas 
possuem valores diferentes. 

Para o mestrado, serão R$ 
1.500 mensais, enquanto para 
doutorados o valor é de R$ 2.200 
e para pós-doutorado, R$ 4.100. 
Estes são os valores pagos pela 
Capes para bolsas de todas as 
áreas. “Se forem principalmente 
mestrados, dá mais de 200 bol-
sas”, afirmou Weintraub. 

O edital para a adesão ao 
programa ainda não foi publica-
do. Segundo o mEC, ele deve sair 
nas próximas semanas, e então 
coordenadores de cursos cre-
denciados pela Capes poderão 
inscrever projetos sobre o tema, 
que devem passar por processo 
seletivo. Moro disse que a ideia do Procad em Segurança Pública e Ciências Forenses é que as pesquisas sejam no campo da tecnologia e não de ordem jurídica

Foto: Pedro Ladeira/Folhapress

A consulta pública sobre 
a estruturação e implemen-
tação no Poder Judiciário do 
juiz de garantias e do julga-
mento colegiado de 1º grau 
termina nesta sexta-feira. 
As mudanças estão previs-
tas na Lei Anticrime (Lei nº 
13.964/2019), recentemen-
te sancionada pelo presiden-
te da República.

O juiz de garantias será 
o responsável pelo acompa-
nhamento da investigação, 
recebimento da denúncia 
e autorização de medidas 
como prisões preventivas ou 
temporárias, quebra de sigi-
los bancário e fiscal, bloqueio 
de bens e operações de busca 
e apreensão. “O julgamento, 
no entanto, será realizado 
por outro magistrado”, diz, 
em nota o Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ).

A consulta não é, po-
rém, aberta à população em 
geral. “O objetivo é ouvir os 
tribunais, as associações de 
juízes, os magistrados, Con-
selho Nacional do ministério 
Público (CNmP), a Ordem dos 
Advogados do Brasil (OAB), a 
Defensoria Pública da União 
(DPU) e o Colégio Nacional de 
Defensores Públicos-Gerais 
(Condege)”, explica o CNJ.

As sugestões, que de-
vem ser feitas em formulá-
rios disponíveis na internet, 
serão estudadas por grupo 
de trabalho instituído no CNJ. 
O grupo tem até o dia 15 de 
janeiro (quarta-feira) para 
processar, tabular, analisar 
as propostas e redigir uma 
minuta de ato normativo.

“A tarefa do grupo é em-
preender estudos objetivan-
do buscar a melhor forma 
de aplicar a lei existente, tal 
como foi aprovada pelo Con-
gresso Nacional. Quer isso 
dizer que não nos cabe aqui 
tecer considerações acerca 
da oportunidade e conveni-

ência das alterações feitas 
pelo legislador, tarefa que 
cabe ao Poder Legislativo, 
nem tampouco fazer quais-
quer considerações acerca 
de sua constitucionalidade”, 
declarou, em comunicado 
oficial, o corregedor nacional 
de Justiça, ministro Humber-
to martins, coordenador do 
grupo de trabalho.

Na opinião do presiden-
te do CNJ e do Supremo Tri-
bunal Federal (STF), minis-
tro Dias Toffoli, a legislação 
é positiva para a sociedade 
e é preciso ter consciência 
disso. “O juiz das garantias 
não é a única mudança da 
lei e não estabelece um juiz 
que vai proteger o crimino-
so, mas que será rígido para 
acompanhar a investigação”, 
declarou na abertura da pri-
meira reunião do grupo de 
trabalho, realizada no último 
dia 3.

“Não há que se falar 
em aumento de custo e de 
trabalho. É uma questão de 
organização interna para 
atender a legislação e adap-
tar o trabalho das centrais de 
inquérito aos parâmetros da 
norma”, acrescentou Toffoli.

Levantamento feito pelo 
CNJ indica que os tribunais 
de Justiça do Amazonas, 
de Goiás, do maranhão, de 
minas Gerais, do Pará, do 
Piauí e de São Paulo já têm 
juízes dedicados ao acompa-
nhamento de investigações, 
trabalho semelhante ao pre-
visto para o juiz de garantias.

Juiz de garantias: CNJ
faz consulta pública

Polêmica sobre conflito 

Bolsonaro diz que Brasil repudia o 
terrorismo e critica Lula sobre o Irã

Em mais uma manifes-
tação de apoio aos Estados 
Unidos no conflito contra o 
Irã, o presidente Jair Bol-
sonaro defendeu ontem 
que o Brasil deve repudiar 
o terrorismo e criticou a 
postura dos governos pe-
tistas em relação ao país 
do Oriente médio.

Em vídeo, o presidente 
ironizou a crítica feita a ele 
de que o Brasil não deveria 
se posicionar sobre a dis-
puta externa e respondeu 
a uma declaração feita mais 
cedo pelo ex-presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva.

Em mensagens nas re-
des sociais, o petista defen-
deu que o momento não é 
adequado para o Brasil se 
envolver na briga e chamou 

Bolsonaro de um “lambe-
-botas” do presidente ame-
ricano Donald Trump.

“A nossa Constituição 
aqui diz, no artigo quarto: 
A República Federativa do 
Brasil rege-se nas suas re-
lações internacionais pe-
los seguintes princípios: a 
defesa da paz e no repúdio 
ao terrorismo”, respondeu 
Bolsonaro no vídeo.

Na live de dez minu-
tos, Bolsonaro fez questão 
de ser filmado assistindo 
ao discurso do presiden-
te dos Estados Unidos. A 
transmissão vista por ele 
era feita pela GloboNews, 
canal que integra o Grupo 
Globo, alvo frequente de 
críticas do presidente.

“muitos acham que o 
Brasil deve se omitir no to-
cante aos acontecimentos. 
Queira dizer apenas uma 

coisa. O senhor Luiz Inácio 
Lula da Silva, enquanto pre-
sidente da República, esteve 
no Irã”, afirmou.

Em 2010, o petista via-
jou para o Irã e participou 
das negociações sobre um 
acordo nuclear que limitou 
a utilização pelo país do 
urânio enriquecido a 20%, 
suficiente para reatores de 
pesquisa, mas insuficiente 
para fabricação de bomba. 
O acordo não foi fechado.

Na gravação, no entan-
to, Bolsonaro acusou Lula de 
ter defendido, na época, ao 
então presidente iraniano 
mahmoud Ahmadinejad, que 
o país enriquecesse urânio 
acima do percentual mínimo 
estipulado, apesar do acordo 
definir o contrário.

“Nós temos que seguir 
as nossas leis. Nós não po-
demos extrapolar. mas acre-

dito que a verdade tem que 
fazer parte do nosso dia a 
dia, porque nós queremos 
paz no mundo”, afirmou. 
“O senhor Lula, enquanto 
presidente, esteve no Irã e 
lá defendeu, naquela época, 
que aquele país enriqueces-
se urânio acima de 20%, 
que era para fins pacíficos”, 
acrescentou.

No discurso, assistido 
por Bolsonaro, Trump dis-
se que o Irã está “se acal-
mando”, que Washington 
vai impor novas sanções e 
que a pressão econômica é 
a melhor arma do país. 

O americano voltou a 
repetir que não permitirá 
que o Irã tenha acesso a ar-
mas nucleares e que os dois 
países deveriam trabalhar 
juntos em assuntos priori-
tários, como a luta contra o 
Estado Islâmico.

Gustavo Uribe
Da Folhapress

Doria descarta redução de ICMS 
para baixar o preço da gasolina

O governador de São 
Paulo, João Doria (PSDB), afir-
mou que “não se estuda e não 
se vai estudar” a redução de 
ICmS sobre combustíveis para 
atenuar uma eventual alta da 
gasolina devido à crescente 
tensão entre Estados Unidos 
e Irã. A medida foi sugerida 
aos estados pelo presidente 
Jair Bolsonaro (sem partido).

“Não há a menor chan-
ce de o governo federal de-
positar essa conta [da alta 
da gasolina] nos governos 
estaduais. Não faz o menor 

sentido isso”, disse Doria a 
jornalistas durante o leilão 
da concessão de rodovias 
Piracicaba-Panorama.

Doria afirma ter conver-
sado com outros governado-
res e que a posição dos esta-
dos é similar à de São Paulo.

“O governo de São Paulo 
não fará isso [reduzir o ICmS 
sobre combustíveis] e tenho 
a sensação de que os outros 
26 governos também não. O 
sentimento que pude aferir 
dos governadores de todas 
as regiões do país é de que 
não faremos isso. Esse não é 
um tema estadual, é federal”, 
afirmou o governador.

Na segunda-feira (6), 
Jair Bolsonaro disse que não 
irá interferir no preço da ga-
solina e que a tendência é de 
que o valor do combustível se 
estabilize.

Na entrada do Alvorada 
ele afirmou que o Ministé-
rio de minas e Energia iria 
promover uma reunião na 
segunda (6) com entidades 
de petróleo e gás para mo-
nitorar a variação de preços.

“Cai tudo no meu colo e 
parece que sou responsável 
por tudo. Querem que eu ta-
bele. Não tem como tabelar. 
Nossa política não é essa. 
Políticas semelhantes no 

passado não deram certo. 
A nossa economia tá dando 
certo”, disse.

O presidente reconhe-
ceu que o preço da gasolina 
nas bombas dos postos de 
gasolina está alto, mas pon-
derou que “não foi grande” 
o impacto do ataque ameri-
cano sobre o valor do com-
bustível. Na sexta-feira (3), 
a cotação do petróleo nego-
ciado em Londres chegou a 
subir mais de 4% no início 
do pregão. Por volta das 15h, 
porém, recuou para cerca de 
3,5%. Ao fim do dia, o pe-
tróleo encerrou com alta de 
3,70%, cotado em US$ 68,70.

Ivan Martínez-Vargas
Da Folhapress

Da  Agência Brasil

As sugestões  devem ser 
feitas em formulários 
disponíveis na internet 
e serão estudadas por 

grupo de trabalho 
instituído no CNJ
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Pronunciamento do presidente americano veio um dia após ataque iraniano às bases dos EUA no Iraque

No primeiro pronuncia-
mento após ataque dos Es-
tados Unidos que resultou 
no assassinato do general 
iraniano Qassem Soleimani 
e que levantou o risco de um 
conflito internacional, o pre-
sidente americano, Donald 
Trump, defendeu que o país 
árabe abra mão de seu arse-
nal nuclear.

A expectativa pelo dis-
curso de Trump era grande, 
uma vez que ocorreu um dia 
após o Irã bombardear duas 
bases dos EUA no Iraque, em 
sua primeira retaliação ao 
assassinato do general So-
leimani. O Irã classificou o 
ataque americano de ato ter-
rorista de Estado. O Iraque 
foi em sentido semelhante, 
condenando a ação.

Trump não mencionou 
explicitamente novos ata-
ques ao Irã, mas manteve 
a ameaça de novas retalia-
ções e cobrou o abandono 
do programa nuclear pelo 
país rival, dizendo que no-
vas sanções serão adotadas 
enquanto o Irã “não mudar o 
comportamento”.

“Enquanto eu for presi-
dente dos EUA o Irã não terá 
uma arma nuclear. Nossas for-
ças estão prontas para o que 
for necessário. Nações tolera-
ram o comportamento deses-
tabilizador do Irã por anos. Es-
ses dias acabaram. O Irã deve 
abandonar suas ambições nu-
cleares e seu apoio ao terroris-
mo”, ressaltou Trump.

Após essas ameaças, 
Trump afirmou que os Esta-
dos Unidos estão “prontos 
para abraçar a paz”. “Uma 
mensagem aos líderes e ao 
povo do Irã. Queremos que 
vocês tenham o futuro que 
merecem, com prosperidade. 
A destruição do ISIS [Estado 
Islâmico] é boa para o Irã. E 
devemos trabalhar juntos 
nesta prioridade”, propôs.

Jonas Valente
Da Agência Brasil

Trump defende que o Irã abra 
mão de seu programa nuclear

Simplesmente 
dizer não

Recentemente uma cena viralizou, percorrendo 
assim o mundo hipermidiatizado, ansioso e neurótico 
com o excesso de informações. A imagem de que falo é 
a do Papa Francisco dando tapas numa fiel, em Roma. 
Certamente há quem não tenha visto, ou tão pouco se 
importado. Eu que vi o acontecimento veiculado pelo 
Twitter e mediado por um jornalista, imediatamente 
pensei na circulação rápida, na saia justa, no constran-
gimento para o Papa de se revelar humano e fiquei me 
perguntando sobre qual seria a decisão da Igreja Católi-
ca para gerenciar essa “crise” de imagem. 

Pensei no dogma da infalibilidade papal. Eu que 
tenho muito apreço por dogmas, por vezes não dou à 
mínima. Só que a questão estava latente na cabeça, por 
ter visto recentemente o filme dirigido por Fernando 
Meireles, Dois Papas, em que busca, num roteiro cria-
tivo, sensível e pertinente humanizar figuras públicas 
que são percebidas ao longo da história como deuses. 

Em janeiro de 2018, quando estive no Chile pela 
última vez, fiquei muito chateada com a ida do Papa a 
Santiago no mesmo período que eu, que simplesmente 
comprei as passagens sem saber de sua visita. O que fez 
as passagens ficarem mais caras e as ruas lotadíssimas. 
A cidade saia de sua rotina: ruas interditadas, ativistas 
faziam protestos na Embaixada da Argentina. E hospe-
dada ao lado da embaixada assistia a movimentação de 
camarote. Nem nas eleições presidenciais chilenas em 
2000 vi tanta agitação em Santiago.

Assim pude ver Francisco, dentro do ritual já co-
nhecido através das mídias de visitação pelo mundo. 
Num automóvel, acenando pelas ruas, com a multidão 
expressando euforia por encontrar seu líder espiritual. 
Noutro momento da visita o vi chegando à Universidade 
Católica. O encontrava de forma despretensiosa, e isso 
para mim era engraçado. E nesses encontros lembrava 
muito de todas as pessoas muito queridas que amavam 
Francisco. Minha mãe certamente o teria amado e teria 
achado a glória saber que por duas vezes o havia encon-
trado, ainda que sem programar. Minha avó paterna en-
tão, depois disso, iria me tratar como uma “pop star”. 

No Dia Mundial da Paz, o Papa Francisco se descul-
pou publicamente. Acho que um dos gestos mais pro-
fundos, o da humildade é reconhecimento da sua huma-
nidade, e que isso é o mais real, digno e possível, mesmo 
no campo da fé, dos dogmas e dos espaços de Poder. Tal-
vez ao reconhecer que é humano tenha se aproximado 
mais da figura de Cristo, que em sua sacralidade se fez 
gente e habitou entre nós. 

Particularmente, o vejo no direito em dizer não ao se 
sentir irritado, ou invadido, ou puxado, ou sobrecarrega-
do, ou indisposto. Se o fez reagindo instintivamente, o fez 
simplesmente, e certamente diante de um Vaticano e da 
Opinião Pública teve que se pronunciar. E para a mulher 
que o puxou? Um pedido de perdão. Qualquer um de nós 
faria, e o Papa é como nós, humano. O que falta e, que 
não saberemos nunca, é o contexto mais íntimo daquele 
acontecimento. Muitas vezes as imagens tiram os fatos 
de seu contexto. O acontecimento midiático pode ser um 
fato inconcluso, inacabado, por ser incapaz de abarcar a 
“totalidade” de sentido de uma situação real, porém sem 
dúvida alguma, é capaz de produzir inúmeros efeitos de 
sentido. As notícias são, simplesmente, uma representa-
ção da realidade, e não o fato em si. 

Quando as situações passam dos limites é urgente 
e preciso dizer não. Também as igrejas ou as diversas 
instituições e organismos religiosos precisam dizer 
NÃO aos seus excessos, abusos e omissões. 

Voltando ao filme Dois Papas, o roteiro busca si-
tuar o temperamento, os micropoderes diante do ma-
cro poder da instituição religiosa, os dilemas das duas 
lideranças da Igreja Católica, Francisco e Bento XVI. Sob 
meu ponto de vista, usa na narrativa cinematográfica 
uma estratégia nomeada por Charaudeau de “peopoli-
zação” que significa um neologismo para expressar a 
espetacularização do humano. Ao passo que constrói, 
quando se trata de figuras públicas, de grande notorie-
dade, uma narrativa de aproximação da intimidade, da 
privacidade. Espetaculariza de um lado e desmitifica 
por outro na busca por tornar a personalidade notória 
mais próxima da vida dos “comuns”, acentuando sua 
credibilidade.

Dizer não ao mito da perfeição me parece um gesto 
equilibrado, necessário e saudável não apenas ao Papa 
Francisco.

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Raquew Azevêdo
criticadasmidias@gmail.com

Sandra

Justificativas
Trump também usou o 

pronunciamento para justifi-
car o assassinato de Soleima-
ni. O governante reiterou o 
argumento já apresentado de 
que o ataque foi necessário 
diante da iminência de ações 
que colocariam em risco a 
vida de cidadãos estaduni-
denses.

“Nenhuma vida dos EUA 
e do Iraque foi perdida por 
conta da ação do nosso siste-
ma de inteligência. Soleimani 
foi responsável por algumas 
das maiores atrocidades, 
lançando ataques terroristas 
contra alvos civis. Promoveu 
guerras por toda a região e 
assassinou milhares de ame-
ricanos. Ele deveria ter sido 
exterminado há muito tem-
po”, disse.

Trump descartou tam-
bém o argumento de que 
um conflito com o Irã te-
ria relação com o interesse 
no controle de petróleo do 
país, análise frequente no 
caso da guerra do Iraque 
nos anos 2000. “Nós somos 
o maior produtor de óleo e 
gás natural no mundo. Nós 

não precisamos do óleo do 
Oriente Médio”.

Outros países
O presidente também 

mandou recados a outras na-
ções diante da repercussão 
do episódio. A Rússia con-
denou o ataque e ofereceu 
apoio ao Irã. A China também 
adotou postura crítica. Países 
europeus, como Alemanha, 
também tiveram reações crí-
ticas, embora sem declarar 
apoio, condenando a escala-
da dos conflitos.

“O tempo chegou para o 
Reino Unido, a China, a Rús-
sia e a Alemanha reconhece-
rem isso (o comportamento 
do Irã que o presidente con-
denou). Devemos trabalhar 
juntos para fazer um acordo 
com o Irã que faça do mun-
do um lugar mais seguro. 
O Irã pode ser um grande 
país. Hoje, vou pedir à OTAN 
[Organização do Tratado do 
Atlântico-Norte] para ficar 
mais envolvida no processo 
do Oriente Médio”, pontuou.

Ataque
Comandante de alto es-

calão da Guarda Revolucioná-
ria do Irã, Qassem Soleimani 
foi morto no dia 2 de janeiro 
nos arredores do aeroporto 
de Bagdá. Soleimani era o co-
mandante da unidade de elite 
Força Quds, uma brigada de 
forças especiais responsável 
por operações militares ex-
traterritoriais do Irã que faz 
parte da Guarda Revolucio-
nária Islâmica.

Como justificativa para a 
ação, o governo dos Estados 
Unidos disse que as Forças 
Armadas do país “agiram 
preventivamente de forma 
decisiva, matando Qassem 
Soleimani para proteger os 
indivíduos americanos no 
exterior”.

Em comunicado, o Pen-
tágono divulgou que o pre-
sidente Donald Trump orde-
nou a morte do comandante 
da força de elite iraniana Al-
Quds, general Qassem So-
leimani. Na nota, o governo 
americano disse que Solei-
mani estava “ativamente a 
desenvolver planos para ata-
car diplomatas e membros de 
serviço norte-americanos no 
Iraque e em toda a região”.

Trump não mencionou explicitamente novos ataques ao Irã, mas manteve a ameaça de novas retaliações

Foto: Agência Brasil

Em entrevista on-
tem, a primeira desde 
que fugiu do Japão para 
o Líbano, o ex-presidente 
do grupo Renault-Nissan 
Carlos Ghosn, acusou a 
empresa de “conluio” com 
a Procuradoria japonesa. 
Ele disse que é vítima de 
“perseguição política”.

“O conluio entre a Nis-
san e os procuradores é em 
todos os níveis. Quando per-
guntei aos meus advogados, 
eles disseram temer que 
uma decisão sobre o caso 
demorasse cinco anos no Ja-
pão”, afirmou o ex-executivo.

Na entrevista em Bei-
rute, o ex-presidente da 
Nissan sustentou que, após 
sua prisão, a valorização da 
empresa baixou em mais de 
US$ 10 bilhões: “Eles per-
deram mais de US$ 40 mi-
lhões por dia durante esse 
período.

Segundo Ghosn, a si-
tuação não vai bem para a 
Renault, porque a valoriza-

ção baixou, desde a sua de-
tenção, em mais de 5 bilhões 
de euros, “o que significa 20 
milhões de euros por dia”.

O ex-executivo reafir-
mou que não fugiu da Jus-
tiça, “mas sim da injustiça e 
da perseguição política” em 
solo japonês. Acrescentou 
que não lhe restou “outra 
opção” além da fuga do Ja-
pão, onde é acusado de des-
falques financeiros, o que 
considera sem fundamento.

“Eu nunca devia ter 
sido preso”, disse o ex-nú-
mero um da fábrica de au-
tomóveis. “Não estou acima 
da lei e vejo com bons olhos 
a oportunidade para saber a 
verdade e ter o nome limpo”.

Carlos Ghosn foi deti-
do no Japão em novembro 
de 2018. Encontrava-se em 
liberdade, sob fiança, desde 
25 de abril do ano passado, 
mas sujeito a restrições de 
movimento e comunicação 
e proibido de abandonar 
o país asiático. Ele deveria 
ter sido julgado no Japão no 
mês da fuga.

Ghosn acusa Nissan 
de conluio com Japão 
Da Agência Brasil

Meio ambiente

Incêndio na Austrália 
destrói parte de Ilha 

Cerca de um terço 
da Ilha Kangaroo, na Aus-
trália, foi devastada pelos 
incêndios que consomem 
grande parte do território 
do país. A agência espacial 
norte-americana Nasa di-
vulgou imagens que mos-
tram as consequências dos 
incêndios na ilha, que ser-
via de abrigo a várias espé-
cies selvagens.

A Nasa estima que cer-
ca de 155 mil hectares da 
ilha tenham sido consumi-
dos pelas chamas.

A Ilha Kangaroo, situa-
da na costa sul da Austrália, 
é famosa por sua natureza 
exuberante e pelas reser-
vas naturais protegidas, que 
servem de abrigo a vários 
animais selvagens como 
leões-marinhos, coalas e vá-
rias espécies de aves.

As imagens divulga-
das pela NASA mostram 
que a região mais afetada 

da ilha foi o oeste, onde se 
encontra o Parque Nacio-
nal de Flinders Chase, que 
abriga uma das espécies 
mais famosas da Austrália, 
o ornitorrinco.

Os incêndios chegaram 
à ilha no final do mês passa-
do e já causaram a morte de 
duas pessoas, destruíram 
56 casas e danificaram cen-
tenas de edifícios, informou 
o governo da Austrália do 
Sul, citado pela CNN.

Os ecologistas esti-
mam que cerca de 25 mil 
coalas morreram nos in-
cêndios. O número repre-
senta metade da popu-
lação de marsupiais que 
habita a ilha.

A ilha era considerada 
um refúgio seguro para os 
coalas, uma vez que esta-
va isenta de clamídia, uma 
doença muito comum en-
tre os coalas, e que pode 
causar cegueira, infertili-
dade e até mesmo a morte 
destes animais.

Da Agência Brasil
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Aeronave acidentada era um Boeing 737-800, da Ucrânia, e caiu cinco minutos após deixar o aeroporto de Teerã

Irã não entregará caixa preta
de avião que caiu e matou 176

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Da Folhapress

A autoridade de aviação 
do Irã disse que não entregará 
aos Estados Unidos as caixas-
-pretas do avião que caiu em 
Teerã na manhã de ontem .

O voo PS752, da compa-
nhia UIA (Ukraine Internatio-
nal Airlines) decolou às 6h12 na 
hora local (23h42 de terça em 
Brasília) e seguia para Kiev. Ele 
caiu cinco minutos após deixar o 
aeroporto de Teerã e percorrer 
cerca de 45 km. As 176 pessoas 
a bordo morreram.

“Não daremos as caixas-
-pretas ao fabricante (Boeing) 
nem aos norte-americanos”, 
disse Ali Abedzadeh, diretor da 
autoridade de aviação iraniana, 
citado pela agência Mehr.

O avião acidentado era um 
Boeing 737-800, um dos mo-
delos mais usados na aviação 
global. É praxe que o fabrican-
te de uma aeronave acidenta-
da participe das investigações, 
como modo de buscar meios 
de prevenir novos acidentes. 
A Boeing tem sede nos EUA, 
e a autoridade de aviação ci-
vil norte-americana costuma 
participar das investigações 
de acidentes aéreos em outros 

países. O piloto não chegou a 
declarar emergência nem pe-
dir ajuda à torre de contro-
le, segundo a autoridade de 
aviação civil do Irã. A mídia do 
país divulgou relatos de que o 
acidente foi causado por pro-
blemas técnicos.

O Irã é alvo de fortes san-
ções dos EUA, que impedem 
negócios e parcerias entre os 
dois países em diversas áreas.

A queda do avião ocorreu 
cerca de cinco horas depois que 
o Irã disparou mísseis contra 
bases americanas no Iraque, 
em resposta a um ataque dos 
EUA que matou o general Qas-
sim Suleimani, principal auto-
ridade militar iraniana.

As autoridades da Ucrânia 
e do Irã disseram que investi-
gam as causas do acidente. A 
embaixada da Ucrânia descar-
tou a possibilidade de terro-
rismo e inicialmente informou 
que teria ocorrido uma falha 
no motor do avião. No entanto, 
depois apagou a mensagem e 
disse que é preciso esperar as 
investigações para poder dizer, 
de modo oficial, quais foram as 
razões da queda.

“Peço a todos que evitem 
especulações e versões não 

Foto: Agência Brasil

O Boeing 737-800, da Ucrânia, ficou completamente destroçado e a queda ocorreu cerca de cinco horas depois que o Irã disparou mísseis contra bases dos EUA no Iraque 

verificadas da catástrofe”, es-
creveu o presidente ucraniano, 
Volodimir Zelenski, em uma 
rede social.

A aeronave acidentada, 
um Boeing 737-800NG, com 
três anos de uso, havia passa-

do pela última manutenção na 
segunda-feira (6), sem regis-
tros de problemas, segundo a 
companhia aérea.

Devido aos ataques, diver-
sas companhias deixaram de 
sobrevoar os territórios do Irã 

e do Iraque. Voos para a região 
das empresas Lufthansa, Emi-
rates e Flydubai foram cance-
lados. A FAA (Agência norte-
-americana de aviação civil) 
proibiu companhias aéreas 
dos EUA de circular na região.

A Boeing enfrentou uma 
grave crise no ano passado, de-
pois que dois aviões 737 MAX, 
fabricados pela empresa, caíram 
minutos após a decolagem, em 
acidentes que ocorreram com 
poucos meses de diferença.
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Safra recorde
Safra 2019/2020 de grãos deve chegar a 248 milhões de 
toneladas, um aumento de 2,5%, segundo estimativas da 
Companhia Nacional de Abastecimento (Conab).  Página 19
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Número é o segundo maior registrado desde 1998, ficando atrás apenas de 2015, quando houve grande epidemia

Com novo avanço da 
dengue, o ano de 2019 re-
gistrou o segundo maior 
número de mortes pela 
doença desde 1998, ano de 
início da série histórica.

Dados do Ministério da 
Saúde apontam que, até o 
dia 7 de dezembro, já ha-
viam sido confirmadas 754 
mortes por dengue. 

Na prática, o total fica 
abaixo apenas do registra-
do em 2015, quando houve 
uma das piores epidemias 
da doença, com 986 mortes. 

O número, porém, ain-
da pode crescer, já que o 
balanço não contabiliza o 

ano fechado. Até o dia 7, 
também havia 221 mortes 
suspeitas pela doença ain-
da em investigação. 

Os dados retratam o 
impacto do novo avanço da 
dengue ocorrido em 2019, 
após dois anos com baixo 
número de registros.

Ao todo, de janeiro 
até o início de dezembro, 
o ministério contabilizava
1.527.119 casos prováveis 
da doença. É o segundo 
maior número desde que 
esses registros passaram 
a ser contabilizados, em 
1990. A comparação do 
total de casos foi noticiada 
pelo jornal O Globo.

O número também re-
presenta um crescimen-

to de 517% em relação a 
2018, ano em que foram re-
gistrados apenas 247.393 
casos. O baixo número de 
registros naquele ano, po-
rém já era esperado devido 
ao acúmulo de dois anos 
com epidemia, caso de 
2015 e 2016.

Já em 2019, especia-
listas têm relacionado a 
nova alta com o aumento 
na circulação do sorotipo 
2 da dengue, o que não 
ocorria com maior força 
desde 2008. A mudan-
ça acaba por aumentar a 
chance de haver pessoas 
suscetíveis ao vírus. An-
tes, o sorotipo de maior 
circulação no país era o 1 
- há quatro possíveis.

Natália Cancian 
Folhapress

Dengue matou mais de 700 
pessoas no Brasil em 2019

Editoração: Lênin BrazEdição: Nara Valusca

Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com

Ocorrência de casos mais graves
Para o coordenador do pro-

grama de dengue do ministério, 
Rodrigo Said, a mudança no soro-
tipo predominante ao fim de 2018, 
somada a fatores climáticos e à en-
trada em áreas de alto contingente 
populacional, ajudam a explicar o 
alto número de casos.

“Tivemos em 2019 um verão 
bem intenso, com altas tempe-
raturas, o que favorece a repro-
dução do mosquito e ocorrência 
de epidemias”, afirma. “Também 
tivemos a mudança no sorotipo. 
Se observarmos a série histórica, 
a cada momento em que há essa 
mudança, há aumento de casos.”

Já o alto número de mortes pode 
estar relacionado, além do novo 
avanço da doença, a registros que 
apontam possibilidade de maior 
ocorrência de casos mais graves com 
sorotipo 2, aponta. 

Alerta para 2020
Com o segundo maior núme-

ro de casos da série histórica, o 
Ministério da Saúde classifica o 
cenário ocorrido em 2019 como 

uma “epidemia concentrada” em 
algumas regiões.

Isso porque, do total de 1,5 mi-
lhão de casos, 65% ocorreram nos 
estados de São Paulo, Espírito Santo 
e Minas Gerais.

Para Said, ao mesmo tempo em 
que indica uma concentração dos ca-
sos, a situação acaba por lançar um 
alerta também para o ano de 2020.

“Quando falamos que a epi-
demia foi mais concentrada no Su-
deste e Centro-Oeste, isso aponta 
a necessidade de cuidado para este 
ano sobretudo no Norte e Nordes-
te”, afirma.

“Nossa preocupação é observar 
se vai haver uma mudança no soro-
tipo nessas regiões”, diz ele sobre 
áreas em que o sorotipo 2 ainda não 
é o predominante em circulação.

Além disso, a ocorrência maior 
da doença em algumas áreas den-
tro dos estados indica que mesmo 
São Paulo e Minas Gerais ainda 
podem ter novo avanço da doen-
ça. “Há regiões em São Paulo que 
não foram muito impactadas em 
2019”, afirma.

A prevenção através do combate ao mosquito é a única maneira de evitar os casos de dengue e eventuais óbitos

Foto: Evandro Pereira 

Há um sistema filosófico 
que abraça a utilidade práti-
ca como critério de verdade. 
Como se todos fôssemos 
objetos d’utilidade pública. 
Identifica o último como o 
verdadeiro. Importando ou 
não que sejamos pessoas 
anônimas. E o pragmatismo? 
Seria uma praga?
        De repente, pode ou 
não pode o conceito de 
música popular brasileira 
sofrer por tagarelices prag-
máticas?
        Houve uma época de 
dias dançantes (metade 
dos anos 80) em que o Rio de Janei-
ro, pegava fogo, como São Paulo, com 
coisas tipo “saturday night fever” e a 
Rede Globo sacudindo para todo o País 
cenas do filme em que John Travolta 
fascinou jovens plateias mil dançando 
com Karen Gorney.
         Reforçando a descoberta da pintura 
pragmática em nossas tribos mutantes: 
por que a maior parte da crítica musical 
do Brasil tem excessiva preocupação em 
acusar ou defender o consolidado es-

O tempo: nada a ver com ideias do ar        A televisão serviu 
para popularizar o 
nome do saudoso Dias 
Gomes, com “Roque 
Santeiro” e “O bem ama-
do”, principalmente. 
Mas, são obras menores 
quando comparadas 
com a perfeita produ-
ção que ele conseguiu 
em textos teatrais nas 
décadas de 1960 e 
70, destacando-se “A 
invasão”, “A revolução 
dos beatos”, “O santo 
inquérito” e “O pagador 
de promessas”.
       São textos que, além 
de enriquecer esteti-
camente a dramatur-
gia brasileira, numa 
fase que se resumia à 
verborragia de Nelson 
Rodrigues e ao clas-
sicismo de Jorge de 
Andrade, colaboraram 
para o crescimento da 
resistência à ditadura 
sem ser panfletários.
       Dias Gomes tinha 
noções completas da 
carpintaria teatral. 
Dominava essa lingua-
gem. Ele escrevia como 
se fosse o seu encena-

dor. Por isso, quando 
Anselmo Duarte decidiu 
transformar “O pagador 
de promessas” em filme, 
pediu ao próprio Dias 
que fizesse a adaptação 
cinematográfica. Deu no 
que deu. “O pagador de 
promessas” foi o único 
filme brasileiro a ganhar 
a Palma de Ouro, em 
Cannes. Aos que não 
são cinéfilos, informo 
que, para o mundo do 
cinema, Cannes - cuja 
76ª edição acontece-
rá neste ano - é cem 
vezes mais importante 
que o Oscar. 
       Depois de “O paga-
dor de promessas”, o 
momento talvez defini-
tivo da dramaturgia de 
Dias Gomes foi o de “O 
santo inquérito”, sobre 
Branca Dias, a cristã-no-
va paraibana morta pela 
Inquisição. 
       Na tumultuada 
década de 1970, a 
história de Branca Dias 
foi transformada por 
Dias Gomes em alegoria 
contra todas as ditadu-
ras de então.

Branca Dias

quecendo de provocar o não consolidado, 
ou por ele perguntar na medida em que 
as gravadoras e as estações de rádio não o 
fazem emergir?
          Por que não orienta em cima dos 
dados do novo compositor que nasce 
velho? Por que não questiona e remexe 
com o domínio, a pirataria, o neocolo-
nialismo das multinacionais? 
          E o pragmatismo de baixo nível 
dos que trabalham diretamente com 
as cúpulas das Universal-da-vida? 

Onde a responsabilidade da crítica, do 
tal “jornalismo cultural”?  
          É preciso evitar o fanatismo pragmáti-
co que leva um jornalismo especializado a 
criar obsessões em nome de um discutível 
“padrão de qualidade”.

nnnnnnnnnn

       Na semana passada, antes de escutar a 
reedição completa da trilha sonora de “West 
Side Story”, recorri aos meus arquivos, procu-
rando (e ainda bem que encontrei) este claro 
e lúcido depoimento de Carlos Estevam à 
extinta revista “Visão”:
       “Quando uma sociedade chega 
ao ponto de erigir o pragmatismo em 
virtude, essa sociedade não necessita 
mais pensar. Como bem definia Oliveira 
Vianna, a nossa é uma sociedade amorfa. 
Aqui, os setores em que tecnicamente se 
divide a classe média dominante estão 
praticamente fundidos. É por isso que as 
camadas novas dessa classe são extrema-
mente débeis, com pouco ou nenhum 
pensamento original”.
        Esse depoimento foi em 1979. Alguma 
coisa mudou? É bom acabarmos a mania 
de contar os minutos. O tempo não tem 
nada a ver com as ideias do ar. 
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Última década registrou as mais altas temperaturas, segundo Serviço de Mudanças Climáticas da União Europeia

Clima: 2019 foi o segundo 
ano mais quente da história

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Nara Valusca

O ano de 2019 foi o se-
gundo mais quente da histó-
ria, de acordo com o Serviço 
de Mudanças Climáticas da 
União Europeia. A segunda 
década do século 21 foi a 
mais quente desde o início 
dos registros.

Os dados divulgados pelo 
Copernicus Climate Change 
Service mostram que as tem-
peraturas mundiais em 2019 
ficaram abaixo das de 2016.

Já em um recorde por 
continente, 2019 foi o ano 
mais quente na Europa des-
de o início do registro de 
dados.

“Os últimos cinco anos 
foram os mais quentes já 
registrados e a última déca-

Com as temperaturas 
elevadas do verão, os idosos 
devem redobrar os cuidados 
para evitar problemas de saú-
de comuns nesta época do 
ano, como a desidratação e a 
hipertermia, que é o aumento 
da temperatura corporal devi-
da ao calor externo.

Com o processo de enve-
lhecimento, a quantidade de 
água no corpo do idoso dimi-
nui assim como a sensação de 
sede e a capacidade de transpi-
ração. A maior exposição ao ca-
lor pode levar à desidratação, 
e o indivíduo pode perder sais 
minerais. Por isso, é importan-
te não só beber líquidos, mas 
também consumir legumes, 
frutas e verduras para repor os 
sais perdidos na transpiração.

Segundo a Sociedade 

Brasileira de Geriatria e Ge-
rontologia, entre os sinais de 
que o corpo está desidratado 
estão lábios e língua secos 
e redução da quantidade de 
urina. Também podem ser 
observadas alterações como 
confusão mental, dor de cabe-
ça, tonturas, fadiga e mal-es-
tar. De acordo com a entidade, 
sintomas de alerta para hiper-
termia são contraturas mus-
culares, náuseas, vômitos, dor 
de cabeça, fraqueza, tonturas 
e até mesmo convulsões.

O presidente da Socie-
dade Brasileira de Geriatria 
e Gerontologia, Carlos André 
Uehara, explica que uma das 
complicações decorrentes do 
calor é a pressão cair repen-
tinamente, o que aumenta o 
risco de quedas e traumas, 
que podem ser muito sérios 
em idosos.

Entre as recomendações, 

o médico geriatra aponta to-
mar água e sucos pelo menos 
um litro por dia, alimentação 
leve e atenção redobrada com 
os alimentos que podem se 
deteriorar mais rapidamente 
e levar a uma intoxicação ali-
mentar, com diarreia e vômi-
tos que pioram o quadro de 
desidratação.

Para Uehara, os idosos 
que têm o hábito de fazer 
atividades ao ar livre devem 
preferir os horários com tem-
peratura mais amenas, usar 
protetor solar e bonés.

O geriatra lembra ainda 
que pacientes que usam diu-
réticos e os que consomem 
cafeína e bebida alcoólica, que 
aumentam a quantidade de 
urina, também devem ficar 
atentos aos sinais para uma 
possível desidratação. “É im-
portante perceber os sinais 
do nosso corpo”, disse.

Idosos precisam redobrar cuidados
Ana Cristina Campos
Agência Brasil

Campanha contra câncer de pele

Com a radiação solar cada vez mais 
forte nos primeiros meses do ano, a 
Sociedade Brasileira de Dermatologia 
(SBD) resolveu estender a campanha 
Dezembro Laranja, agora chamada 
de Verão Laranja, por toda a estação, 
que é a mais quente do ano no Brasil. 
Segundo o dermatologista Elimar Go-
mes, coordenador da campanha contra 
câncer de pele da SBD, o ideal, porém, 
é a população proteger-se dos raios 
ultravioletas durante o ano inteiro.

“O Brasil é um país tropical e tem 
níveis de radiação altos mesmo no 
inverno. A campanha é lançada em 
dezembro, primeiro mês do verão, 
mantém sua mensagem ativa e daí 
segue para a frente com o mote Verão 
Laranja, mas o ideal é que as pessoas 
se protejam o ano inteiro”, disse o der-
matologista à Agência Brasil.

Exposição só com proteção
A primeira recomendação do mé-

dico é reduzir a exposição desprotegida 
ou exagerada ao sol, evitando o horário 
de maior pico do sol que, sem o horário 
de verão, vai das 9h às 15h. O filtro so-
lar deve ter fator de proteção superior a 
30. Para as pessoas de pele mais clara, 
o ideal é usar protetor com fator 50 ou 
70, além de óculos e chapéu. “E ficar 
na sombra sempre que possível.”

Na praia, Elimar Gomes recomen-
da o uso do guarda-sol de lona, que 
protege muito mais que o de plástico. 
O dermatologista alerta que, como a 
areia também reflete a radiação, o fil-
tro solar deve ser usado também sob o 
guarda-sol – estudos comprovam que, 
mesmo embaixo do guarda-sol, a pele 
fica vermelha por causa da reflexão.

Gomes aconselha ainda a rea-
plicação do protetor solar quando a 
pessoa transpirar ou sair da água, 
caso esteja no mar ou na piscina. “Se 
a pessoa se cuidar bem, dá para evitar 
[maiores danos].”

De acordo com Gomes, os níveis 
de radiação no inverno no Brasil são 
similares aos do verão no Hemisfério 
Norte. Pela inclinação da Terra, o sol 
passa por cima do Trópico de Capricór-
nio no verão. “Estamos na incidência 
direta do sol. Isso faz com que os níveis 
de radiação ultravioleta no Brasil sejam 
superiores.”

Segundo Elimar Gomes, a radiação 
ultravioleta provoca uma série de danos 
à pele: os benignos, que não estão 
relacionados ao câncer, e os malignos, 
relacionados a essa doença. Os danos 
benignos incluem o envelhecimento da 
pele, perda de elasticidade, rugas mais 
profundas, aparecimento de manchas, 
diminuição da produção de colágeno e 
alterações da imunidade da pele.

A campanha Verão Laranja vai 
até abril.

Alana Gandra 
Da Agência Brasil

As Nações Unidas 
alertaram, em 2018, 

sobre a urgência de se 
reduzir emissões de 

gases de efeito estufa 
em cerca de 7,6% a 
cada ano, até 2030

da foi a mais quente já re-
gistrada”, afirmou Jean-Noel 
Thepaut, diretor do centro 
Copernicus, citado pela AFP.

As temperaturas gerais 
em 2019 ficaram 0,6 graus 
Celsius (°C) mais quentes 

que a média de 1981 a 2010 
e a temperatura da Terra, nos 
últimos cinco anos aumentou 
entre 1,1°C e 1,2°C do que no 
período pré-industrial.

O Copernicus Climate 
Change Service afirma que 
as concentrações atmosfé-
ricas de carbono continuam 
aumentando, tendo atingido 
os seus níveis mais altos, no 
ano passado.

O aumento da tempera-
tura acontece um ano depois 
que as Nações Unidas afir-
maram que as emissões de 
gases de efeito estufa preci-
savam cair cerca de 7,6% a 
cada ano, até 2030, com o ob-
jetivo de limitar o aumento 
das temperaturas para 1,5°C. As temperaturas ficaram, de maneira geral, 0,6 graus Celsius mais quentes que a média de 1981 a 2010

Foto: Evandro Pereira

Sem taxa

Subsídio à energia solar 
favorece grandes empresas

A manutenção das re-
gras do setor de energia 
solar, promovida pelo pró-
prio presidente Jair Bol-
sonaro, favorece especial-
mente grandes empresas, 
como banco, telefônicas, 
redes varejistas e compa-
nhias do agronegócio.

Para especialistas do 
setor, o governo adotou 
uma posição populista ao 
encampar o discurso de 
não “taxar o sol”, quando o 
debate não previa a criação 
de tributo, mas a elimina-
ção de um subsídio, que ele-
va a conta de luz de todos os 
consumidores do país.

Segundo estimativa do 
Ministério da Economia, o 
subsídio vai custar ao con-
sumidor R$ 34 bilhões até 
2035. Ainda assim, na ter-
ça (7), Bolsonaro se reuniu 

com a Aneel (Agência Na-
cional de Energia Elétrica) 
e disse que o debate aca-
bou. O subsídio fica.

A proposta da Aneel, 
apoiada pelos Ministérios 
de Minas e Energia e Eco-
nomia, criaria um crono-
grama para pôr fim à isen-
ção, adotada em 2012, pelo 
uso da rede transmissão. A 
medida buscava incentivar 
a expansão da geração dis-
tribuída de energia solar 
também chamada de GD.

Equívoco
“Há um equívoco ter-

rível nessa discussão. Nin-
guém quer taxar o Sol. Isso 
foi uma jogada inteligente 
que o pessoal da energia 
fotovoltaica criou”, diz o 
consultor Adriano Pires, do 
CBIE (Centro Brasileiro de 
Infraestrutura).

O modelo atual isen-
ta casas e empresas que 
atuam como geradores de 

GD do pagamento de en-
cargos e uso da rede de dis-
tribuição e transmissão.

Dados da Aneel mos-
tram que há cerca de 
163.066 unidades produ-
toras de geração distribuí-
da hoje no país, que for-
necem energia a 217.747 
unidades consumidoras. 
Elas têm uma potência 
instalada de 2.054 MW 
(megawatts).

Embora os consumi-
dores residenciais repre-
sentem o maior número de 
unidades (118.053), o co-
mércio possui a maior po-
tência instalada: 825 MW. 
Já o agronegócio e a indús-
tria têm pouco mais de 200 
MW cada um.

A geração pode ser 
instalada nas próprias uni-
dades consumidoras ou em 
espécie de condomínios 
ou fazendas de energia so-
lar que produzem energia 
para diversos clientes.

Nicola Pamplona e 
Diego Garcia 
Da Folhapress

A lista das empresas 
com maiores potências 
em geração distribuída no 
Brasil é liderada pela Bom 
Futuro Agrícola, empresa 
da família Maggi, e pela te-
lefônica Claro, com 16 MW 
cada uma. Entre os 20 pri-
meiros, há bancos, como o 
Santander e a Caixa Eco-
nômica Federal, empresas 
de varejo (Sendas Distri-
buidora, Magazine Luiza 
e Lojas Americanas) e ou-
tras companhias do agro-
negócio, como a JBS.

Segundo a Aneel, cer-
ca de um quinto da capa-
cidade é gerado longe das 
unidades consumidoras, 
nos condomínios ou fazen-
das, no modelo conhecido 
como geração remota. Em-
bora dependam da rede de 
transmissão, são beneficia-
dos pelas regras atuais.

“A autogeração remo-
ta virou um modelo de 
negócios. Uma empresa 
constrói uma unidade no 

norte de Minas Gerais, 
por exemplo, e entrega a 
uma rede de farmácias em 
Belo Horizonte”, diz Laví-
nia Holanda, sócia-direto-
ra da Escopo energia. Ela 
destaca que mesmo con-
sumidores com painéis no 
telhado usam a rede: jo-
gam energia durante o dia 
e recebem durante a noi-
te. “É um serviço e, como 
tal, tem que ser pago”, diz. 
Lavínia afirma que, se o 
governo quer incentivar a 
energia solar, tem opções 
melhores: “Pode criar 
subsídio claro e transpa-
rente, pago pelo contri-
buinte [via Tesouro], e 
não pelo consumidor de 
forma disfarçada”, diz.

Os especialistas ouvi-
dos pela Folha de S.Paulo 
concordam que o incen-
tivo foi importante, mas 
que, com a queda no cus-
to dos painéis e o encare-
cimento da conta de luz 
-porque o volume de sub-

sídio cresce com a expan-
são do setor–, é hora de 
rever o modelo.

“Em todos os países 
que estudamos, o órgão 
regulador, com o cresci-
mento da geração distri-
buída, impôs cobrança 
pelo uso da rede”, diz o 
professor Nivalde de Cas-
tro, do Gesel (Grupo de 
Estudos do Setor Elétrico) 
da UFRJ.

Cerca de 40% da con-
ta de luz do país refere-se 
à compra de eletricidade, 
diz Pires. O restante são 
encargos, impostos e uso 
de redes de transmissão 
e distribuição. É essa par-
cela que está em debate: 
quanto maior for o cresci-
mento da GD, maior será a 
parcela dividida. “O mode-
lo atual é tipo Robin Hood 
ao contrário, diz ele. “Está 
transferindo dinheiro do 
pobre para o rico, que é 
quem tem dinheiro para 
comprar painel solar.”

Telefônicas e bancos beneficiados
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Governo do Estado investiu R$ 3,9 milhões para atender mais de 32 mil famílias de agricultores em toda a Paraíba

O governador João 
Azevêdo lançou ontem, em 
Itaporanga, o Programa Es-
tadual de Distribuição de Se-
mentes Certificadas – Safra 
2020. Com recursos do te-
souro estadual, foram inves-
tidos mais de R$ 3,9 milhões, 
beneficiando 32.870 famílias 
de agricultores. No municí-
pio, o gestor também fez a 
entrega simbólica de 150 es-
crituras de unidades habita-
cionais e de pavimentação de 
diversas ruas.

 Na ocasião, o chefe do 
Executivo estadual destacou 
a satisfação de entregar e 
anunciar ações do Governo 
no aniversário de emancipa-
ção política de Itaporanga. 
“Nós temos um olhar dife-
renciado para a agricultura 
porque temos mais de 100 
mil famílias que se dedicam à 
atividade e precisam da aten-
ção do Governo, por meio de 
políticas públicas, que pos-
sam melhorar a qualidade de 
vida das pessoas”, relatou.

Este ano, segundo anun-
ciou o governador, serão in-
vestidos R$ 60 milhões do 
programa Paraíba Rural Sus-
tentável na base da econo-
mia, expandindo para todas 
as regiões do Estado a im-
plantação de 338 hectares de 
palma irrigada, além do tra-
balho de melhoria genética 
do rebanho.

Ele também aproveitou 

para destacar os investimen-
tos que serão feitos pelo Go-
verno do Estado ao longo de 
2020. “Serão R$ 1,8 bilhão 
em ações que começam a ser 
iniciadas e que irão mudar a 
vida de muita gente. Isso nos 
dá a certeza de que a Paraí-
ba continua avançando mui-
to com uma gestão que tem 
uma visão clara de que polí-
tica de inclusão é necessária, 
por isso, asseguramos às 150 
famílias as escrituras de seus 
imóveis, permitindo o resga-
te da dignidade dos paraiba-
nos”, acrescentou.

 O secretário de Estado 
do Desenvolvimento da Agro-
pecuária e da Pesca, Efraim 
Morais, afirmou que o inves-
timento da gestão estadual 
irá resultar na geração de em-
prego e renda. “É uma alegria 
imensa estar em Itaporanga e 
demonstrar o compromisso 
do Governo com o produtor 
rural da Paraíba, com a distri-
buição das sementes no início 
das chuvas, atendendo a uma 
determinação do governa-
dor”, declarou.

O prefeito de Itaporan-
ga, Divaldo Dantas, também 
enalteceu as ações da admi-
nistração estadual. “O Gover-
no do Estado fez uma grande 
ação ao garantir a escritura 
dos imóveis das famílias, 
transformando uma grande 
preocupação em tranquilida-
de”, comentou.

Governador lança Programa 
de Distribuição de Sementes

Editoração: Lênin BrazEdição: Nara Valusca

Mais de 120 milhões de toneladas de soja devem ser colhidas no período, um crescimento de 6,3% na comparação com a safra 2018/2019

Foto: Arena/Folhapress

2019/2020

Conab estima safra recorde  de grãos 
com 248 milhões de toneladas no país 

A estimativa da safra 
2019/2020 de grãos indi-
ca uma produção de 248 
milhões de toneladas, com 
aumento de 2,5% ou 6,1 
milhões de toneladas na 
comparação com 2018/19. 
Os números registram novo 
recorde da série histórica 
e foram divulgados, nesta 
quarta-feira (8), pela Com-
panhia Nacional de Abas-
tecimento (Conab), em seu 
quarto levantamento.

A expectativa da Co-
nab para a área plantada é 
que sejam cultivados 64,2 
milhões de hectares ou o 
equivalente a uma variação 
positiva de 1,5% em com-
paração à da safra anterior. 
“As condições climáticas, 
que apresentaram certa 
instabilidade no início do 
plantio de verão na maioria 
das regiões produtoras, to-
maram agora um ritmo de 
normalização. A perspecti-

va é que os níveis de produ-
tividade apresentem bom 
desempenho nessa etapa”, 
diz a companhia.

O secretário substitu-
to de Política Agrícola do 
Ministério da Agricultura, 
Pecuária e Abastecimento 
(Mapa), Wilson Vaz de Araú-
jo, disse que os bons indi-
cadores se devem especial-
mente ao bom desempenho 
dos financiamentos para o 
setor. “Nunca se teve uma 
liberação e contratação tão 
forte de crédito oficial como 
o registrado nos primeiros 
seis meses do plano safra 
(julho a dezembro)”.

Na avaliação do secre-
tário, isso representa o sen-
timento de confiança, de 
credibilidade não apenas 
dos produtores, mas tam-
bém das cooperativas e dos 
agentes financeiros na agri-
cultura brasileira.

Segundo a Conab, a 

soja, que vem mantendo a 
tendência de crescimen-
to nesta temporada, deve 
registrar aumento da pro-
dução em 6,3% na compa-
ração com 2018/2019, che-
gando a 122,2 milhões de 
toneladas. A área plantada 
registrou também um cres-
cimento de 2,6%, com 36,8 
milhões de hectares.

Quanto ao milho pri-
meira safra, a estimativa 
da Conab é de aumento em 
1,1% na área semeada, to-
talizando 4,15 milhões de 
hectares e uma produção de 
26,6 milhões de toneladas, 
com ganho de 3,8% sobre 
a de 2018/19. “A favor des-
se desempenho, há fatores 
como o aumento nas expor-
tações brasileiras do cereal 
e no mercado interno, deri-
vados da demanda por con-
finamento e produção de 
etanol, mesmo a despeito da 
concorrência com a soja”.

O algodão, apesar da 
tendência de crescimen-
to significativo de área nas 
duas últimas safras, apre-
sentou uma variação positi-
va menor de 2,7%, atingin-
do 1,6 milhão de hectares. Já 
a produção do caroço deve 
chegar a 4,1 milhões de to-
neladas e a da pluma em 2,8 
milhões de toneladas.

A estimativa para o fei-
jão primeira safra é de re-
dução de 1,9% na área plan-
tada em comparação com a 
temporada passada. A plan-
tação de feijão perde espaço 
para a soja e o milho que 
apresentam melhor renta-
bilidade. “Também o trigo, 
cuja safra está finalizada, 
deve alcançar 5,15 milhões 
de toneladas e redução de 
5% em relação a 2018. O 
arroz apresenta tendência 
para uma redução de 0,7% 
na área de produção de 10,5 
milhões de toneladas”.

Mais renda no campo
Ao todo, serão distribuídas com peque-

nos e médios agricultores 335 toneladas de 
sementes, obedecendo ao período de plantio 
de cada região, de acordo com o zoneamento 
agroclimático publicado por portaria do Minis-
tério da Agricultura, Pecuária e Abastecimento 
(Mapa). A partir de amanhã (10), as regionais 
da Empresa Paraibana de Pesquisa, Extensão 
Rural e Regularização Fundiária (Empaer) do 
Sertão, Cariri e Curimataú estarão abastecidas 
com sementes de feijão, milho e sorgo. 

A agricultora Irene Pinto, moradora do mu-
nicípio de Boa Ventura, agradeceu o incentivo 
do Governo do Estado ao segmento. “Sou mãe 
de 15 filhos e criei todos eles com o trabalho 
na roça e essa ajuda amplia a minha produ-
ção e comercialização e me sinto uma pessoa 
realizada hoje”, afirmou. 

O presidente da Associação São Joaquim, 
Rogério Laurentino, falou da importância da 
distribuição das sementes para os agricultores. 
“Essa ação gera mais renda para nós porque te-
mos condições de plantar e essa ajuda chegou 
numa boa hora por conta das chuvas”, contou.

 
Entrega de escrituras de imóveis 
Os documentos são referentes aos Projetos 

Mariz e de Emergência de Itaporanga, assegu-
rando aos 750 moradores dos locais o direito à 
propriedade dos imóveis. A presidente da Com-
panhia Estadual de Habitação Popular (Cehap), 
Emília Correia Lima, destacou o esforço do Go-
verno para atender ao pleito das famílias. “As 
pessoas têm a casa há muitos anos, mas não 
tinham o documento, o que gerava instabilida-
de e insegurança às famílias, e o Governo do 
Estado vem fazendo esse trabalho de garantir 
as escrituras definitivas”, disse.

Pavimentação de ruas 
O Governo do Estado investiu, com re-

cursos próprios, cerca de R$ 847,5 mil, com 
a execução de serviços movimento de terra, 
pavimentação em paralelepípedo, sinalização 
permanente vertical, placa de identificação de 
logradouros e caiação de meio-fio.

Foto: José Marques/Secom-PB

O lançamento do programa ocorreu ontem em Itaporanga, onde João Azevêdo fez também a entrega simbólica de escrituras de unidades habitacionais
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Adriana Mariz Marques, 
Antônio A.Toscano, Antônio 
Chaves Cabral, Antônio 
Marinho Pontes Neto, Bertholdo 
Sátyro de Sousa, Bruno Abreu, 
Bruno da Silva Marinho, 
Claúdio Santos, Clodoaldo 
Ribeiro Neto, Ivo Sérgio Borges, 
Jackson Maia Paulo Alves, José 
Antônio Machado, José Ferreira 
Barros, Márcia Glória Carvalho, 
Renatto Regis de Brito, Rosilda 
Araújo, Suely Trombetta Ribeiro 
Coutinho, Vanja Santiago e 
Ynnaiana Navarro de Lima 
Santana.

. Nesta sexta-feira, 10, tem lual no 
bar e restaurante Praiô Beach Club, 
em frente à praia, na Ponta do 
Seixas, a partir das 16h.
. O Bloco Cafuçu já anunciando 
seu baile, no Clube Cabo Branco, 
dia 1 de fevereiro, a partir das 22h, 
com as bandas Varal de Cabaré, 
Trem das Onze e DJ Brazinha. 
. Hoje quem canta no restaurante 
Tramonto é a linda voz Mira Maia, a 
partir das 21h, com covert artístico 
R$ 20. Informações e reservas pelo 
telefone 3185 – 7439.
. Hoje é a Noite dos Destilados, 
com promoção de whisky,  na 
Adega do Alfredo, em Manaíra, ao 
som de muito jazz.

Parabéns

Boas Novas I

Tropical Gold

Forró Daqui 

Feira Online

Foi bastante prestigiado o lançamento do 
livro-álbum “A Paraíba na Literatura” e da Agen-
da 2020, publicados pela Editora União, e que 
aconteceu na Fundação Casa de José Américo, 
em Cabo Branco. O auditório lotado ouviu o go-
vernador João Azevêdo dizer as boas novas para 
a cultura em 2020, com o lançamento de vários 
editais, retorno da Lei de Incentivo, realização de 
festivais de cinema. Ele ressaltou a importância 
dos dois lançamentos da noite para a preserva-
ção da memória e valorização dos nossos artis-
tas, sejam eles escritores ou das artes visuais.

Promete ser simplesmente linda a festa Tro-
pical Gold, inspirada no verão de Ibiza, na Espa-
nha, e que tem a assinatura da parceria entre 
Ricardo Castro e Glauber Castro, nesta sexta-
feira, 10, a partir das 15h, na área externa do 
Hotel Tambaú e no  IT Club Night Bar. A festa 
vai contar com uma seleção especial de bebidas, 
entre elas o queridinho Gin Bombay Sapphire, 
o espumante Casa Perini Aquarela, e o Whisky 
Dewars 12 anos. A cantora de Jazz Letícia Costa 
é uma das atrações e abrirá a tarde, com seu 
maravilhosos repertório de jazz. Logo depois, já 
à noite, entram os DJ’s Fedora, Claudinho Santa 
Cruz e Rodolfo (DF). A ideia é brindar o verão 
em alto estilo. A festa é all inclusive e as reservas 
estão sendo feitas no telefone  (83) 99971 1787

Será nos dias 44, 25 e 26 de janeiro 
o Forró Daqui, evento de dança e mú-
sica especialmente voltado para o for-
ró. E este ano com novidades, como a 
transmissão pela web com tradução 
para alunos estrangeiros, homenagem 
a dupla Antônio Barros e Cecéu e o lo-
cal: nm dos cartões postais da cidade, o 
Hotel Tambaú. Serão 14 aulas de forró 
em salas simultâneas para alunos que 
nunca dançaram e para grupos que já 
praticam forró. A festa de abertura vai 
ser dia 24, na Vila do Porto, no Centro 
Histórico, com show da banda Os Fula-
no. Mais informações e inscrições no site 
Event Brite.

Dá pra fazer uma feira de produ-
tos orgânicos e agroecológicos sem 
sair de casa. Através do recém lança-
do “Mercadinho do Campo” é possível 
comprar verduras, frutas, legumes e 
carnes chegando tudo em casa e fres-
quinho. A cada semana eles enviam a 
lista dos produtos disponíveis na horta 
e você escolhe, até a quarta-feira pela 

manhã, o que quer, envia mensagem e 
recebe em casa, na quinta e na sexta-
feira. Para aqueles que não têm tempo 
de frequentar as feiras orgânicas da ci-
dade, é uma excelente alternativa. O 
“Mercadinho do Campo” reúne a pro-
dução de mais de quarenta  famílias 
de agricultores da Paraíba. Instagram 
@mercadinhodocampo

A professora Erika Marques, 
reitoria do Uniesp Centro Univer-
sitário e da Faculdade de Tecnolo-
gia da Paraíba FATEC-PB,  tornou 
pública a abertura de inscrições 
para o processo seletivo Simplifi-
cado para a contratação de novos 
professores para os cursos de gra-
duação no semestre que se inicia, 
2020.1. As inscrições para o Pro-
cesso Seletivo devem ser realiza-
das até dia 10 deste mês com envio 
de documentação exclusivamente 
para o e-mail selecaodocente@
iesp.edu.br. Todas as informações 
no https://www.iesp.edu.br.

Presidente da EPC, Naná Garcez com Thomas Bruno, um dos autores da noite

Artista Flávio Tavares, Alba Tavares, presidente da PBTur, Ruth Avelino e ex-reitor Neroaldo Pontes

Governador entrega exemplar da ‘Paraíba na Literatura’ ao escritor Gonzaga 
Rodrigues, um dos perfilados.

Fotos: Rosa Aguiar

Grande academia

Boas novas ii

campanha do Bem novos proFessores

Curtas A Academia Paraibana de Letras terá 
seu espaço aumentado. A notícia foi dada 
pelo presidente da APL e secretário de Cul-
tura do Estado, professor Damião Ramos 
Cavalcanti. As duas casas vizinhas à Aca-
demia, que estavam invadidas, serão doa-
das a APL pelo Governo do Estado. “Esse 
é um passo histórico, que agradecemos ao 
governador pela sensibilidade, e destaco a 
importância também para a preservação 
do Centro Histórico”, afirmou Damião. A 
Academia Paraibana de Letras, na gestão 
de Damião, se transformou num ponto tu-
rístico com a visitação de centenas de pes-
soas mensalmente, atraídas pela excelente 
manutenção e pela curiosidade cultural.

No auditório da Fundação Casa de 
José Américo o governador também anun-
ciou que estão adiantadas as ações para a 
transformação do Palácio da Redenção em 
um museu, aberto à população. 2020 será 
o Ano Sivuca e também dedicado ao eco-
nomista paraibano Celso Furtado, e inú-
meras atividades estão sendo planejadas 
para homenageá-los. Também estão nos 
projetos do governo, este ano, a digitali-
zação de todo o acervo histórico cultural 
da Paraíba e a inauguração do Museu da 
Cidade, onde viveu o ex-presidente João 
Pessoa, na Praça da Independência.

As ações que serão realizadas durante a edição 2020 da Campanha 
‘Meu corpo não é sua Folia’, promovida pela Rede Estadual de Atenção às 
Mulheres Vítimas de Violência da Paraíba (Reamcav), começam a ser discu-
tidas já neste mês. A primeira reunião vai acontecer na próxima segunda-
feira, 13, a partir das 9h30, no Ministério Público Estadual, e contará com a 
participação da coordenadora da Mulher em Situação de Violência Domés-
tica e Familiar do Tribunal de Justiça da Paraíba, juíza Graziela Queiroga.

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: Lênin Brazedição: Rosa Aguiar

Governador João Azevêdo e a primeira-dama Ana Maria Lins, no lançamento na Casa de José Américo
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Copa São Paulo
Perilima precisa vencer para se classificar e o Confiança de Sapé 
joga apenas para cumprir tabela contra a Linense e se despede 
da competição nesta quinta-feira  Página 24 Fo
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Atacante ficou entusiasmado com o carinho da torcida e se diz honrado em usar o número do grande ídolo

A festa por Germán 
Cano no Aeroporto Inter-
nacional do Rio de Janeiro 
deu-se na segunda-feira, 
mas suas primeiras pala-
vras como reforço vascaíno 
seguem repercutindo posi-
tivamente. Em entrevista à 
Vasco TV, exaltou o fato de 
vestir a mesma camisa que 
Romário usou por muitos 
anos.

“A verdade é que estou 
muito feliz por chegar ao 
Vasco, que tem uma torcida 
grandíssima e é uma equipe 
muito grande. É um grande 
orgulho vestir a mesma ca-
misa que Romário vestiu”, 
disse o atacante, que apro-
veitou a oportunidade para 
destacar sua principal qua-
lidade, a de finalizar com os 
dois pés.

“Sou um jogador muito 
completo na parte do ata-
que, faço boas diagonais, 
tenho boa potência e pega-
da. Uso as duas pernas e es-
pero dar tudo de mim para 
ajudar o time”, acrescentou.

Antes de encontrar a 
torcida do Vasco, Cano des-
tacou o quanto as manifes-
tações de carinho dela pe-
saram para o acerto.

Germán Cano vestirá camisa
que foi de Romário no Vasco

Edição: Ivo Marques Editoração: Maradona

Ascom/Vasco

Da redação

Folhapress

“Estou aqui pelo cari-
nho da torcida. Realmente 
eu recebi, pelas redes so-
ciais, todos os tipos de co-
mentários em todos os dias. 
E isso contribuiu para eu vir 
para cá. Estou muito con-

tente e surpreendido com a 
torcida”, finalizou.

Liberação de Dedé
O sonho da torcida vas-

caína para este início de 2020 
é o retorno do zagueiro Dedé. 

Campeão da Copa do Brasil 
com o Gigante da Colina, o 
defensor não deve ficar no 
Cruzeiro por conta de seu alto 
salário, uma vez que o clube 
mineiro terá que reduzir seus 
gastos durante a disputa da 

Série B do Campeonato Bra-
sileiro. 

A única proposta que che-
gou ao Cruzeiro pelo zagueiro 
veio do Vasco. A equipe minei-
ra liberou Dedé para conversar 
com o cruz-maltino, no entanto, 

as conversas ainda estão em um 
estágio inicial. Caso Dedé acerte 
seu retorno para o Rio de Janei-
ro, formará dupla de zaga com 
o também experiente Leandro 
Castán. O jogador é um pedido 
do técnico Abel Braga

Gabigol negocia na Itália e 
está mais perto do Flamengo

O Flamengo segue a 
todo vapor com o planeja-
mento para esta temporada. 
O Rubro-Negro ainda deseja 
contar com Gabriel Barbo-
sa, que pertence à Inter de 
Milão (ITA) e foi destaque 
do time carioca em 2019. O 
acordo entre Fla e jogador 
estaria próximo de ser con-
cretizado. O jogador está na 
Itália tentando convencer os 
dirigentes italianos de ven-
dê-lo ao campeão da Liber-
tadores.

De acordo com o jor-
nalista italiano Giovanni 

Capuano, do Corriere Dello 
Sport, Gabriel Barbosa dimi-
nuiu a pedida salarial para o 
Flamengo, facilitando assim 
um desfecho positivo com 
o clube carioca. O repórter 
ainda informa que há a pos-
sibilidade do “sim” da Inter 
de Milão, que deseja vender 
o atacante.

A necessidade da Inter 
em vender Gabigol se dá pelo 
interesse em Arturo Vidal, 
do Barcelona. Os espanhóis 
desejam 20 milhões de euros 
(cerca de R$ 90 milhões) pelo 
volante. Com isso, o dinheiro 
recebido do Flamengo pelo 
artilheiro ajudaria os italia-
nos na aquisição de Vidal.

Gabriel Barbosa ha-
via pedido 5,5 milhões de 
euros anuais (R$ 24,8 mi-
lhões) para acertar com o 
Flamengo, o que daria cerca 
de R$ 2,1 milhões por mês. 
O atacante teria diminuído 
a quantia solicitada para 4 
milhões por ano (R$ 18,1), 
sendo algo em torno de R$ 
1,5 milhão por mês.

Gabriel Barbosa foi o 
artilheiro do Flamengo em 
2019. O jogador entrou em 
campo 59 vezes, balançou 
as redes em 43 oportunida-
des e deu 12 assistências. O 
Rubro-Negro deseja assinar 
com o atacante por quatro 
temporadas.

Papo com o Santos

Grêmio tenta contratação 
do veterano Vanderlei

O Grêmio realizou 
uma investida para con-
tratar o goleiro Vander-
lei, do Santos. Com 35 
anos, o atleta e seu estafe 
estão em contato com o 
clube paulista para tratar 
do tema. Segundo apu-
rou a nossa reportagem, 
houve uma investida gre-
mista ao clube paulista 
e a negociação está em 

andamento. À procura de 
um goleiro para assumir 
a meta do time neste ano, 
o Tricolor vê no jogador 
de 35 anos o perfil ideal.

A chegada de um ca-
misa 1 já havia sido infor-
mada pela reportagem. 
Ainda que não seja posi-
ção prioritária no clube, 
os gremistas vasculham 
o mercado da bola desde 
o ano passado atrás da 
melhor opção.

Enquanto isso, uma 

série de nomes foram 
oferecidos. Entre eles, 
goleiros estrangeiros e 
outros que atuam no fu-
tebol nacional. Vanderlei, 
porém, foi o escolhido. 
Reserva de Éverson ao 
longo da última tempora-
da, ele atuou em 23 jogos.

Atualmente, Renato 
Gaúcho tem Paulo Victor, 
Julio César, Phelipe Me-
giolaro e Brenno como 
alternativas para abrir 
sua escalação.O atacante Gabigol pretende continuar no Flamengo, e para tanto, já baixou sua proposta salarial

Depois de uma boa temporada no Santos, o goleiro Vanderlei está na reserva e interessa ao Grêmio

O atacante argentino Germán Cano chega no Vasco com fama de artilheiro e foi destaque jogando pelo Independiente de Medelin da Colômbia. Ele foi o maior investimento do clube para esta temporada

Foto: divulgação

Foto:Ascom/Flamengo

Foto: Ascom/Santos
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Mesmo acenando com mudanças para tornar o esporte mais competitivo, campeonato de 2021 não está garantido

A Fórmula 1 começa 
2020 de forma muito par-
ticular: não existe acordo 
comercial que garanta a 
realização da temporada do 
ano que vem, mesmo após 
meses de negociação entre 
as equipes e a dona da ca-
tegoria, a empresa norte-a-
mericana Liberty Media.

O primeiro grande de-
safio da Liberty era entrar 
em acordo com as equipes 
para fechar o regulamento 
de 2021, que terá mudan-
ças aerodinâmicas impor-
tantes para tentar deixar a 
categoria mais competiti-
va. Só conseguiu fazê-lo no 
prazo limite, dia 31 de ou-
tubro do ano passado. Era 
apenas o cartão de visitas 
para outra briga: estabele-
cer uma nova divisão dos 
lucros entre as equipes, na 
tentativa de tornar a cate-
goria mais justa. Por conta 
desse impasse, nenhuma 
escuderia está garantida 
no Mundial de 2021.

No esquema fechado 
ainda na época em que 
Bernie Ecclestone era o 
dono da Fórmula 1, bônus 
negociados unilateralmen-
te com as equipes grandes 
geram uma grande discre-
pância nos ganhos, inde-
pendentemente de desem-
penho. A Ferrari é a maior 
beneficiada: em 2019, es-
tima-se que o time tenha 
recebido US$ 73 milhões 
apenas por ser o time mais 
antigo do grid, além de ou-
tros 41 milhões dados aos 
times grandes. Isso repre-
senta mais do que o total 
que sete das outras nove 
equipes receberam.

Cabe aos times um to-
tal de pouco mais de US$ 
1 bilhão, vindos da co-
mercialização dos direitos 
de TV e, principalmente, 
das taxas que a Fórmula 1 
cobra dos promotores de 
corridas. Essa quantia é 
dividida com base em uma 
matemática complicada 
devido aos tais acordos 
unilaterais, que beneficiam 
também Mercedes (US$ 76 
milhões), Red Bull (US$ 71 

milhões), McLaren (US$ 33 
milhões) e Williams (US$ 
10 milhões). O restante é 
dividido entre todos os 10 
times, com valor base de 
35 milhões para cada, in-
cluindo os grandes, e uma 
quantia que varia de acor-
do com a posição no cam-
peonato.

Assim, Ferrari e Mer-
cedes ganharam mais que 
o dobro que a Renault le-
vou no ano passado, mes-
mo que os franceses termi-
nado o Mundial de 2018 na 
quarta posição.

Não é à toa que a Re-
nault é o time mais des-
contente. Embora tenha 
presença histórica na 
Fórmula 1 como equipe 
e fornecedora de moto-
res, o time fica de fora dos 
bônus. Ainda em outubro, 
Cyril Abiteboul, chefe da 
escuderia, disse estar com 
o novo contrato na mesa, 
mas ao que tudo indica os 
franceses ainda não estão 
satisfeitos.

Chefes de equipes mé-
dias, como a Haas e a Racing 
Point, demonstram mais 
otimismo. Perguntado pela 
reportagem sobre as nego-
ciações, Otmar Szafnauer, 
da Racing Point, disse que 
“ainda há muito o que fazer, 
mas está caminhando para 
ser mais justo”.

Existe um consenso de 
que a divisão dos lucros 
precisa ser mais igualitá-
ria para tornar a Fórmula 1 
mais competitiva. Ao mes-
mo tempo, os grandes que-
rem manter seus privilé-
gios, e times como a Ferrari 
e a Mercedes argumentam 
que arcam também com al-
tos gastos para o desenvol-
vimento das complicadas 
unidades de potência que 
a categoria usa desde 2014.

Por outro lado, as equi-
pes grandes já consegui-
ram uma vitória relativa ao 
fechar um teto de gastos 
de US$ 175 milhões com 
várias exclusões (como 
marketing e salários mais 
altos). Apesar de terem de 
reduzir suas operações, 
essa quantia é maior do 
que um time médio gasta 
por ano.

F1 começa ano com futuro 
incerto e sem perspectivas

Edição: Ivo Marques Editoração: Maradona

Nos lugares de frio tão feroz que a 
escassez de comida é a regra, alguns ani-
mais, como num coma induzido, entram 
num estado letárgico, apenas sobreviven-
do àquele período macabro de inatividade. 
Como o Urso Negro, a maioria dos times 
brasileiros passa de cinco a sete meses por 
ano hibernando, aguardando o retorno de 
suas atividades e de partidas oficiais.

Essa situação causa duas perspectivas 
distintas, de um lado a supervalorização 
da importância dos estaduais pelos times 
locais e seus torcedores, em razão da 
única oportunidade de ver seu clube do 
coração entrar em campo, com as cores 
sagradas, para certames oficiais. De outra 
banda, um período de déficit financeiro 
e de uma maratona de jogos desumana 
para o atleta profissional dos clubes que já 
disputam competições nacionais.

Assim, muitos times jogam pouco, 
enquanto alguns disputam uma grande 
monta de competições e partidas oficias, 
o que prejudica, em ambos os casos, a 
gestão das entidades e a qualidade técnica, 
tática e física dos jogadores, empobrecen-
do o espetáculo, afinal cerca de 550 clubes 
ficam sem calendário anual e, portan-
to, mais de 20 mil profissionais da bola 
(atletas, treinadores, preparadores físicos, 
gestores, funcionários de apoio, etc) ficam 
sem o ganha pão, bem como a imprensa 
esportiva local entra num estágio de sono-
lência pela inexistência de notícias.

Outro fator preponderante a ser 
analisado na estruturação do calendário 
futebolístico nacional é a absoluta impos-
sibilidade de fazer investidores, empre-
sários e clubes estrangeiros entenderem 
qual a lógica de um clube de Série A, B ou 

C disputar uma competição regional clas-
sificatória para a Série D (porque é assim 
que eles imaginam os regionais em razão 
de seus calendários).

Aqui não se discute as nossas dimen-
sões continentais ou a paixão pelo esta-
duais, afinal, como torcedor, eu sou um 
aficionado por essas competições de Davi 
contra Golias, até porque põe em evidên-
cia diversos atletas outrora renegados. 
Contudo, pensando em gestão eficiente, 
esse é um modelo ultrapassado que tende 
ao falecimento, porque futebol é dinheiro 
e sem capital não se faz um time competi-
tivo ou campeonatos que agradem torce-
dores e gerem retorno financeiro.

Algumas premissas básicas devem ser 
levadas em consideração para a reforma 
do nosso calendário: 1. Futebol é a soma 
de dinheiro + espetáculo; 2. Os profissio-

nais da bola merecem ter seu emprego 
o ano todo; 3. Modelo de fácil absorção 
e reconhecimento, produzindo um ciclo 
virtuoso de geração de riqueza, amplian-
do, dessa forma, a qualidade do esporte 
paixão nacional.

Nesse sentido, para que a maioria dos 
clubes brasileiros deixem de ser como o 
Urso Negro, acabando com esse período 
forçado de hibernação e ampliando o 
tempo de bonança, muitas propostas são 
produzidas pelos mais diversos órgãos, 
todas com algo em comum: um calendá-
rio com estrutura de datas que reduza a 
diferença entre os times que mais e que 
menos disputam partidas oficiais, fortale-
cendo a todos na medida de seus esforços 
de gestão, para que cresçam sustentavel-
mente, passo a passo, em busca de tempos 
melhores.

Hibernação

Eduardo Araújo 
eduardomarceloaraujo@hotmail.comFutebol real
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Toto Wolff poderá ser o novo CEO da Fórmula 1

A briga não é só financeira. 
Times como a Ferrari acreditam 
que o atual chefe da Mercedes, 
Toto Wolff, está manobrando nos 
bastidores para ocupar o lugar 
de Chase Carey como CEO da 
Fórmula 1. O norte-americano de 
66 anos deve se aposentar neste 
ano, e ainda não existe um plano 
de sucessão definido. Wolff tem 
contrato com a Mercedes até o fim 
de 2020 e a opção de vender suas 
ações no mesmo período -ele tem 
30% da equipe.

Os rivais não veem a possi-
bilidade com bons olhos. “Acho 
que, para qualquer um que tenha 
um papel ativo e tenha sido um 
membro importante de qualquer 
equipe nos últimos anos, assumir 
a responsabilidade na F-1 auto-
maticamente criaria conflitos de 
interesse, conscientemente ou 
não”, disse recentemente o CEO 
da Ferrari, Louis Camilleri.

“Acredito que, no fim das con-
tas, será Greg Maffei [presidente 
da Liberty Media] quem vai decidir 
quem será o eventual sucessor de 
Chase. E se Mattia [Binotto, chefe 
da Ferrari] fosse o candidato, acho 
que o resto do paddock não ficaria 
feliz com isso. É a lógica”, comple-
tou.

Ao contrário das regras, não 

existe um prazo para que os contra-
tos sejam fechados. Porém, quanto 
mais a Liberty demora para fechar 
um acordo, maior o poder de bar-
ganha dos grandes para mexer o 
mínimo possível na distribuição 
dos lucros.

O campeonato de 2020 da 
Fórmula 1 começa dia 15 de março, 
na Áustrália.

O atual chefe da Mercedes, Toto Wolff, trabalha nos bastidores para comandar a F1

As grandes escuderias são contra as mudanças propostas, e até agora, não foi aprovado ainda o regulamento da campetição do próximo ano

Foto:Divulgação

Foto:Divulgação
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Irregularidades teriam acontecido no ano de 2011, nos serviços de transportes, refeição e passagens aéreas

Ministério Público denuncia 
fraudes em licitações da CBV

O Ministério Público Fe-
deral ofereceu denúncia so-
bre um suposto esquema de 
fraude em licitações realiza-
das pela Confederação Bra-
sileira de Voleibol durante o 
ano de 2011. A ação, protoco-
lada no dia 19 de dezembro, 
deve ser apreciada a partir 
deste mês pela Justiça Fede-
ral no Rio de Janeiro, após o 
fim do recesso do Judiciário.

O procurador Leandro 
Mitidieri, coordenador do 
Grupo de Trabalho Olimpía-
das, do MPF, pede que os sete 
envolvidos, de acordo com o 
órgão, sejam enquadrados 
no artigo 69 do Código Penal, 
que prevê detenção de dois a 
quatro anos, além de multa, 
para quem frustrar ou frau-
dar procedimento licitatório.

Entre os sete denuncia-
dos pelo MPF, Francisberto 
de Lima Pereira e Rodri-
go Ivar Pereira Jaldin eram 
membros da comissão de 
licitação da CBV, e Amilton 
Barreto de Barros Júnior e 
Fernando Marques Costa 
D’Oliveira possuíam autori-
dade para homologar a lici-
tação. Os outros três são os 
empresários Edilson Rios 
Busson Filho, Cristina Maria 
Sigmaringa Caldas e Antonio 
Carlos Valente Gubert.

O presidente da CBV na 
época dos fatos, Ary da Sil-
va Graça Filho, não foi de-
nunciado pelo MPF. Ele, que 
atualmente preside a FIVB 
(Federação Internacional de 
Voleibol), renunciou ao posto 
em 2014, após denúncias de 
supostas irregularidades em 
contratos de patrocínios com 
o Banco do Brasil. A confede-
ração é presidida deste então 
por Walter Pitombo Laran-
jeiras. Procurada pela Folha, 
a assessoria de imprensa 
da CBV disse apenas que os 
denunciados não trabalham 
mais na confederação.

Houve fraudes, segundo 
Mitidieri, na contração dos 
serviços de transporte ter-
restre, fornecimento de ali-
mentação e hospedagens e 
passagens aéreas. Somados, 
os contratos firmados con-
tabilizavam R$ 3,7 milhões 
(atualizados).

Em cada um dos pro-
cedimentos analisados, três 
empresas participaram do 
certame. Todos os empresá-
rios envolvidos, no entanto, 
tinham participação em ao 
menos duas concorrentes, de 
acordo com a denúncia.

No setor de transpor-
te terrestre, a empresa JCE 
Amorim venceu com orça-
mento de R$ 470 por via-
gem, em janeiro de 2011, 
e assinou contrato por um 
ano em fevereiro. Além da 
JCE, também concorreram 
a OX Locadora e a agência 
Garden Meier. Segundo o 
MPF, Busson Filho detinha 
76% do capital social da 
vencedora e também era só-
cio da OX Locadora. A repor-
tagem localizou o escritório 
do empresário, mas ele não 
respondeu ao pedido de en-
trevista. 

Carlos Petrocilo 
Folhapress

Carlos Petrocilo 
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Outras irregularidades no fornecimento de refeições

Em fevereiro de 2011, a 
Croutton venceu a licitação para 
fornecer refeições, diante da 
concorrência da Café Torrão e da 
Lima Citro. O Ministério Público 
Federal afirma que o procedi-
mento foi direcionado porque 
Croutton e Café Torrão possuem 
a mesma sócia: Paula Caldas de 
Almeida. Cristina Maria Sigma-
ringa Caldas, dona de 95% do 
capital social da Croutton e quem 
assinou contrato de 12 meses 
com a CBV, foi denunciada.

O edital para o serviço de 
fornecimento de alimentos esti-
mava R$ 53,04 por dia. A Crout-
ton ganhou a licitação com a 

proposta de R$ 53. O restaurante 
Croutton funciona ainda hoje no 
centro de treinamento da CBV, na 
cidade de Saquarema, no Rio de 
Janeiro. Cristina Maria Sigma-
ringa Caldas não foi encontrada 
pela reportagem para comentar.

Sob suspeita
O certame para o serviço de 

hospedagem e passagens aéreas 
teve como vencedora a Tamoyo, 
diante das concorrentes Today e 
Blue Sea. Antonio Carlos Valente 
Gubert, dono de 92% do capital 
social da Blue Sea, foi quem as-
sinou o contrato entre Tamoyo e 
CBV em março de 2011, segundo 
a denúncia do MPF. Ele não foi 
encontrado pela reportagem 
para comentar.

A reportagem teve aces-
so a um relatório de fiscaliza-
ção da Controladoria-Geral da 
União (CGU), publicado no portal 
Transparência, no qual aponta 
que os serviços foram cotados 
em R$ 65 mil (atualizados) para 
JCE, R$ 233 mil (atualizados) mil 
para Croutton e R$ 3,5 milhões 
(atualizados) para a Tamoyo.

O caso chegou ao MPF em 
2018, após apuração do Tribunal 
de Contas da União (TCU). “Enti-
dades esportivas, que lidam com 
dinheiro público, não podem ser 
enxergadas como oportunidades 
para ganhos pessoais”, disse Mi-
tidieri à Folha.

A CBV é a confederação 
olímpica que mais recebe recur-
sos oriundos das loterias federais 

e previstos em lei. Serão cerca 
de R$ 6,7 milhões ao longo de 
2020. O Banco do Brasil, princi-
pal patrocinador, paga R$ 54,5 
milhões anuais à entidade -o 
contrato entre as partes vai até 
o fim deste ano.

No começo deste mês, Mi-
tidieri também entrou com re-
presentação para investigar de-
núncias de fraudes em processos 
licitatórios do Comitê Olímpico 
do Brasil (COB), na gestão de 
Paulo Wanderley Teixeira.

Após uma denúncia anôni-
ma, um departamento do COB 
contratou a empresa Kroll, espe-
cializada em investigações e que 
apontou, em relatório sigiloso, 
indícios de fraudes em pelo me-
nos duas concorrências.

Foto: CBV

Ao alto, o presidente da CBV na época e atual presidente da FIVB, Ary da Silva Graça Filho, que acabou não sendo denunciado pelo Ministério Público do Rio de Janeiro
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Águia precisa vencer o Cuiabá para terminar em segundo do grupo 12, e assim garantir uma vaga na segunda fase 

A Perilima entra em 
campo hoje, às 13h, diante 
do Cuibá-MT, na cidade de 
Cravinhos-SP. O jogo vale a 
classificação para a segun-
da fase da Copa São Paulo 
de Futebol Júnior, maior 
torneio de base do país. O 
confronto é direto entre 
as duas equipes e o time 
paraibano precisar vencer 
para se classificar, enquan-
to o empate deve garantir a 
vaga para os mato-grossen-
ses.

As duas equipes estão 
no grupo 12 da competi-
ção, ao lado do Comercial
-SP e Juventude-RS. O time 
gaúcho lidera o grupo com 
duas vitórias e já está clas-
sificado, enquanto o time 
paulista soma um ponto 
obtido no empate em 2 a 2 
com a Perilima na primei-
ra rodada da competição 
e com isso também possui 
chances de classificação, 
mas depende de um em-
pate ou vitória da Perilima, 
além de precisar golear o 
Juventude, melhor equipe 
do grupo.

Por conta disso, a defi-
nição da segunda vaga deve 
ficar mesmo entre Cuiabá 
e Perilima. Em caso de vi-
tória e classificação para a 
equipe paraibana, o time 
conseguirá, em sua primei-
ra participação na competi-
ção e após ter sido campeão 
estadual Sub-19, igualar o 
feito do Botafogo em 2016 

Iago Sarinho 
iagosarinho@gmail.com
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Perilima vai em busca da 
classificação na Copa SP 

Editoração: MaradonaEdição: Ivo Marques

e 2018, quando são regis-
tradas as duas melhores 
campanhas de equipes da 
Paraíba na “Copinha”.

Desde o princípio, a 
equipe da Perilima surge 
com um bom prognóstico 
para a competição, contudo, 

o empate na primeira roda-
da contra o time mais frágil 
do grupo, em um jogo onde 
o clube de Campina Grande 
foi melhor, dificultou a si-
tuação para os paraibanos 
que agora jogam a sua vida 
no jogo de logo mais. 

O clube tem buscado 
reforçar suas categorias de 
base ao longo dos últimos 
dois anos e os resultados 
já vieram com o título es-
tadual e a vaga na copinha, 
agora o clube tem a chan-
ce de fazer história e quem 

sabe seguir até mais lon-
ge dentro da disputa, mas 
tudo passa por uma vitória 
hoje, do contrário, o time 
retornará para casa. Inde-
pendente disso, o fato é que 
o trabalho feito no clube é 
promissor e não deve parar, 

seja qual for o resultado na 
Copa São Paulo.

A partida entre Pe-
rilima e Cuiabá poderá 
ser acompanhada ao vivo 
pela FPF-TV no YouTube e 
pelo serviço de streaming 
Mycujoo no site mycujoo.tv. 

Eliminado

Confiança quer se despedir com vitória sobre Linense

O Confiança de Sapé 
entrará em campo hoje para 
realizar sua última partida 
na Copa São Paulo de Futebol 
Junior diante da equipe do 
Linense-SP, às 15h na cida-
de de Santa Bárbara D’oes-
te. O confronto será entre 
duas equipes já eliminadas 
da competição e que até o 
momento ainda não conse-
guiram vencer na “Copinha”. 
Para o lado do time parai-
bano, o foco é encerrar bem 
a primeira participação da 
equipe na competição e dar 
mais uma oportunidade para 

que a garotada mostre seu 
futebol em nível nacional.

 O Confiança, que está 
no grupo 7 da competição, 
perdeu seus dois confrontos 
iniciais para o Internacional
-RS e Capivariano, equipes 
que já estão classificadas e 
disputam o primeiro lugar 
da chave. Diante disso, a 
partida de hoje será a des-
pedida da equipe paraibana 
da competição no ano em 
que participa pela primeira 
vez do certame.

Jogando em um grupo 
difícil, a eliminação da equi-
pe sapeense não chega a ser 
uma novidade e dentro de 
campo, mesmo não tendo 

conseguido resultados para 
viabilizar uma classificação, 
a equipe se apresentou de 
forma digna, especialmente 
no segundo confronto onde, 
com um pouco mais de sor-
te, poderia ter saído ao me-
nos com um empate, resul-
tado que teria lhe mantido 
na briga.

Para César Welling-
ton, treinador do time pa-
raiban,o a equipe honrou a 
camisa do clube e represen-
tou positivamente o futebol 
paraibano. Segundo ele, os 
atletas se esforçaram muito 
e fizeram boas apresenta-
ções. O treinador acredita 
que a equipe poderia ter 

vencido o confronto diante 
do Capivariano, mas pecou 
nas finalizações e cometeu 
erros que culminaram com 
os gols do adversário que 
venceu o jogo por 2 a 1.

“O primeiro jogo o time 
se esforçou muito, ficou níti-
da a vontade desses atletas 
que fizeram ali o jogo da 
vida deles. Já na segunda 
partida nosso time foi pra 
cima, criamos oportunida-
des, contudo levamos dois 
gols em situações pontuais 
e não soubemos aproveitar 
as oportunidades para sair 
com a vitória. Agora, mesmo 
sem chance de classificação, 
estamos motivados para 

buscar essa primeira vitória 
e fechar bem essa participa-
ção”, comentou. 

Mesmo com os resul-
tados dentro de campo não 
acontecendo, não se pode 
dizer que a equipe não co-
lherá frutos dessa participa-
ção. A Copinha, prioritaria-
mente, é uma grande vitrine 
para atletas que buscam ser 
vistos por grandes clubes 
do futebol nacional e, nesse 
sentido, ao menos três atle-
tas do time paraibano estão 
sendo observados e devem 
realizar testes visando sua 
contratação após a compe-
tição. Para César, a avaliação 
final da competição é positi-

va, mesmo a equipe voltan-
do mais cedo para casa.

“Nossa avaliação é que o 
saldo da competição é posi-
tivo, apresentamos um bom 
futebol, os meninos honra-
ram a camisa do Confiança e 
representaram bem o estado. 
Temos ao menos três atletas 
nossos que estão no radar de 
clubes nacionais para serem 
contratados e realizarem 
testes nos próximos jogos, o 
que mostra que o trabalho 
que desenvolvemos rendeu 
frutos. Nesse sentido, essa 
última partida também vale 
muito para eles buscarem a 
projeção e novas oportuni-
dades no futebol”, afirmou.

O técnico César Wellington acha que faltou pouco para o Confiança conseguir um bom resultado contra o Capivariano e pediu aos jogadores empenho máximo para se despedir da competição com uma vitória

Os jogadores da Perilima estão conscientes que a equipe precisa conseguir a primeira vitória na competição, para realizar o sonho de passar da primeira fase da Copa São Paulo de Futebol Junior

Foto: Ascom/Perilima

Foto: Ascom/Confiança
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Segundo o Ministério da Saúde, maioria das mortes de crianças até 14 anos foi causada no trânsito: um total de 1.190 casos

Acidentes são as principais 
causas de mortes de crianças

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Acidentes matam diariamente 12 
crianças e hospitalizam 335, em mé-
dia, no Brasil, segundo a Organização 
Não Governamental Criança Segu-
ra. De acordo com a entidade, foram 
3.661 mortes de crianças decorrentes 
de acidentes registradas em 2017, o 
último ano com dados consolidados.

Segundo o Ministério da Saúde, 
a maioria das mortes de crianças até 
14 anos, em 2017, foi causada por 
acidentes de trânsito (1.190), segui-
do por afogamentos (954), sufocação 
(777), queimaduras (217), quedas 
(181), intoxicações (79), armas de 
fogo (39) e outros (224).

Do total de mortes de crianças em 
acidentes de trânsito (1.290 casos em 
2017), 37% (440) ocorreram quando 
elas estavam na condição de ocupan-
tes de veículo e 28% (332) devido a 
atropelamentos.

A entidade ressalta que os meno-
res não avaliam corretamente a dis-
tância, a velocidade e o tempo que 
um veículo está em relação a elas. 
São muito distraídas e não são capa-
zes de reconhecer o perigo. De acor-
do com a legislação brasileira, até os 
10 anos de idade, as crianças devem 
ser transportadas no banco traseiro 
do veículo automotivo, usando cinto 
de segurança.

Até os sete anos e meio, elas pre-
cisam usar o bebê conforto, cadeiri-
nha ou assento de elevação. Esses dis-
positivos, quando usados e instalados 
corretamente, reduzem em até 71% a 
chance de morte de uma criança em 
caso de acidente de trânsito.

Já em relação ao afogamento, o 
acidente ocorre de maneira rápida 
e silenciosa. De acordo com a ONG, 
pode acontecer em um breve momen-
to em que a criança encontra-se sem 
supervisão. Em apenas dois minutos 
submersa, a criança perde a consciên-
cia. Após quatro minutos, danos irre-
versíveis ao cérebro podem ocorrer.

Por possuírem a cabeça mais pe-
sada que o corpo, crianças com até 
quatro anos de idade ainda não têm 
força suficiente para se levantarem 
sozinhas e nem mesmo capacidade de 
reagir rapidamente em uma situação 
de risco. Por isso, em caso de queda 
ou desequilíbrio, elas podem se afo-
gar até mesmo em recipientes com 
apenas 2,5 cm de água. A entidade 
recomenda que crianças nunca sejam 
deixadas sozinhas quando estiverem 
dentro ou próximas da água, nem por 
um segundo.

Obituário

Aforismo
“A morte é a curva da estrada,/ 

Morrer é só não ser visto.”
(Fernando Pessoa)

1965 — Miguel Severino Bastos Lisboa, 
político (Paraíba)
1981 — José Francisco Soares, poeta, 
cordelista, editor e folhetista (Paraíba)
1994 — José Joffily Bezerra de Mello,
polímata, político, empresário e
historiador (Paraíba)
2019 — Padre Quevedo, padre jesuíta 
espanhol

Pedro Rocha
3/1/2020 – Aos 27 anos, 
em São Paulo (SP), de pa-
rada cardiorrespiratória. 
Jornalista, natural de Ara-
caju (SE), criador do site 
Exitoína e ex-redador do 
site Papelpop, onde trabalhou por quase três 
anos, iniciando sua jornada no jornalismo 
musical e de entretenimento. Passou para as 
páginas do Caderno 2, seção de cultura do 
jornal O Estado de São Paulo. Escrevia maté-
rias especiais e criava conteúdo audiovisual. 
Em março de 2019, iniciou o site Exitoína, da 
Editora Caras.

Renato Krämer
3/1/2020 – Aos 64 anos, em 
São Paulo (SP). Ator e jorna-
lista. Foi colunista da Ilustra-
da e do Portal F5, da Folha. 
Ele caiu em casa e sofreu 
uma hemorragia cerebral 
no último dia 20 de dezembro. Foi submetido 
a uma cirurgia no dia seguinte, mas precisou 
refazê-la e teve uma infecção generalizada que 
culminou em falência múltipla dos órgãos

Antônio Alexandrino
Correia Lima
3/1/2020 – Aos 101 anos, 
em Fortaleza (CE). Coronel 
cearense, ex-combatente 
da Força Expedicionária 
Brasileira (FEB). Serviu na 
Itália e participou de combates na Segunda 
Guerra Mundial contra os alemães. Natural 
de Tauá (CE), nasceu no dia 4 de agosto de 
1918. Deixa 11 filhos, 27 netos e 15 bisnetos.

Marco Aurélio Tureta
3/1/2020 – Aos 48 anos, 
em Londrina (PR), após 
sofrer um infarto. Músico 
londrinense. Era guitarris-
ta, tocava violão, cavaqui-
nho, percussão e teclado. 
Também era compositor e professor de gui-
tarra, violão e baixo. Produziu trilhas para es-
petáculos de teatro, incluindo apresentações 
do Ballet de Londrina. Na Rádio UEL FM, fez 
agravação de vinhetas e trilhas.

Lucas Frederico
Vernek da Silva
4/1/2020 – Aos 35 anos, em 
Belo Horizonte (MG), de um 
infarto fulminante. Radialis-
ta que atuava na 98 FM, na 
capital mineira. Fazia entra-
das no ar para informar a situação do trânsito. 
Além disso, trabalhava cobrindo férias e folgas 
de colegas aos fins de semana. Era formado em 
Direito e em Tecnologia da Informação.

Ana Maria Primavesi
5/1/2020 – Aos 99 anos, em 
São Paulo (SP), em decorrên-
cia de problemas cardíacos. 
Engenheira agrônoma, refe-
rência mundial em agroeco-
logia e pioneira do tema no 
Brasil. Defendia a compreensão do solo como 
um organismo vivo e foi responsável por avan-
ços nos estudos sobre o manejo ecológico do 
solo. Nasceu e cresceu na Áustria, onde adqui-
riu os primeiros conhecimentos no tema com os 
pais agricultores. Perseguida pelo nazismo, foi 
presa em um campo de concentração durante 
a Segunda Guerra Mundial. Nos anos de 1950, 
veio para o Brasil, onde iniciou a carreira acadê-
mica e a atuação militante.

Armando Santos Almeida
3/1/2020 – Aos 78 anos, 
em Londrina (PR), de pa-
rada cardiorrespirató-
ria. Empresário fundador 
das empresas Nutrimil e 
Adran. Natural de Marília 
(SP), era filho do idealizador da Fundação 
Bradesco e neto do fundador da Casa Banca-
ria Almeida Irmãos, em 1943, que posterior-
mente deu origem ao atual Banco Bradesco. 
Espírita, adepto de Allan Kardec, foi reitor 
da Universidade de Marília, atual Unimar. 
Foi chefe de gabinete do general Golbery do 
Couto e Silva.

Carlos Eduardo Ceneviva
5/1/2020 – Aos 83 anos. Ar-
quiteto de mobilidade urba-
na trabalhou a vida inteira 
pelo desenvolvimento or-
ganizado das cidades, con-
tribuindo para o modelo de 
transporte urbano adotado em Curitiba (PR). 
Nasceu em Catanduva (SP), em 1937. Em 1968, 
formou-se na primeira turma de Arquitetura e 
Urbanismo pela Universidade Federal do Para-
ná (UFPR), passando a integrar a equipe de ar-
quitetos do Instituto de Pesquisa e Planejamen-
to Urbano de Curitiba (Ippuc) em 1971.

Antônio Ricardo
Droher Rodrigues
3/1/2020 – Aos 68 anos, 
de câncer de pulmão. Con-
siderado o “pai do elétron”. 
Foi responsável pelo pri-
meiro acelerador de dois 
síncrotons do hemisfério Sul, conhecido 
como UVX, e por seu sucessor, chamado Si-
rius – que se encontra em fase final de co-
missionamento. Ambos os projetos foram 
realizados dentro do Laboratório Nacio-
nal de Luz Síncroton (LNLS), localizado no 
Centro de Pesquisa em Energia e Materiais 
(Cnpem), em Campinas (SP). Engenheiro ci-
vil, formado pela Universidade Federal do 
Paraná (UFPR) e doutor em Física formado 
pelo King’s College, em Londres.

Luzi Parreiras
5/1/2020 – Aos 78 anos, 
em São Caetano (SP), ví-
tima de AVC. Ator conhe-
cido pelo personagem 
Orestes, da novela ‘O Rei 
do Gado’. Nascido no Rio 
de Janeiro (RJ), morava no ABC paulista 
há dez anos, atualmente em uma casa de 
repouso. Atuou com Tônia Carreiro do tea-
tro. Também era conhecido por seu dom 
para as artes plásticas, com quadros que 
foram expostos em várias galerias. Teve 
passagem pelo esportes como nadador e 
jogador de Polo Aquático pelo Vasco da 
Gama. Nas décadas de 1960 e 1970, atuou 
em novelas da TV Tupi, como ‘Os Irmãos 
Corsos’ e ‘Os Apóstolos de Judas’. Prota-
gonizou novela do SBT, ‘A Leoa’, antes de 
atuar na Globo.

Kléber Marques de
Araújo da Costa
4/1/2020 – Em João Pessoa 
(PB), de uma infecção pulmo-
nar. Ex-presidente da Impé-
rio Alvinegro, torcida organi-
zada do Botafogo paraibano. 
Fez parte da Anjinhos do Belo no início dos anos 
2000 e, tempos depois, passou a integrar a Fogo-
mania, antes de ser um dos integrantes que aju-
dou a fundar a Império Alvinegro.

Eduardo de 
Souza Bonadia
5/1/2020. De câncer no 
pâncreas. Um dos criadores 
da Rock Brigade no começo 
dos anos de 1980, fanzine 
que depois viraria a pio-
neira revista sobre rock pesado no Brasil. Em 
1995, criou a Strike Rock Magazine, a Strike 
Virtual Metal e mais tarde um canal de entre-
vistas no YouTube chamado StrikeCanal.

Deber Zambelli
4/1/2020 – Aos 51 anos, 
em Juiz de Fora (MG), de 
causa não informada. Téc-
nico e professor de ginás-
tica olímpica. Com uma 
trajetória de mais de três 
décadas no esporte, foi 12 vezes medalhista 
no Campeonato Pan-Americano e 22º coloca-
do no Campeonato Mundial de Ginástica de 
Trampolim, de 2009, na Rússia. Era respon-
sável pela equipe de ginástica do Clube Bom 
Pastor, de Juiz de Fora, onde comandava mais 
de uma centena de jovens atletas. Tom Long

5/1/2020 – Vítima de uma 
encefalite – uma inflamação 
do cérebro. Ator britânico 
lutou durante sete anos con-
tra um câncer, um mieloma 
múltiplo. Entre os seus tra-
balhos mais famosos, está ‘Duas Mãos’ (1999), 
longa que revelou Heath Ledger para o mundo. 
Em julho de 2019, Tom postou uma foto em 
frente ao hospital em que se tratou do câncer, 
anunciando estar curado.

Mortes na História

Mário César de Camargo
Filho (Marinho, o Caipira)
3/1/2020 – Aos 82 anos, 
em Ourinhos (SP), de cau-
sa não divulgada. Ex-piloto 
notabilizou-se pela refina-
da técnica em corridas em 
circuitos de rua, mas também se destacou em 
estradas e autódromos. Fez parte da lendária 

John Baldessari
4/1/2020 – Aos 88 anos, 
de causa não divulgada. 
Artista norte-americano, 
um dos principais nomes 
da arte conceitual, que, 
na década de 1960, revo-
lucionou a história da arte com a introdu-
ção de fotografia e texto e influenciou as 
gerações seguintes. Inspirado por nomes 
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equipe Vemag, então comandada por Jorge 
Lettry, competindo com os carros DKW entre 
1958 e 1967, período em que ganhou a alcu-
nha de “Rei de Piracicaba”. Foram 34 vitórias, 
guiando sozinho ou dividindo a pilotagem 
com Bird Clemente. Natural de Ribeirão Claro 
(PR), nasceu em 15 de janeiro de 1937.

como Duchamp e Edward Ruscha, explorou 
a linguagem e a cultura de massa a partir 
de pinturas com textos e imagens e compo-
sições com fotografias retiradas de revistas, 
filmes e outras fontes. Nascido em 1931, em 
National City, na Califórnia, estudou Histó-
ria da Arte na Universidade de San Diego e 
começou a lecionar em escolas públicas da 
região antes de se tornar professor do Ca-
lArts e da UCLA, onde deu aula para nomes 
como David Salle, Tony Oursler, Matt Mulli-
can e Lawrence Weiner.



PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2020
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 07:30 horas do dia 27 de Janeiro de 2020, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, Em-
presas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de pneus para atender as necessidades da 
frota da Secretaria municipal de saúde da prefeitura de Areia/Pb. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10520/02. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33621237. 
E-mail: comissaolic2017@gmail.com. 

Areia - PB, 09 de Janeiro de 2020
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2020
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 13:30 horas do dia 27 de Janeiro de 2020, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de oxigênio para uso no hospital 
municipal Dr. Hercilio Rodrigues e SAMU. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10520/02. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissao-
lic2017@gmail.com. Edital: WWW.AREIA.PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Areia - PB, 09 de Janeiro de 2020
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2020
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 07:30 horas do dia 29 de Janeiro de 2020, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de Empresa para forneci-
mento de Gêneros Alimentos e Hortifrutigranjeiros para Merenda Escolar e Secretaria de Serviço 
Social Município de Areia - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.
com. Edital: WWW.AREIA.PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Areia - PB, 09 de Janeiro de 2020
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

ADJUDICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2019

Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 
da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00040/2019, que objetiva: Aquisição de 01 
(um) veículo zero quilômetro tipo Van/MiniBus com capacidade mínima para 18+1 lugares, conforme 
especificações constantes no Termo de Referência, Anexo I; ADJUDICO o seu objeto a: UNIDAS 
VEICULOS E SERVICOS LTDA - R$ 255.000,00.

Arara - PB, 06 de Janeiro de 2020
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00040/2019, que objetiva: Aquisição de 01 (um) 
veículo zero quilômetro tipo Van/MiniBus com capacidade mínima para 18+1 lugares, conforme 
especificações constantes no Termo de Referência, Anexo I; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: UNIDAS VEICULOS E SERVICOS LTDA - R$ 255.000,00.

Arara - PB, 08 de Janeiro de 2020
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA
GESTOR E FISCAL DO CONTRATO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2019
Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: 

Aquisição de 01 (um) veículo zero quilômetro tipo Van/MiniBus com capacidade mínima para 18+1 
lugares, conforme especificações constantes no Termo de Referência, Anexo I; DESIGNO os ser-
vidores Josinelma Lázaro da Silva Costa, Secretaria, como Gestora; e Ramon Felipe de Oliveira 
da Costa, Surpervisor de Compras, para Fiscal, do contrato decorrente da licitação, modalidade 
Pregão Presencial nº 00040/2019, especialmente para acompanhar e fiscalizar a execução do 
referido contrato, respectivamente.

Arara - PB, 08 de Janeiro de 2020
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA

Prefeito
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisições parceladas de Gás GLP, Água Mineral, Vasilhame e Garrafão, destinados 

a atender as necessidades das Secretarias Municipais deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00026/2019. DOTAÇÃO: PETTI,PROJOVEM, EJA, FUS, PAB FIXO, FMS, 
FNAS, CRAS, IGD, MAIS EDUCAÇÃO, FPM, ICMS, TRIBUTOS, PDDE, MDE, MAC, FUNDEB, PAIF 
e DIVERSOS: 02.00 - SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 04.122.1002.2004 - Manutenção das 
Atividades da Secretaria de Administração 03.00 - SECRETARIA DE FINANÇAS 04.123.1002.2008 
- Manutenção das Atividades da Secretaria de Finanças 05.00 - SECRETARIA EDUCAÇÃO E 
CULTURA 12.361.2008.2012 - Manutenção e Desenvolvimento da Educação Básica - FUNDEB 
12.361.2008.2014 - Manter Ativ. da Educação Básica - MDE 12.361.2008.2015 - Manter Ativ. do 
Ensino - Salário Educação 12.361.2008.2016 - Manter Programa Dinheiro Direto na Escola - PDDE 
12.366.2006.2022 - Manter Ativ. da Educação de Jovens e Adultos 06.00 - SECRETARIA DE SAÚDE 
- S.M.S. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Arara e: CT Nº 00003/2020 - 02.01.20 
até 31.12.20 - LAURA SOARES NASCIMENTO DE MEDEIROS - R$ 123.750,00 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Registro de preço para Aquisições Parceladas de Material de Construção em Geral, 

para atender as demandas das Secretarias deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Pre-
sencial nº 00042/2019. DOTAÇÃO: 02.00 - SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 04.122.1002.2004 
- Manutenção das Atividades da Secretaria de Administração 03.00 - SECRETARIA DE FINANÇAS 
04.123.1002.2008 - Manutenção das Atividades da Secretaria de Finanças 05.00 - SECRETARIA DE 
EDUCAÇÃO E CULTURA 12.361.2008.2012 - Manutenção e Desenvolvimento da Educação Básica 
- FUNDEB 12.361.2008.2014 - Manter Ativ. da Educação Básica - MDE 12.361.2008.2015 - Manter 
Ativ. do Ensino - Salário Educação 12.361.2008.2016 - Manter Programa Dinheiro Direto na Escola 
- PDDE 06.00 - SECRETARIA DE SAÚDE - S.M.S 10.301.2005.2025 - Manutenção do Programa 
de Atenção Básica - PAB FIXO 10.301.2020.2021 - Manutenção de Outros Programas - Recursos 
Fundo a Fundo FNS/SUS/PAB 10.301.2020.2029 - Manter as Ativ. dos Serviços Públicos de Saúde 
07.00 - FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL - SMTS 08.243.2003.2034 - Manutenção do 
Programa Pro Jovem Adolescente - PBVI 08.243.2010.2035 - Manter Programa de Erradicação do 
Trabalho Infantil - PETI 08.244.2004.2031 - Manter Ativ. de Outros Programas Fundo a Fundo - FNAS 
08.244.2004.2037 - Manter Ativ. da Secretaria de Ação Social 08.00 - SECRETARIA DE OBRAS E 
SERVIÇOS URBANOS 15.452.1002.2041 - Manter Ativ. da Secretaria de Obras e Serviços Urbanos 
09.00 - SEC. DE AGRICULTURA. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Arara e: CT Nº 
00002/2020 - 02.01.20 até 31.12.20 - FRANCISCO DUARTE DOS SANTOS - ME - R$ 378.500,00

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

RESULTADO FASE PROPOSTA
TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019

OBJETO: REFORMA E AMPLIAÇÃO DA ESCOLA MUNICIPAL DE ENSINO FUNDAMENTAL 
ANTONIO PINHEIRO DE ASSIS, LOCALIZADA NA COMUNIDADE DE FAZENDA NOVA - ZONA 
RURAL DE ARARUNA/PB. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da 
contratação: PB CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA - EPP - Valor: R$ 247.821,53. Dos atos 
decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 
8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente 
de Licitação, Rua Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis. Telefone: (083) 3373-1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 06 de janeiro de 2020
MARCIELMA MARTINS CARDOSO

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2020

OBJETO: Contratação de serviços de locação mensal de veículos, com motorista, para ma-
nutenção das atividades da Secretaria de Saúde e Meio Ambiente e da Secretaria de Agricultura 
e Desenvolvimento Rural do município de Bernardino Batista/PB. LOCAL e DATA: Rua Edinete 
Abrantes de Abreu, 30 - Centro - Bernardino Batista - PB, na sala de reuniões da CPL, às 09:00 
horas do dia 21 de Janeiro de 2020. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35611021. E-mail: cpl.bernardino@gmail.com. Edital: 
www.bernardinobatista.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Bernardino Batista - PB, 07 de Janeiro de 2020
ANTONIO DUARTE DE LIMA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2020

OBJETO: Contratação de serviços de locação de veículo destinado a manutenção das ativida-
des do município de Bernardino Batista/PB, conforme termo de referência. LOCAL e DATA: Rua 
Edinete Abrantes de Abreu, 30 - Centro - Bernardino Batista - PB, na sala de reuniões da CPL, às 
09:00 horas do dia 22 de Janeiro de 2020. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35611021. E-mail: cpl.bernardino@gmail.com. 
Edital: www.bernardinobatista.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Bernardino Batista - PB, 07 de Janeiro de 2020
ANTÔNIO DUARTE DE LIMA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2020

OBJETO: Contratação de empresa para o serviço de locação de veículo, destinado a manutenção 
das atividades do Setor de Gabinete no município de Bernardino Batista/PB. LOCAL e DATA: Rua 
Edinete Abrantes de Abreu, 30 - Centro - Bernardino Batista - PB, na sala de reuniões da CPL, às 
09:00 horas do dia 23 de Janeiro de 2020. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35611021. E-mail: cpl.bernardino@gmail.com. 
Edital: www.bernardinobatista.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Bernardino Batista - PB, 07 de Janeiro de 2020
ANTÔNIO DUARTE DE LIMA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2020

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para fornecimento de gêneros alimentícios, destinados em 
pequenas doações a famílias carente do município de Bernardino Batista/PB. LOCAL e DATA: Rua 
Edinete Abrantes de Abreu, 30 - Centro - Bernardino Batista - PB, na sala de reuniões da CPL, às 
09:00 horas do dia 24 de Janeiro de 2020. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35611021. E-mail: cpl.bernardino@gmail.com. 
Edital: www.bernardinobatista.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Bernardino Batista - PB, 07 de Janeiro de 2020
ANTÔNIO DUARTE DE LIMA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 EXTRATO DO QUARTO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº: 06901/2017
OBJETO CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A REFORMA E AMPLIAÇÃO DA UNIDADE BA-

SICA DE SAÚDE, NA LOCALIDADE DO SITIO BARRIGUDA, MUICIPIO DE BARRA DE SANTANA 
- PB, de forma parcelada. FUNDAMENTO LEGAL: Termo Aditivo de Prazo nº 06901/2017. VIGÊN-
CIA: De 08/01/2020 até 07/02/2020. Data de Assinatura: 08/01/2020. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Barra de Santana e a empresa ESTRUCTURAL ENGENHARIA LTDA - ME.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00023/2019, que objetiva: Aquisição de Combustíveis 
e Óleos Lubrificantes de forma parcelada, destinados ao abastecimento e manutenção da frota 
veicular pertencente e locada ao Município de Cuitegi, para o exercício de 2020; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: ANTONIO MARCELO PEIXOTO DE MEN-
DONCA - EPP - R$ 13.330,00; LUZIA MARQUES DA SILVA ME - R$ 812.460,00. 

Cuitegi - PB, 07 de Janeiro de 2020. 
GUILHERME CUNHA MADRUGA JUNIOR

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00024/2019, que objetiva: Contratação de 
INSTITUIÇÃO FINANCEIRA PARA PRESTAÇÃO DOS SERVIÇOS em caráter de exclusividade: 
OPERACIONALIZAÇÃO DA FOLHA DE PAGAMENTO E PAGAMENTO DE FORNECEDORES DO 
MUNICÍPIO: Pagamento, com exclusividade, de salários, proventos e vencimentos, aposentadorias, 
pensões e similares, de servidores ou empregados públicos ativos, inativos e pensionistas, da 
administração direta e indireta; e do pagamento dos fornecedores, bens, serviços e insumos, da 
administração direta e indireta e sem caráter de exclusividade: Conceder aos servidores públicos 
empréstimos em consignação de serviços, de pagamentos, de vencimentos, salários, proventos, 
aposentadorias, pensões e similares, dos servidores da administração pública de CUITEGI, em 
conformidade ao Edital e as normas operacionais, conforme condições, quantidades e exigências 
estabelecidas neste Edital, sujeitas a alterações e seus anexos, por um período de 60 (sessenta) 
meses, a contar da data da assinatura do contrato objeto desta licitação; HOMOLOGO o corres-
pondente procedimento licitatório: Licitação Deserta. 

Cuitegi - PB, 07 de Janeiro de 2020
GUILHERME CUNHA MADRUGA JUNIOR

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de Combustíveis e Óleos Lubrificantes de forma parcelada, destinados ao 

abastecimento e manutenção da frota veicular pertencente e locada ao Município de Cuitegi, para o 
exercício de 2020. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00023/2019. DOTAÇÃO: ORÇA-
MENTO DE 2020 - RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE CUITEGI/FEDERAIS (RECEITA 
DE IMPOSTOS E DE TRANSFERÊNCIA DE IMPOSTOS - EDUCAÇÃO/RECEITA DE IMPOSTOS 
E DE TRANSFERÊNCIA DE IMPOSTOS - SAÚDE/RECURSOS ORDINÁRIOS/TRANSFERÊNCIA 
DE RECURSOS DO FNAS/TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS DO FNDE/TRANSFERÊNCIA DE 
RECURSOS DO SUS/TRANSFERÊNCIA DO FUNDEB - OUTRAS). VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuitegi e: CT Nº 
00001/2020 - 08.01.20 - ANTONIO MARCELO PEIXOTO DE MENDONCA - EPP - R$ 13.330,00; 
CT Nº 00002/2020 - 08.01.20 - LUZIA MARQUES DA SILVA ME - R$ 812.460,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO
MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00024/2019. OBJETO: Contratação de INSTITUIÇÃO 

FINANCEIRA PARA PRESTAÇÃO DOS SERVIÇOS em caráter de exclusividade: OPERACIONA-
LIZAÇÃO DA FOLHA DE PAGAMENTO E PAGAMENTO DE FORNECEDORES DO MUNICÍPIO: 
Pagamento, com exclusividade, de salários, proventos e vencimentos, aposentadorias, pensões e 
similares, de servidores ou empregados públicos ativos, inativos e pensionistas, da administração 
direta e indireta; e do pagamento dos fornecedores, bens, serviços e insumos, da administração 
direta e indireta e sem caráter de exclusividade: Conceder aos servidores públicos empréstimos 
em consignação de serviços, de pagamentos, de vencimentos, salários, proventos, aposentadorias, 
pensões e similares, dos servidores da administração pública de CUITEGI, em conformidade ao 
Edital e as normas operacionais, conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas 
neste Edital, sujeitas a alterações e seus anexos, por um período de 60 (sessenta) meses, a contar 
da data da assinatura do contrato objeto desta licitação. ABERTURA: 03/01/2020 as 10:30 horas. 
JUSTIFICATIVA: Licitação Deserta. 

Cuitegi - PB, 07 de Janeiro de 2020 
GUILHERME CUNHA MADRUGA JUNIOR

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 AVISO DE REABETURA DA SESSÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 25024/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Santa Clara-antigo Museu de Artes Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Campina Grande - PB, 
às 14:00 horas do dia 13 de Janeiro  de 2020,A REABERTURA DA SESSÃO DE LANCES DO  
Pregão Presencial 25024/2019 para: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS PERECÍVEIS 
(CARNES,FRANGO,PEIXES,FRIOS E DERIVADOS), PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS 
DIVERSAS UNIDADES DA SECRETARIA MINICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL, em virtude do 
não acatamento da JUSTIFICATIVA apresentada pela empresa  GENICLEA DA SILVA  LIMA ME 
CNPJ  17.533.557/0001-90 quanto a exeqüibilidade dos preços ofertados. Informações: no horário 
das 14:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33106652. E-mail: 
LICITACAO.SEMASCG@GMAIL.COM. 

Campina Grande - PB, 08 de Janeiro de 2020
JOÃO ALFREDO AGRA DE MEDEIROS NAPOLES

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

EXTRATO DE RESULTADO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00080/2019

1.0 - DO OBJETIVO
Aquisição de combustível (gasolina comum e óleo diesel S-10) e derivados de petróleo, destinados 

ao abastecimento dos veículos e máquinas pesadas de propriedade desta prefeitura, sejam locados, 
contratados, vinculados ou a disposição da atividade pública e do Fundo Municipal de Saúde do 
município de Conceição - PB, para o exercício de 2020.

2.0 - DA DOTAÇÃO
As despesas decorrentes do objeto da presente licitação, correrão por conta da dotação: Recur-

sos Próprios do Município de Conceição: 02.000. GABINETE DO PREFEITO - 04.122.1002.2003 
- Manutenção das Atividades do Gabinete do Prefeito; 03.000 SECRETARIA DE ADMINISTRA-
ÇÃO - 04.122.1003.2005 - Manutenção das Atividades da Secretaria de Administração; 04.000 
- SECRETARIA DE FINANÇAS - 04.123.1004.2007 - Manutenção das Atividades da Secretaria de 
Finanças; 05.000 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO - 12.368.1009.2014 - Manut. Das Atividades do 
Salário Educação; 12.368.1008.2018 - Cofinanciamento do Transporte Escolar; 12.368.1009.2022 - 
Manutenção das de Outros Programas do FNDE; 12.361.1009.2024 - Outras Despesas do Fundeb 
- Ensino Fundamental - 40%; 12.365.1009.2026 - Manutenção das atividades de Educação Infantil; 
12.366.1009.2028 - Manutenção de Outras Despesas de Jovens e Adultos; 12.368.1009.2029 - Ma-
nutenção das Atividades da Secretaria de Educação; 12 368 1009 2030 - Manutenção dos Jogos 
Escolares do Município; 06.001 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE - 10.301.1012.2032 - Programa 
de Melhoria e do Acesso da Qualidade (RAB-PAMAQ-SM); 10.301.1012.2075 - Programa de 
Atenção Básica - PAB -FIXO; 10.301.1012.2039 - Outros Programas do Bloco de Atenção Básica 
de Saúde - SUS; 10.301.1012.2040 - Cofinanciamento dos Programas do Bloco de Atenção 
Básica; 10.302.1012.2049 - Cofinanciamento do Prog. de Média e Alta Comp. Amb. e Hospitalar; 
10.301.1012.2076 - Manutenção da Secretaria de Saúde; 07.000 SECRETARIA DE AGRICULTURA 
E MEIO AMBIENTE - 04.122.1003.2053 - Manutenção das Atividades da Secretaria de Agricultura e 
Meio Ambiente; 08.001 FUNDO MUNICIPAL DE AÇÃO SOCIAL - 04.122.1003.2056 - Manutenção da 
Secretaria de Ação Social; 08.243.1014.2059 - Manutenção do Conselho Tutelar; 08.244.1014.2064 
- Serviço de Proteção Social Básica - PBF/PAIF/SCFV; 08.244.1014.2067 - Manut. e gerenciamento 
do Programa Bolsa Família - IGDPBF; 08.244.1014.2068 - Manutenção de Outros Programas do 
FNAS; 08.244.1014.2078 - Manut. Do Fundo Municipal da Criança e do Adolescente - FMDCA; 
09.000 SECRETARIA DE CULTURA, DESPORTO E LAZER - 04 122 1003 2070 Manutenção 
da Secretaria de Cultura, Desporto e Lazer; 10.000 - SECRETARIA DE INFRA - ESTRUTURA 
E URBANISMO - 04.122.1003.2073 - Manutenção da Secretaria de Infraestrutura e Urbanismo; 
11.000 SUPERINTENDÊNCIA MUNICIPAL DE TRÂNSITO DE CONCEIÇÃO - 04 782 1003 2083 
Manutenção da Superintendência Municipal de Trânsito; 12.000 SECRETARIA DE CONTROLE 
INTERNO E TRANSPARÊENCIA - 04 124 1003 2084 Manutenção da Secretaria de Controle Interno 
e Transparência; ELEMENTO DE DESPESA - 33.90.30, Material de Consumo

3.0 - DO PRAZO
O prazo máximo para a execução do objeto ora licitado, conforme suas características e as 

necessidades do ORC, e que admite prorrogação nos casos previstos pela Lei 8.666/93, está abaixo 
indicado e será considerado a partir da emissão do Pedido de Compra:

  Entrega: diariamente
O prazo de vigência do correspondente contrato será determinado: 12 (doze) meses, considerado 

da data de sua assinatura.
4.0 - DO REAJUSTE
Os preços dos combustíveis e lubrificantes poderão ser realinhados conforme os índices oficiais 

autorizados pelo Governo Federal ou Setoriais.
Ocorrendo o desequilíbrio econômico-financeiro do contrato, poderá ser restabelecida a relação 

que as partes pactuaram inicialmente, nos termos do Art. 65, Inciso II, Alínea d, da Lei 8.666/93, 
mediante comprovação documental e requerimento expresso do Contratado.

5.0 - DO RESULTADO
Licitantes declarados vencedores e respectivos valores totais das contratações:
LUCENA COMBUSTIVEIS LTDA - Valor: R$ 648.340,00;
POSTO DE COMUBSTIVEIS MANIÇOBA LTDA - ME - Valor: R$ 857.950,00.

Conceição - PB, 27 de Dezembro de 2019.
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de combustível (gasolina comum e óleo diesel S-10) e derivados de petróleo, 

destinados ao abastecimento dos veículos e máquinas pesadas de propriedade desta prefeitura, 
sejam locados, contratados, vinculados ou a disposição da atividade pública e do Fundo Municipal 
de Saúde do município de Conceição - PB, para o exercício de 2020. 

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00080/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Conceição: 02.000. GABINETE DO PREFEITO 

- 04.122.1002.2003 - Manutenção das Atividades do Gabinete do Prefeito; 03.000 SECRETARIA 
DE ADMINISTRAÇÃO - 04.122.1003.2005 - Manutenção das Atividades da Secretaria de Adminis-
tração; 04.000 - SECRETARIA DE FINANÇAS - 04.123.1004.2007 - Manutenção das Atividades 
da Secretaria de Finanças; 05.000 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO - 12.368.1009.2014 - Manut. 
Das Atividades do Salário Educação; 12.368.1008.2018 - Cofinanciamento do Transporte Escolar; 
12.368.1009.2022 - Manutenção das de Outros Programas do FNDE; 12.361.1009.2024 - Outras 
Despesas do Fundeb - Ensino Fundamental - 40%; 12.365.1009.2026 - Manutenção das ativi-
dades de Educação Infantil; 12.366.1009.2028 - Manutenção de Outras Despesas de Jovens e 
Adultos; 12.368.1009.2029 - Manutenção das Atividades da Secretaria de Educação; 12 368 
1009 2030 - Manutenção dos Jogos Escolares do Município; 06.001 FUNDO MUNICIPAL DE 
SAÚDE - 10.301.1012.2032 - Programa de Melhoria e do Acesso da Qualidade (RAB-PAMAQ-
-SM); 10.301.1012.2075 - Programa de Atenção Básica - PAB -FIXO; 10.301.1012.2039 - Outros 
Programas do Bloco de Atenção Básica de Saúde - SUS; 10.301.1012.2040 - Cofinanciamento 
dos Programas do Bloco de Atenção Básica; 10.302.1012.2049 - Cofinanciamento do Prog. de 
Média e Alta Comp. Amb. e Hospitalar; 10.301.1012.2076 - Manutenção da Secretaria de Saúde; 
07.000 SECRETARIA DE AGRICULTURA E MEIO AMBIENTE - 04.122.1003.2053 - Manutenção 
das Atividades da Secretaria de Agricultura e Meio Ambiente; 08.001 FUNDO MUNICIPAL DE 
AÇÃO SOCIAL - 04.122.1003.2056 - Manutenção da Secretaria de Ação Social; 08.243.1014.2059 
- Manutenção do Conselho Tutelar; 08.244.1014.2064 - Serviço de Proteção Social Básica - PBF/
PAIF/SCFV; 08.244.1014.2067 - Manut. e gerenciamento do Programa Bolsa Família - IGDPBF; 
08.244.1014.2068 - Manutenção de Outros Programas do FNAS; 08.244.1014.2078 - Manut. Do 
Fundo Municipal da Criança e do Adolescente - FMDCA; 09.000 SECRETARIA DE CULTURA, 
DESPORTO E LAZER - 04 122 1003 2070 Manutenção da Secretaria de Cultura, Desporto e Lazer; 
10.000 - SECRETARIA DE INFRA - ESTRUTURA E URBANISMO - 04.122.1003.2073 - Manuten-
ção da Secretaria de Infraestrutura e Urbanismo; 11.000 SUPERINTENDÊNCIA MUNICIPAL DE 
TRÂNSITO DE CONCEIÇÃO - 04 782 1003 2083 Manutenção da Superintendência Municipal de 
Trânsito; 12.000 SECRETARIA DE CONTROLE INTERNO E TRANSPARÊENCIA - 04 124 1003 
2084 Manutenção da Secretaria de Controle Interno e Transparência; ELEMENTO DE DESPESA 
- 33.90.30, Material de Consumo. 

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2020. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conceição e: CT Nº 18001/2019 - 06.01.20 

- LUCENA COMBUSTIVEIS LTDA - R$ 648.340,00; CT Nº 18002/2019 - 06.01.20 - POSTO DE 
COMUBSTIVEIS MANIÇOBA LTDA - ME - R$ 857.950,00.

Conceição - PB, 06 de Janeiro de 2020.
JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 CONVOCAÇÃO PARA APRESENTAÇÃO DO OBJETO LICITADO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00083/2019. OBJETO: Aquisição de gêneros alimentícios 

para utilização na Merenda Escolar da Rede Municipal de Ensino do Município de Conceição - PB, 
para o exercício de 2020. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as empresas COROA COMERCIO E 
FRACIONAMENTO DE CEREAIS LTDA - EPP; DIONISON PEREIRA ARAUJO - ME - D P A; DLA 
COMERCIAL DE ALIMENTOS EIRELI - D.L.A COMERCIO REPRESENTACOES, para no prazo de 
48 (quarenta e oito) horas, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão 
Permanente de Licitação objetivando as amostras dos produtos vencedores conforme item 10.8.1 
do edital. Informações: na sede da CPL, Rua Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, 
S/N - São José - Conceição - PB, no horário 08h00min ás 12h00min dos dias úteis.

Conceição - PB, 08 de Janeiro de 2020.
Késsya Medeiros Lacerda Figueiredo de Sousa

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00082/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00082/2019, que objetiva: Aquisição de gêneros 
alimentícios destinados à todas as Secretarias, Órgãos e Programas da Prefeitura Municipal de 
Conceição - PB, para o exercício de 2020; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: COROA COMERCIO E FRACIONAMENTO DE CEREAIS LTDA - EPP - R$ 293.597,80; 
DIONISON PEREIRA ARAUJO - ME - D P A - R$ 32.013,30; DLA COMERCIAL DE ALIMENTOS 
EIRELI - D.L.A COMERCIO REPRESENT - R$ 49.105,00.

Conceição - PB, 07 de Janeiro de 2020
JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 TERMO DE ADJUDICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00080/2019

OBJETO: Aquisição de combustível (gasolina comum e óleo diesel S-10) e derivados de petróleo, 
destinados ao abastecimento dos veículos e máquinas pesadas de propriedade desta prefeitura, 
sejam locados, contratados, vinculados ou a disposição da atividade pública e do Fundo Municipal 
de Saúde do município de Conceição - PB, para o exercício de 2020. 

A PREGOEIRA OFICIAL DO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 
das atribuições que lhe foram conferidas através da Portaria, e observadas as disposições da Lei 
Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Federal nº. 3.555/2000, de 08 de Agosto de 
2000, e subsidiariamente da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993,

R E S O L V E:
ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00080/2019, que objetiva: 

Aquisição de combustível (gasolina comum e óleo diesel S-10) e derivados de petróleo, destinados 
ao abastecimento dos veículos e máquinas pesadas de propriedade desta prefeitura, sejam locados, 
contratados, vinculados ou a disposição da atividade pública e do Fundo Municipal de Saúde do 
município de Conceição - PB, para o exercício de 2020; com base nos elementos constantes do 
processo correspondente, a:

- LUCENA COMBUSTIVEIS LTDA.
CNPJ: 15.369.972/0001-25.
Valor: R$ 648.340,00.
- POSTO DE COMUBSTIVEIS MANIÇOBA LTDA - ME.
CNPJ: 17.704.410/0001-16.
Valor: R$ 857.950,00.

Conceição - PB, 02 de Janeiro de 2020. 
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 TERMO DE ADJUDICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00081/2019

OBJETO: Aquisição de combustíveis (gasolina comum, óleo diesel comum e óleo diesel S-10) 
destinados ao abastecimento dos veículos que viajam para as cidades de João Pessoa, Campina 
Grande e adjacências, sejam próprios, locados ou a disposição da Prefeitura Municipal de Concei-
ção - PB, para o exercício de 2020.

A PREGOEIRA OFICIAL DO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 
das atribuições que lhe foram conferidas através da Portaria, e observadas as disposições da Lei 
Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Federal nº. 3.555/2000, de 08 de Agosto de 
2000, e subsidiariamente da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993,

R E S O L V E:
ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00081/2019, que objetiva: 

Aquisição de combustíveis (gasolina comum, óleo diesel comum e óleo diesel S-10) destinados 
ao abastecimento dos veículos que viajam para as cidades de João Pessoa, Campina Grande e 
adjacências, sejam próprios, locados ou a disposição da Prefeitura Municipal de Conceição - PB, 
para o exercício de 2020; com base nos elementos constantes do processo correspondente, a:

- POSTO DIESEL SÃO JOSÉ LTDA.
CNPJ: 35.419.936/0001-36.
Valor: R$ 433.400,00.

Conceição - PB, 02 de Janeiro de 2020.
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00082/2019. OBJETO: Aquisição de Gêneros Alimentícios 

Destinados À Todas as Secretarias, Órgãos e Programas da Prefeitura Municipal de Conceição - PB, 
para o Exercício de 2020. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas para no prazo de 
05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão 
Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência 
da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Coroa 
Comercio e Fracionamento de Cereais Ltda - EPP - CNPJ 21.391.428/0001-82. Dionison Pereira 
Araujo - ME - D P a - CNPJ 27.254.755/0001-79. Dla Comercial de Alimentos Eireli - D.l.a Comer-
cio Represent - CNPJ 24.334.945/0001-08. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Capitão João 
Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, no horário 08h00min 
Às 12h00min dos dias úteis. Telefone: (083) 3453-2486.

Conceição - PB, 08 de Janeiro de 2020
JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

ADJUDICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00082/2019

Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 
da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00082/2019, que objetiva: Aquisição de 
gêneros alimentícios destinados à todas as Secretarias, Órgãos e Programas da Prefeitura Municipal 
de Conceição - PB, para o exercício de 2020; ADJUDICO o seu objeto a: COROA COMERCIO 
E FRACIONAMENTO DE CEREAIS LTDA - EPP - R$ 293.597,80; DIONISON PEREIRA ARAU-
JO - ME - D P A - R$ 32.013,30; DLA COMERCIAL DE ALIMENTOS EIRELI - D.L.A COMERCIO 
REPRESENT - R$ 49.105,00.

Conceição - PB, 06 de Janeiro de 2020.
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

GABINETE DO PREFEITO
 Conceição - PB, 03 de Janeiro de 2020.

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas 

atribuições legais,
R E S O L V E:
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00081/2019, que obje-

tiva: Aquisição de combustíveis (gasolina comum, óleo diesel comum e óleo diesel S-10) destinados 
ao abastecimento dos veículos que viajam para as cidades de João Pessoa, Campina Grande e 
adjacências, sejam próprios, locados ou a disposição da Prefeitura Municipal de Conceição - PB, 
para o exercício de 2020; com base nos elementos constantes do processo correspondente, os 
quais apontam como proponente(s) vencedor(es):

- POSTO DIESEL SÃO JOSÉ LTDA.
CNPJ: 35.419.936/0001-36.
Valor: R$ 433.400,00. 
Publique-se e cumpra-se.

JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de combustíveis (gasolina comum, óleo diesel comum e óleo diesel S-10) 

destinados ao abastecimento dos veículos que viajam para as cidades de João Pessoa, Campina 
Grande e adjacências, sejam próprios, locados ou a disposição da Prefeitura Municipal de Concei-
ção - PB, para o exercício de 2020. 

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00081/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos: 02.000. GABINETE DO PREFEITO - 04 122 1003 2003 MANUTENÇÃO 

DAS ATIVIDADES DO GABINETE DO PREFEITO; 03.000 SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO - 04 
122 1003 2005 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SEC. DE ADMNISTRAÇÃO; 04.000 - SE-
CRETARIA DE FINANÇAS - 04 123 1003 2007 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA 
DE FINANÇAS; 05.000 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO - 12 361 1009 2024 OUTRAS DESPESAS 
DO FUNDEB - ENSINO FUNDAMENTAL - 40%; 12 368 1009 2022 MANUTENÇÃO DE OUTROS 
PROGRAMAS DO FNDE; 12 365 1009 2026 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DE EDUCAÇÃO 
INFANTIL; 12 366 1009 2028 MANUTENÇÃO DE OUTRAS DESPESAS DE EDUCAÇÃO DE 
JOVENS E ADULTOS; 12 368 1009 2029 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA 
DE EDUCAÇÃO; 12 368 1009 2014 MANUT. DAS ATIVIDADES DO SALÁRIO EDUCAÇÃO; 12 
368 1009 2018 COFINANCIAMENTO DO TRANSPORTE ESCOLAR; 06.001 FUNDO MUNICIPAL 
DE SAÚDE - 10 301 1012 2032 PROGRAMA DE MELHORIA E DO ACESSO DA QUALIDADE 
(RAB-PAMAQ-SM; 10 301 1012 2075 PROGRAMA DE ATENÇÃO BÁSICA - PAB-FIXO; 10 301 
1012 2039 OUTROS PROGRAMAS DO BLOCO DE ATENÇÃO BÁSICA DE SAÚDE - SUS; 10 
301 1012 2040 COFINANCIAMENTO DOS PROGRAMAS DO BLOCO DE ATENÇÃO BÁSICA; 10 
302 1012 2049 COFINANCIAMENTO DOS PROG. DE MEDIA E ALTA COMP. AMB. E HOSPITA-
LAR; 10 301 1012 2076 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE; 07.000 
SECRETARIA DE AGRICULTURA E MEIO AMBIENTE - 04.122.1003.2053 - MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES DA SECRETARIA DE AGRICULTURA E MEIO AMBIENTE; 08.001 FUNDO MUNICIPAL 
DE AÇÃO SOCIAL - 04.122.1003.2056 - MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE AÇÃO SOCIAL; 
08.243.1014.2059 - MANUTENÇÃO DO CONSELHO TUTELAR; 08.244.1014.2064 - SERVIÇO DE 
PROTEÇÃO SOCIAL BÁSICA - PBF/PAIF/SCFV; 08.244.1014.2068 - MANUTENÇÃO DE OUTROS 
PROGRAMAS DO FNAS; 08.244.1014.2067 - MANUT. E GERENCIAMENTO DO BOLSA FAMÍLIA 
- IGDPBF; 08.244.1014.2078 - MANUT. DO FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLES-
CENTE - FMDCA. 09.000 SECRETARIA DE CULTURA, DESPORTO E LAZER - 04 122 1003 2070 
MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE CULTURA, DESPORTO E LAZER. 10.000 - SECRETARIA DE 
INFRA - ESTRUTURA E URBANISMO - 04.122.1003.2073 - MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE 
INFRAESTRUTURA E URBANISMO; 11.000 - SUPERINTENDÊNCIA MUNICIPAL DE TRÂNSITO 
DE CONCEIÇÃO - 04 782 1003 2083 MANUTENÇÃO DA SUPERINTENDÊNCIA MUNICIPAL DE 
TRÂNSITO; 12.000 SECRETARIA DE CONTROLE INTERNO E TRANSPARÊENCIA - 04 124 
1003 2084 MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE CONTROLE INTERNO E TRANSPARÊNCIA - 
ELEMENTO DE DESPESA - 33.90.30, MATERIAL DE CONSUMO. 

VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conceição e: CT Nº 18101/2019 - 06.01.20 

- POSTO DIESEL SÃO JOSÉ LTDA - R$ 433.400,00.
Conceição - PB, 06 de Janeiro de 2020.

JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

AVISO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00084/2019

Fica revogada a licitação supracitada, objetivando Aquisição de material didático e de expediente 
destinado a manutenção dos programas, ações e atividades de todas as secretarias do Município 
de Conceição - PB, para o exercício de 2020, motivada pela oportunidade e conveniência, assim 
como recomendação da assessoria jurídica.

Conceição/PB, 07 de janeiro de 2020.
JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA

Prefeito Constitucional
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição parcelada de Água Mineral 20 litros e vasilhames para todas as Secretarias, 

Órgãos e Programas da Prefeitura Municipal de Conceição - PB, para o exercício de 2020. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00075/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Conceição:02.000 - GABINETE DO PREFEITO 

- 12.122.1002.2003 - Manutenção das atividades do Gabinete do Prefeito; 03.000 - SECRETARIA 
DE ADMINISTRAÇÃO - 04.122.1003.2005 - Manutenção das atividades da Sec. de Administração; 
04.000 - SECRETARIA DE FINANAÇAS - 04.123.1004.2007 - Manutenção das atividades da Secre-
taria de Finanças; 05.000 - SECRETARIA DE EDUCAÇÃO - 12.368.1009.2015 - Programa Dinheiro 
Direto na Escola - PDDE; 12.366.1009.2020 - Prog. de Apoio aos Sistemas de Ensino para Atendi-
mento ao EJA; 12.368.1009.2022 - Manutenção de Outros Programas do FNDE; 12.365.1009.2026 
- Manutenção das Atividades de Educação Infantil; 12.368.1009.2028 - Manutenção de Outras Despe-
sas de Educação de Jovens e Adultos; 12.368.1009.2029 - Manutenção das Atividades da Secretaria 
de Educação; 06.001 - FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE - 10.301.1012.2032 - Programa de Melhoria 
e ao Acesso da Qualidade (RAB-PMAQ-SM); 10.301.1012.2039 - Outros Programas do Bloco de 
Atenção Básica de Saúde - SUS; 10.301.1012.2040 - Cofinanciamento dos Programas do Bloco de 
Atenção Básica; 10.301.1012.2075 - Programa de Atenção Básica - PAB-FIXO; 10.301.1012.2076 - 
Manutenção das Atividades da Secretaria de Saúde; 07.000 - SECRETARIA DE AGRICULTURA E 
MEIO AMBIENTE - 04.122.1003.2053 - Manutenção das Atividades da Sec. de Agricultura e Meio 
Ambiente; 08.001 - FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL - 04.122.1003.2056 - Manu-
tenção da Secretaria de Ação Social; 08.244.1014.2068 - Manutenção de Outros Programas do 
FNAS; 014.244.1014.2078 - Manut. do Fundo Municipal da Criança e do Adolescente - FMDCA; 
09.000 - SECRETARIA DE CULTURA, DESPORTO E LAZER - 04.122.1003.2070 - Manutenção 
da Secretaria de Cultura, Desporto e Lazer; 10.000 - SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA E 
URBANISMO - 04.122.1003.2073 - Manutenção da Secretaria de Infraestrutura e Urbanismo; 
11.000 - SUPERINTENDÊNCIA MUNICIPAL DE TRÂNSITO DE CONCEIÇÃO - 04 782 1003 2083 
- Manutenção da Superintendência Municipal de Trânsito; 12.000 SECRETARIA DE CONTROLE 
INTERNO E TRANSPARÊENCIA - 04 124 1003 2084 Manutenção da Secretaria de Controle In-
terno e Transparência - ELEMENTO DE DESPESA - 3390.30 00 001- MATERIAL DE CONSUMO. 

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2020. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conceição e: CT Nº 17501/2019 - 06.01.20 

- EDNALDO LOPES LEITE - ME - MERCADINHO SÃO LUCAS - R$ 57.000,00.
Conceição - PB, 06 de Janeiro de 2020.

JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de produtos de panificação (Pães, Bolos e Biscoitos) para todas as Secre-

tarias, Órgãos e Programas da Prefeitura Municipal de Conceição - PB, para o exercício de 2020. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00078/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Conceição: 05.000 - SECRETARIA DE 

EDUCAÇÃO; 12.365.1009.2013 - Programa Brasil Carinhoso; 12.368.1009.2014 - Manut. das 
Atividades do Salário Educação; 12.368.1009.2015 - Programa Dinheiro Direto na Escola - 
PDDE; 12.366.1009.2020 - Prog. de Apoio aos Sistemas de Ensino para Atendimento ao EJA; 
12.366.1009.2021 - Programa Brasil Alfabetizado - PBA; 12.368.1009.2022 - Manutenção de 
Outros Programas do FNDE; 12.361.1009.2024 - Outras Despesas do FUNDEB - ENSINO 
FUNDAMENTAL - 40%; 12.365.1009.2026 - Manutenção das Atividades de Educação Infantil; 
12.368.1009.2029 - Manutenção das Atividades da Secretaria de Educação; 06.001 - FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE; 10.301.1012.2032 - Programa de Melhoria e ao Acesso da Qualidade 
(RAB-PMAQ-SM); 10.301.1012.2039 - Outros Programas do Bloco de Atenção Básica de Saú-
de - SUS; 10.301.1012.2040 - Cofinanciamento dos Programas do Bloco de Atenção Básica; 
10.302.1012.2041 - Teto Munic. de Média e Alta Complex. Ambul. e Hospitalar; 10.302.1012.2043 
- Teto Municipal Rede Saúde Mental (RSME); 10.302.1012.2045 - Teto Municipal Rede Brasil 
Sem Miséria (BSOR-SM); 10.302.1012.2048 - CAPS IN - Incentivo ao Custeio dos Centros At. 
Psicossocial (PI); 10.302.1012.2049 - Cofinanciamento dos Prog. de Media e Alta Comp. Amb. e 
Hospitalar; 10.304.1012.2050 - Piso Fixo de Vigilância Sanitária; 10.305.1012.2051 - Piso Fixo de 
Vigilância e Promoção em Saúde; 10.301.1012.2075 - Programa de Atenção Básica - PAB-FIXO; 
10.301.1012.2077 - Manutenção do Programa Mais Médicos; 10.301.1012.2076 - Manutenção 
das Atividades da Secretaria de Saúde; 08.001 - FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL; 
04.122.1003.2056 - Manutenção da Secretaria de Ação Social; 14.244.1014.2058 - Manuten-
ção das Atividades de Controle Social; 08.243.1014.2059 - Manutenção do Conselho Tutelar; 
08.244.1014.2060 - Manutenção do Programa de Segurança Alimentar; 08.244.1014.2061 - Bene-
fícios Eventuais - Instituídos na LOAS e regulamentados p/ Lei Municipal; 08.244.1014.2062 - Pro-
grama Criança Feliz; 08.244.1014.2063 - BPC na Escola; 08.244.1014.2064 - Serviço de Proteção 
Social Básica - PBF/PAIF/SCFV; 08.244.1014.2065 - Fortalecimento das Instâncias de Controle 
Social - CMAS; 08.244.1014.2066 - Piso Fixo de Média Complexidade - PAEFI; 08.244.1014.2067 
- Manut. e Gerenciamento do Programa Bolsa Família - IGDPBF; 08.244.1014.2068 - Manutenção 
de Outros Programas do FNAS; 08.244.1014.2069 - Cofinanciamento dos Serviços, Prog. e Projetos 
de Gestão do SUAS; 14.244.1014.2078 - Manut. do Fundo Municipal da Criança e do Adolescente 
- FMDCA; 08.244.1014.2080 - Cofinanciamento Estadual dos Serv., Prog., Projetos e Benefícios 
do SUAS; ELEMENTO DE DESPESA - 3390.30 - Material de Consumo. 

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2020. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conceição e: CT Nº 17801/2019 - 08.01.20 

- PANIFICADORA MENINO DEUS LIMEIRA LTDA - ME - R$ 77.800,00.
Conceição - PB, 08 de Janeiro de 2020.

JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00074/2019. OBJETO: Aquisição de Produtos Hortifrutigranjei-

ros e Carne para Todas as Secretarias, Órgãos e Programas da Prefeitura Municipal de Conceição/
PB, para o Exercício de 2020. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas para no prazo de 
05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão 
Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da 
cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Dla Comercial 
de Alimentos Eireli - D.l.a Comercio Representação - CNPJ 24.334.945/0001-08. Janny Clair Vieira 
Mangueira de Sousa 05666398407 - CNPJ 22.548.782/0001-30. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, 
Rua Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, no 
horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis. Telefone: (083) 3453-2486.

Conceição - PB, 08 de Janeiro de 2020
JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 ADJUDICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00074/2019

Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 
da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00074/2019, que objetiva: Aquisição de 
produtos Hortifrutigranjeiros e carne para todas as secretarias, órgãos e programas da Prefeitura 
Municipal de Conceição/PB, para o exercício de 2020; ADJUDICO o seu objeto a: DLA COMERCIAL 
DE ALIMENTOS EIRELI - D.L.A COMERCIO REPRESENT - R$ 264.401,00; JANNY CLAIR VIEIRA 
MANGUEIRA DE SOUSA 05666398407 - R$ 77.642,00.

Conceição - PB, 06 de Janeiro de 2020
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00074/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00074/2019, que objetiva: Aquisição de produtos 
Hortifrutigranjeiros e carne para todas as secretarias, órgãos e programas da Prefeitura Municipal 
de Conceição/PB, para o exercício de 2020; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: DLA COMERCIAL DE ALIMENTOS EIRELI - D.L.A COMERCIO REPRESENT - R$ 
264.401,00; JANNY CLAIR VIEIRA MANGUEIRA DE SOUSA 05666398407 - R$ 77.642,00.

Conceição - PB, 07 de Janeiro de 2020
JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de produtos de panificação (Pães, Bolos, Salgados e Biscoitos) destinados 

as escolas da zona Rural do Município de Conceição - PB, para o exercício 2020. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00079/2019. 
DOTAÇÃO: 05.000 - SECRETARIA DE EDUCAÇÃO; 12.365.1009.2013 - Programa Brasil 

Carinhoso; 12.368.1009.2014 - Manut. das Atividades do Salário Educação; 12.368.1009.2015 
- Programa Dinheiro Direto na Escola - PDDE; 12.366.1009.2020 - Prog. de Apoio aos Sistemas 
de Ensino para Atendimento ao EJA; 12.366.1009.2021 - Programa Brasil Alfabetizado - PBA; 
12.368.1009.2022 - Manutenção de Outros Programas do FNDE; 12.361.1009.2024 - Outras 
Despesas do FUNDEB - ENSINO FUNDAMENTAL - 40%; 12.365.1009.2026 - Manutenção das 
Atividades de Educação Infantil; 12.368.1009.2029 - Manutenção das Atividades da Secretaria de 
Educação; ELEMENTO DE DESPESA - 3390.30 - Material de Consumo. 

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2020. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conceição e: CT Nº 17901/2019 - 08.01.20 

- IVANEIDE LIBERATO DE CARVALHO 04322902499 - R$ 58.400,00.
Conceição - PB, 08 de Janeiro de 2020.

JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa/pessoa física para fornecimento de refeições prontas 

destinadas a diversas secretarias, órgãos e Fundos Municipais de Saúde e Assistência Social do 
município de Conceição - PB, para o exercício de 2020. 

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00077/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Conceição: 03.000 SECRETARIA DE ADMINIS-

TRAÇÃO - 04 122 1003 2005 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SEC. DE ADMNISTRAÇÃO; 
05.000 - SECRETARIA DE EDUCAÇÃO - 12 368 1009 2029 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES 
DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO; 06.001 - FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE - 10.301.1012.2026 
- MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE SAÚDE - FUS; 10.302.1012.2038 - TETO MUNICIPAL DA 
MÉDIA E ALTA COMPLEXIDADE AMBULATORIAL E HOSPITALAR - SUS; 10.301.1012.2045 - MA-
NUTENÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE - FUS; 10.301.1012.2085 - COFINANCIAMENTO 
DE PROGRAMAS DO SUS COM O FUS; 07.000 SECRETARIA DE AGRICULTURA E MEIO AM-
BIENTE - 04 122 1003 2053 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADADES DA SEC. DE AGRICULTURA 
E MEIO AMBIENTE; 08.000 - SECRETARIA DE AÇÃO SOCIAL - 08.001 - FUNDO MUNICIPAL DE 
ASSISTÊNCIA SOCIAL - 04 122 1003 2056 MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE AÇÃO SOCIA; 
10.000 SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA E URBANISMO - 04 122 1003 2073 MANUTENÇÃO 
DA SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA E URBANISMO; ELEMENTO DE DESPESA - 3390.39 - 
OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA/3390.36 - OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS - PESSOA FÍSICA. 

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2020. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conceição e: CT Nº 17701/2019 - 08.01.20 

- JOSÉ NILTON DOS SANTOS - R$ 36.000,00; CT Nº 17702/2019 - 08.01.20 - LUCIVÂNIA VIR-
GULINO DA COSTA - R$ 36.000,00; CT Nº 17703/2019 - 08.01.20 - MARIA LUZINETE BARBOSA 
DA SILVA - R$ 36.000,00.

Conceição - PB, 08 de Janeiro de 2020.
JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO N. º 001/2020
 A PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO, torna público para conhecimento 

dos interessados que realizará licitação na modalidade Tomada de Preço na forma de Execução 
Indireta, tipo Menor Preço GLOBAL, no dia 24 de Janeiro de 2020 as 10:00 horas, objetivo: Con-
tratação de empresa de engenharia, para executar obra civil publica de Pavimentação em Concreto 
Betuminoso Usinado a Quente - (CBUQ) em diversas ruas no município de Caldas Brandão-PB;  
A reunião ocorrerá na sala da CPL prédio da P.M. de Caldas Brandão, Informações na Rua José 
Alípio de Santana, 371, Centro, CEP: 58.350.000. 

Caldas Brandão, 08 de Janeiro de 2020.
JOSEILSON FREITAS DA SILVA 

PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO
COMISSÃO DE PREGÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº.002/2020
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº. 001/2020

Objetivo; Aquisição parcelada de combustíveis (Gasolina comum, Óleo Diesel S10, Óleo Diesel/
com Biodiesel), destinado a frota de veículos do município, conforme especificações no edital e 
seus anexos.

A reunião dia 21 de janeiro de 2020 as 08:30min., na sala da CPL, informação no endereço 
Rua Cônego Florentino Barbosa, 01 – CEP 58695-000 – Centro – Desterro PB de segundas às 
sextas-feiras, das 8h às 12h.

Desterro - PB, 07 de janeiro de 2020.
GEANO ALMEIDA DOS SANTOS 

Pregoeiro Oficial/PMD

PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO
COMISSÃO DE PREGÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº.003/2020
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº. 002/2020

OBJETIVO: aquisição parcelada de gêneros alimentícios do tipo hortifruti, e polpas de frutas 
destinados as secretarias e órgãos municipais bem como aos programas de ante as condições 
estabelecidas no anexo I e Edital

A reunião dia 21 de janeiro de 2020 as 09:30hs na sala da CPL, informação no endereço Rua 
Cônego Florentino Barbosa, 01 – CEP 58695-000 – Centro – Desterro PB de segundas às sextas-
-feiras, das 8hs às 12hs.

Desterro - PB, 07 de janeiro de 2020.
GEANO ALMEIDA DOS SANTOS

Pregoeiro Oficial/PMD

PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO
COMISSÃO DE PREGÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº.004/2020
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº. 003/2020

OBJETIVO; Aquisição parcelada gêneros alimentícios destinados a merenda escolar do município 
conforme termo de referência anexo I do edital.

 A reunião dia 09:30hs do dia 27 de janeiro de 2020, na sala da CPL, informação no endereço 
Rua Cônego Florentino Barbosa, 01 – CEP 58695-000 – Centro – Desterro PB de segundas às 
sextas-feiras, das 8h às 12h.

Desterro - PB, 07 de janeiro de 2020.
GEANO ALMEIDA DOS SANTOS

Pregoeiro Oficial/PMD

PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO
COMISSÃO DE PREGÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº.005/2020
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº. 004/2020

OBJETIVO: Aquisição de produtos de padaria e confeitaria (pão,bolo...) destinado as secretarias 
do município de desterro, conforme as condições estabelecidas no anexo I e Edital.

A reunião dia 27 de janeiro de 2020 as 11:00hs na sala da CPL, informação no endereço Rua 
Cônego Florentino Barbosa, 01 – CEP 58695-000 – Centro – Desterro PB de segundas às sextas-
-feiras, das 8h às 12h.

Desterro - PB, 07 de janeiro de 2020.
GEANO ALMEIDA DOS SANTOS

Pregoeiro Oficial/PMD

PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO
COMISSÃO DE PREGÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº.006/2020
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº. 005/2020

OBJETIVO; Aquisição parcelada gêneros alimentícios destinados a atender as necessidades 
das Secretarias do município tais como ação social e seus programas, e a demais secretarias, 
conforme termo de referência anexo I do edital.

 A reunião dia  28 de janeiro de 2020 as 08:30hs, na sala da CPL, informação no endereço Rua 
Cônego Florentino Barbosa, 01 – CEP 58695-000 – Centro – Desterro PB de segunda a sexta de 
7 as 12:00hs. DESTERRO - Estado da Paraíba

Desterro - PB, 07 de janeiro de 2020.
GEANO ALMEIDA DOS SANTOS

Pregoeiro Oficial/PMD

PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº. 006/2020 
OBJETIVO; Contratação de serviços continuado de manutenção de veículos, sem fornecimento 

de peças, incluindo Serviço Freio, Alternador, Motor, Suspensão dianteira e traseira, Caixa Marcha, 
Embreagem, parte elétrica, bombas, bicos, Serviço de Retifica e outros serviços, destinados a frota 
de veículos do município e agregados, conforme especificação do edital e seus anexos 

A reunião as 10:00hs do dia 02 de abril de 2019 na sala da CPL, informação no endereço Rua 
Cônego Florentino Barbosa, 01 – CEP 58695-000 – Centro – Desterro PB de segundas às sextas-
-feiras, das 8h às 12h.

Desterro - PB, 15 de março de 2019
GEANO ALMEIDA DOS SANTOS

Pregoeiro Oficial/PMD

PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO
AVISO DE ABERTURA DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº.001/2020
TOMADA DE PREÇOS nº 001/2020

OBJETIVO Contratação de farmácia para fornecimento de medicamentos emergenciais que não 
constam no rol da Farmácia Básica do município de DESTERRO, para atender os casos especiais 
e urgentes, destinados as pessoas carentes do município, conforme especificações contidas no 
Anexo I deste edital, ante as condições estabelecidas no anexo I e Edital, e lei 8.666/93.

ABERTURA: 08:40 horas 27 de Janeiro de 2020.
INFORMAÇÕES: na sala da CPL, no endereço Rua Cônego Florentino Barbosa, 01 – CEP 

58695-000 – Centro – Desterro PB de segundas às sextas-feiras, das 8h às 12h.
Desterro - PB, 07 de janeiro de 2020.

GEANO ALMEIDA DOS SANTOS
Presidente CPL/PMD  

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REALIZAÇAO DE EXA-

MES POR DIAGNÓSTICO DE IMAGEM EM PACIENTES DESTE MUNICIPIO. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00023/2018. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto 
contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 00223/2018 
- Gama Servicos de Diagnosticos Por Imagens Eireli - 4º Aditivo - prorroga o prazo por mais 4 
meses. ASSINATURA: 30.12.19

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 RATIFICAÇÃO
ADESÃO A REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00001/2020

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preços nº 
AD00001/2020, que objetiva: AQUISIÇÃO DE ÔNIBUS RURAL ESCOLAR ORE 1 PARA O MU-
NICIPIO DE ESPERANÇA/PB, ORIUNDO DO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 11/2019/FNDE/MEC, 
CONFORME TERMO DE COMPROMISSO PAR Nº 201900799-4; RATIFICO o correspondente 
procedimento em favor de: MAN LATIN AMERICA INDUSTRIA E COMERCIO DE VEICULOS LTDA 
- R$ 193.632,00.Esperança - PB, 08 de Janeiro de 2020. NOBSON PEDRO DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00067/2019. OBJETO: Aquisisão de Suplementos Nutricio-

nais para Atender Dietas Orais e Enterais de Pacientes do Hospital Municipal de Esperança-pb. 
NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, 
considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação 
objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista 
no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Com. Vare. de Prod. Nutri. 
e Cuid. Méd. Hospitalares Ltda ME - CNPJ 16.925.732/0001-22. Health Nutricao Hospitalar Eireli 
- CNPJ 27.657.870/0001-94. Msa Comercio de Produtos Medicos e Hospitalares Ltda - CNPJ 
09.074.443/0002-82. Tecnocenter Materiais Medicos Hospitalares Ltda - CNPJ 06.948.769/0002-01. 
INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, no horário 
das 08h00min Às 12h00min dos dias úteis. Telefone: (083) 3361-3801.

Esperança - PB, 08 de Janeiro de 2020
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA O FORNECIMENTO PARCELADO E DIÁ-

RIO DE ÁGUA MINERAL EM GARRAFÕES DE VINTE (20) LITROS, EM ATENDIMENTO DAS 
DEMANDAS DAS SECRETARIAS. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00019/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Gado Bravo/ Elemento de Despesa: 3390.30 99 
Material de Consumo. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Gado Bravo e: CT Nº 
00001/2020 - 02.01.20 até 31.12.20 - MOISES DE FARIAS SILVA 02993885499 - R$ 34.200,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO PARCELADO DE GÁS 

LIQUEFEITO DE PETRÓLEO - GLP, (BOTIJÃO DE 13KG), PARA ATENDIMENTO DE DEMANDA 
DAS DIVERSAS SECRETARIAS MUNICIPAIS. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00025/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Gado Bravo/Elemento de Despesa: 
33.90.30.99 - Material de Consumo. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Gado Bravo 
e: CT Nº 00002/2020 - 02.01.20 até 31.12.20 - JOSE ROBERTO DE SOUZA - ME - R$ 69.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de Empresa para fornecimento de Combustíveis destinados ao abasteci-

mento e/ou utilização em veículos, máquinas e equipamentos rodoviários oficiais e/ou a serviço da 
municipalidade via locação. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00026/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Gado Bravo/ Elemento de Despesa: 33.90.30 - Material de 
Consumo. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Gado Bravo e: CT Nº 00003/2020 
- 02.01.20 até 31.12.20 - LS AUTOPOSTO DE COMBUSTIVEL LTDA - EPP - R$ 709.000,00.
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de Empresa para fornecimento de lubrificantes destinados à utilização 

em veículos, máquinas e equipamentos rodoviários oficiais e/ou a serviço da municipalidade via 
locação. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00027/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Gado Bravo/ Elemento de Despesa: 33.90.30 - Material de Consumo. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Gado Bravo e: CT Nº 00004/2020 - 02.01.20 até 31.12.20 
- LS AUTOPOSTO DE COMBUSTIVEL LTDA - EPP - R$ 55.726,10.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de empresa para o fornecimento parcelado de pneus, destinados a 

manutenção de toda a frota municipal oficial e/ou a serviço da municipalidade via locação. FUNDA-
MENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00028/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de 
Gado Bravo/Elemento de Despesa: 3390.30 99 Material de Consumo. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Gado Bravo e: CT Nº 00005/2020 - 02.01.20 até 31.12.20 - RONALDO 
BARBOSA DE AGUIAR DA SILVA EIRELI - R$ 379.271,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

AVISO DE LICITAÇÃO-PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2020
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na José 

Mariano Barbosa, SN - Centro - Gado Bravo - PB, às 09:00 horas do dia 22 de Janeiro de 2020, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de medicamentos 
de A à Z da linha Farma, através da oferta de maior porcentagem de desconto sobre a tabela ABC. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 0325/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. E-mail: licitacaogadobravo@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Gado Bravo - PB, 09 de janeiro de 2020
HILDA LUCIA BARBOSA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2020

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na José 
Mariano Barbosa, SN - Centro - Gado Bravo - PB, às 10:00 horas do dia 22 de Janeiro de 2020, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de material de expe-
diente e didático diversos, mediante solicitação periódica e entrega parcelada, em atendimento as 
demandas operacionais das Secretarias deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0325/2009. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3347-1820. 
E-mail: licitacaogadobravo@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Gado Bravo - PB, 09 de janeiro de 2020
HILDA LUCIA BARBOSA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO – INEXIG. Nº IN00002/2020

Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00002/2020, que objetiva: Contratação do Cantor “LUAN SANTANA”, para se apresentar na 
tradicional Festa de Nossa Senhora da Luz no dia 29 de Janeiro de 2020, no Parque do Poeta 
Ronaldo Cunha Lima, Guarabira/PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o 
seu objeto a: L S MUSIC PRODUÇÕES ARTÍSTICAS LTDA – CNPJ: 11.136.167/0001-07 - R$ 
290.000,00 – Duzentos e Noventa Mil Reais.

Guarabira - PB, 07 de Janeiro de 2020
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPALDE GUARABIRA/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação do Cantor “GUSTAVO MIOTO”, para se apresentar na tradicional Festa 
de Nossa Senhora da Luz no dia 31 de Janeiro de 2020. LOCAL: Parque do Poeta Ronaldo Cunha 
Lima – Guarabira/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00001/2020. Dota-
ção consignada no orçamento vigente 2020 - 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros Pessoa 
Jurídica. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA e FORA DE 
MODA PRODUÇÕES ARTÍSTICAS EIRELI– CT Nº 00028/2020 – 07.01.2020 - R$ 120.000,00 – 
Cento e Vinte Mil Reais.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2020.
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antonio André, 39, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 14h30min, do dia 22 de Janeiro de 
2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação / Locação 
de veículos diversos para o exercício de 2020. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fun-
damento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário 
das 14h00min as 18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.
pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 08 de Janeiro de 2020
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO – INEXIG. Nº IN00001/2020

Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00001/2020, que objetiva: Contratação do Cantor “GUSTAVO MIOTO”, para se apresentar na 
tradicional Festa de Nossa Senhora da Luz no dia 31 de Janeiro de 2020, no Parque do Poeta 
Ronaldo Cunha Lima, Guarabira/PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: FORA DE MODA PRODUÇÕES ARTÍSTICAS EIRELI – CNPJ: 20.031.950/0001-90 - R$ 
120.000,00 – Cento e Vinte Mil Reais.

Guarabira - PB, 07 de Janeiro de 2020
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPALDE GUARABIRA/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação do Cantor “LUAN SANTANA”, para se apresentar na tradicional Festa 
de Nossa Senhora da Luz no dia 29 de Janeiro de 2020. LOCAL: Parque do Poeta Ronaldo Cunha 
Lima – Guarabira/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00002/2020. Dota-
ção consignada no orçamento vigente 2020 - 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros Pessoa 
Jurídica. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA e L S MUSIC 
PRODUÇÕES ARTÍSTICAS LTDA– CT Nº 00029/2020 – 07.01.2020 - R$ 290.000,00 – Duzentos 
e Noventa Mil Reais.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
TOMADA DE PREÇOS N.º 005/2019

Resultado do julgamento Habilitação
O Presidente da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Gurinhém-PB, 

no uso de suas atribuições legais, torna público o resultado do julgamento da documentação de 
habilitação da tomada de preços nº 005/2019; Após a análise da documentação de Habilitação, 
a Comissão julgou INABILITADA, a empresa: MY SERVIÇOS DE CONSTRUÇÕES EIRELI, Por 
descumprimento da peça editalicia; Enquanto que HABILITADAS ficaram as empresas: FA CONS-
TRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA – EPP; LUMAR ENGENHARIA LTDA; SST CONSTRUTORA EIRELI; 
GASA ENGENHARIA LTDA e B2 CONSTRUÇÕES EIRELI; Em cumprimento ao art. 43 da Lei 
8666/93 o Presidente da CPL torna público que a abertura do envelope contendo as propostas das 
empresas habilitadas realizar-se-á no dia 17 (dezessete) de janeiro de 2020 às 10h00min; Maiores 
informações e o DETALHAMENTO completo, encontra-se na sala da COPELI no prédio sede da 
Prefeitura Municipal de Gurinhém, na Rua Governador Flavio Ribeiro, 219 - Centro - Gurinhém – PB.

GURINHÉM - PB, 08 de Janeiro de 2020.
RAFAEL LOPES DE CARVALHO LEITE

PRESIDENTE

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00001/2020
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que 

realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00001/2020, DO TIPO MENOR 
PREÇO GLOBAL, objetivando a contratação de uma empresa especializada, para prestação de 
serviço implantação e manutenção de Sistema de Prontuário Eletrônico nas unidades básicas de 
saúde do município de Ingá, no dia 21/01/2020 às 08:45 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, 
situada na Praça do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 20/01/2020.

 Ingá(PB), 8 de janeiro de 2020.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00002/2020
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que rea-

lizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00002/2020, DO TIPO MENOR PREÇO 
POR ITEM, objetivando a contratação de empresa especializada, para realização de exames de 
Ultrassom com Doppler, para atender pacientes do Município de Ingá, no dia 21/01/2020 às 11:00 
horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada na Praça do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 20/01/2020.

 Ingá(PB), 8 de janeiro de 2020.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUNCO DO SERIDÓ
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO LICITATÓRIO Nº 037/2019
TOMADA DE PREÇO Nº 003/2019

Objeto: Contratação de Empresa para Execução dos Serviços de Mão-de-Obra destinados a 
Implantação de PAVIMENTAÇÃO em Vias Públicas no Município de Junco do Seridó-PB.

Data da Abertura: 24/01/2020 às 10h00min (horário local)
Local: Sala da CPL na Prefeitura Municipal de Junco do Seridó-PB 
           Avenida Balduíno Guedes, 770
           Bairro Centro – Junco do Seridó-PB – Cep: 58.640-000
Legislação Aplicável: Lei Federal nº 8.666/93
Fonte de Recurso: Cessão Onerosa de Bônus de Assinatura do Pré-Sal
Outros esclarecimentos e aquisição do edital poderão ser fornecidos na Prefeitura Municipal 

de Junco do Seridó-PB, através de sua Comissão Permanente de Licitação, na Avenida Balduíno 
Guedes, 770, Bairro Centro, na sede do município ou pelo telefone (83) 3464-1069, através do 
endereço eletrônico pmjunco@yahoo.com.br ou do site: www.juncodoserido.pb.gov.br.

Junco do Seridó-PB, 30 de Dezembro de 2019.
POLLIANA LINS GOMES DE MEDEIROS

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna 

público que recebeu da SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, LICENÇA DE INS-
TALAÇÃO N° 001/2020 PARA REQUALIFICAÇÃO DAS CALÇADAS DA AVENIDA PRESIDENTE 
EPITÁCIO PESSOA, em diversos bairros, em João Pessoa - PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.002/2020

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPE-
CIALIZADA EM  SERVIÇOS DE ENGENHARIA AGRONOMICA EM PODAS PROGRAMADAS PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO URBANO – SEDURB, 
CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NO EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 2019/095104.
Data da sessão: 22/01/2020
Horário da Abertura das Propostas: 09hs00min (HORÁRIO LOCAL).
Fonte de Recurso: (1001).
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes

João Pessoa, 08 de janeiro de 2020.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DO PLANEJAMENTO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33013/2019

HOMOLOGO a licitação na modalidade Concorrência Pública nº 33013/2019, Processo 
Administrativo nº 2019/078937 e 2019/056810, destinada a CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS 
ESPECIALIZADOS PARA REFORMA DO ANTIGO PRÉDIO ONDE FUNCIONAVA O BANCO DO 
BRASIL, SITUADO NO MERCADO PÚBLICO DE MANGABEIRA, EM JOÃO PESSOA, e com 
base no Relatório final da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, ADJUDICO seu objeto 
para a empresa CONSTRUÇÕES, COMÉRCIO E EMPREENDIMENTOS QUEIROGA LTDA, com 
a proposta comercial vencedora no valor de R$ 496.745,04 (Quatrocentos e noventa e seis mil 
setecentos e quarenta e cinco reais e quatro centavos) estando compatível com os preços refe-
renciais integrantes do processo licitatório.

João Pessoa, 08 de janeiro de 2020.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira

Secretária de Planejamento

UNIÃO  A
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Responsável: Eduardo Vinicius Lins Pereira ME
CNPJ: 22.677.506/0001-72
Título/Valor – DSI - R$ 2.800,00
Protestante: Phitofarma Licenciamento e 
Franchising L
Apresentante: Banco Brasileiro de Descontos 
S.A.
Protocolo: 124375
Responsável: Tranquilino de Jesus Santos 
0028409
CNPJ: 12.914.861/0001-64
Título/Valor – DMI - R$ 332,75
Protestante: Atlas Fundo de Investimentos
Apresentante: Banco Brasileiro de Descontos S.A.
Protocolo:124347
Responsável: Jose Helio de Sousa
CPF: 602.111.214-87
Título/Valor – DMI – R$ 1.500,00
Protestante: Aleicho Gomes de Alencar Neto 
- EIRELI
Apresentante: Banco do Brasil S.A.
Protocolo: 124371
Responsável: Mariana Oliveira Barreto 
03029673545
CNPJ: 17.985.290/0001-72
Título/Valor – DMI - R$ 716,20
Protestante: Ferrath Industria e Comercio de 
Apresentante: Banco do Brasil S.A.
Protocolo: 124365
Responsável: Mariana Oliveira Barreto
CNPJ: 17.985.290/0001-72
Título/Valor – DMI - R$ 668,43
Protestante: Athena Securitizadora S/A
Apresentante: Itau Unibanco S.A.
Protocolo: 124356
Responsável: Milena Roberto de Assis - ME
CNPJ: 23.141.894/0001-35
Título/Valor – DMI - R$ 388,32
Protestante: Peale Ind Com Moveis LTDA EPP
Apresentante: Itau Unibanco S.A.
Protocolo: 124379
Responsável: Liliane Juvenal Andrade
CPF: 113.394.524-48
Título/Valor – DSI - R$ 224,00
Protestante: Vexillum Cursos e Linguas LTDA
Apresentante: Itau Unibanco S.A.
Protocolo: 124408
Responsável: Tranquilino de Jesus Santos 
002840915
CNPJ: 12.914.861/0001-64
Título/Valor – DMI - R$ 941,60
Protestante: Ferrath Industria e Comercio de
Apresentante: Banco do Brasil S.A.
Protocolo: 124321

Responsável: Marlene Aparecida Ribeiro de 
Araujo 1414
CNPJ: 19.491.717/0001-01
Título/Valor – DMI - R$ 1.716,00
Protestante: O.S. Securitizadora de Creditos 
S.A.
Apresentante: Banco Brasileiro de Descontos 
S.A.
Protocolo: 124343
Responsável: Marlene Aparecida Ribeiro de 
Araujo 1414
CNPJ: 19.491.717/0001-01
Título/Valor – DMI - R$ 812,44
Protestante: Soprano Ind Eletrometal EIRELI
Apresentante: Itau Unibanco S.A.
Protocolo: 124357
Responsável: Marlene Aparecida Ribeiro de 
Araujo 1414
CNPJ: 19.491.717/0001-01
Título/Valor – DMI – R$ 1.097,70
Protestante: Endurance Industrial LTDA
Apresentante: Itau Unibanco S.A.
Protocolo: 124360
Responsável: Marlene Aparecida Ribeiro de 
Araujo 1414
CNPJ: 19.491.717/0001-01
Título/Valor – DMI - R$ 1.065,55
Protestante: Unitermi Industrial e Comercio 
EIRELI 
Apresentante: Banco do Brasil S.A.
Protocolo: 124331
Responsável: Jose Mauricio Leite Rolim Cer 
Laranjeira
CPF: 112.467.584-15
Título/Valor – DMI - R$ 5.286,81
Protestante: Posto N S de Fatima
Apresentante: Banco do Brasileiro de Des-
contos S.A.
Protocolo: 124296
Responsável: Julyanna Emilly A Nascimento
CPF: 119.545.814-24
Título/Valor – CBI - R$ 4.804,90
Protestante: Itau Unibanco S.A.
Apresentante: SBS Consultoria em gestão 
de Ativos
Protocolo: 124314
Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, de 
10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 01 de janeiro de 2020.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

OCORRÊNCIA POLICIAL
N° 0058/2020

 Aos seis dias de janeiro do ano de dois mil e vinte. Nesta cidade de Santa Rita do Estado da 
Paraíba e na 6º delegacia distrital, sob a responsabilidade da DPC ANNA CAROLINA FERREIRA 
MONTES ADISS, comigo Escrivão de seu cargo, ai por volta das 11hs30min, compareceu: MARIA 
DA PENHA ALVES DAVI, brasileira, divorciada, natural de Conceição Davi, RG. 842817/PB, filha de 
Eloi Joaquim Alves e de Terezinha da Conceição Davi RG. 842817/PB, comerciante, ensino médio, 
residente na AV. Guarabira 270, Tibiri II. NOTIFICOU QUE: no dia 20/09/2017, foi feito uma reforma 
para ampliar o espaço do Marcadinho onde guardava vários objetos; balança, calculadora, prateleiras, 
e uma impressora fiscal de marca Elgin, modelo K, de nº de fabricação ELO 51100000000004407, 
que os funcionários que estavam trabalhando na reforma, fizeram uma limpeza e sem saber colo-
caram no lixo as prateleiras, balança, documentos, calculadora e a impressora fiscal, e entulhos que 
estavam no local. Diante do exposto notifica o fato. O referido e verdade. Dou fé.

Santa Rita/PB, 06 de Janeiro de 2020

A Real Vide Construtora e Incorporadora LTDA – ME, CNPJ n° 21.542.053/0001-04, torna público 
que requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a LP, 
LI e LO para Construção do Residencial Multifamiliar situado na Rua Maria do Socorro Santos da 
Silva, Loteamento Cidade Recreio, Lote n° 01, Quadra O, Bairro: Recanto do Poço, Cabedelo-PB, 
CEP: 58105-043

A Real Vide Construtora e Incorporadora LTDA – ME, CNPJ n° 21.542.053/0001-04, torna público 
que requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a LP, 
LI e LO para Construção do Residencial Multifamiliar situado na Rua Maria do Socorro Santos da 
Silva, Loteamento Cidade Recreio, Lote n° 02, Quadra O, Bairro: Recanto do Poço, Cabedelo-PB, 
CEP: 58105-043

SUPERMERCADO E COMÉRCIO VAREJISTACLASSE A LTDA EPP. CNPJ: 18.458.237/0001-86, 
torna público que requereu em 12/2019 Licença de Instalação, a Secretaria de Meio Ambiente - 
Divisão de Licenciamento - Processo 2019/146844 - Para a atividade de: EdificaçãoComercial, sito 
Avenida Governador Flávio Ribeiro Coutinho, 615 – Manaíra – João Pessoa – CEP: 58.037-000

A ANB CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA, CNPJ: 19.554.355/0001-50, torna público que 
requereu à SEMAM- Secretaria de Maio Ambiente as Licenças de Instalação e Operação, para o 
Residencial Vale do Sol, localizado na Rua João Maria de Araújo, quadra: 149 lote: 483, Loteamento 
Parque do Sol, Gramame, João Pessoa – PB.

A CIAGRO INCORPORAÇÕES CONSTRUÇÕES IMOBILIÁRIA E AGROPECUÁRIA LTDA, CNPJ: 
10.946.564/0001-75, torna público que requereu à SEMAM- Secretaria de Maio Ambiente a Licença 
Prévia, para o Residencial Fernando de Noronha, localizado na Rua Francisco Medeiros e Silva, 
quadra: 192 lote: 083, Loteamento Parque do Sol, Gramame, João Pessoa – PB.

ALLIANCE JOÃO PESSOA 18 CONSTRUÇÕES SPELTDA – CNPJ/CPF Nº30.507.087/0001-59, 
torna público que requereuda SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente, a Licença Préviapara um 
edifício multifamiliar, situado na Rua Adalgisa Camelo, Setor: 47 Quadra: 033 Lote: 0332 – Ponta 
do Seixas – João Pessoa.

MARINA FORMOSA ARTIGOS NÁUTICOS LTDA, CNPJ: 40.955.866/0001-70, torna público que 
recebeuda SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença 
de Operação de nº 117/2016 para Garagem Náutica, Situado à Rua: Monsenhor José da Silva 
Coutinho, S/N – Praia Formosa – Cabedelo/PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SEPLAN

EXTRATO DE CONTRATO Nº 33008/2019 – SEPLAN
PARTES:
CONTRATANTES: SECRETARIA MUNICIPAL DE PLANEJAMENTO
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA
CONTRATADA: MATRIX CONSTRUTORA EIRELI EPP
OBJETO: CONSTRUÇÃO DO DISTRITO DE MOTOS EM JOÃO PESSOA
PRAZO EXECUÇÃO: 06 (seis) meses
PRAZO VIGÊNCIA CONTRATUAL: 07 (sete) meses
LICITAÇÃO: Tomada de Preço n.º 33001/2019.
VALOR: R$ 728.887,61 (setecentos e vinte e oito mil oitocentos e oitenta e sete reais e sessenta 

e hum centavos).
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:
SEPLAN:
a) Classificação Orçamentária: 08.108.15.451.5365.1290 – implantação e  execuções de obras 

especiais
b) Natureza das despesas: 4.4.90.51 – obras e instalações
c) Fonte: 1001 – recursos ordinários
d) PPA 2018/2021
FUNDAMENTO LEGAL: Lei nº 8.666/93 e suas alterações, bem como o artigo 37 da Consti-

tuição Federal.
João Pessoa 19 de dezembro de 2019.

DANIELLA ALMEIDA BANDEIRA DE MIRANDA PEREIRA
SECRETÁRIA DE PLANEJAMENTO

CONTRATANTE
SACHENKA BANDEIRA DA HORA

SECRETÁRIA DE INFRAESTRUTURA
CONTRATANTE

MATRIX CONSTRUTORA EIRELI EPP
ALEX SILVA OLIVEIRA

CONTRATADA

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

GABINETE DO PREFEITO
UNIDADE EXECUTORA DO PROGRAMA JOÃO PESSOA SUSTENTÁVEL

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
SELEÇÃO DE CONSULTOR INDIVIDUAL Nº 97002/2019

HOMOLOGO a Seleção de Consultor Individual nº 97002/2019, Processo Administrativo nº 
2019/104357, que teve como objeto a seleção de consultor individual para ELABORAÇÃO DE 
PROPOSTA DE IMPLANTAÇÃO E OPERACIONALIZAÇÃO DOS ESCRITÓRIOS LOCAIS DE 
GESTÃO (ELOS) NO COMPLEXO BEIRA RIO, NO ÂMBITO DO PROGRAMA JOÃO PESSOA 
SUSTENTÁVEL, com base o Relatório de Escolha do Consultor individual emitido pela Comissão 
de Análise Curricular constituída pela Portaria nº 1547/2019 – GAPRE publicada na 1715ª Edição 
do Semanário Oficial do Município de João Pessoa,e no Item 5 da GN-2350-9, que regulamenta 
a contratação de serviços de consultoria no âmbito do Contrato de Empréstimo nº 4444 OC-BR, 
celebrado entre o Município de João Pessoa e o Banco Interamericano de Desenvolvimento – BID, 
e ADJUDICO o seu objeto à Consultora RUTE JURBERG, portadora do CPF nº 753.819.317-00 
e do CAU nº 10638-0, com proposta no valor total de R$ 102.118,76 (cento e dois mil, cento de 
dezoito reais e setenta e seis centavos), compatíveis com os preços referenciais integrantes do 
processo licitatório.

João Pessoa, 08 de janeiro de 2020.
Lucélio Cartaxo Pires de Sá

Secretário Chefe de Gabinete do Prefeito do Município de João Pessoa

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

GABINETE DO PREFEITO
UNIDADE EXECUTORA DO PROGRAMA JOÃO PESSOA SUSTENTÁVEL

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
SELEÇÃO DE CONSULTOR INDIVIDUAL Nº 97001/2019

HOMOLOGO a Seleção de Consultor Individual nº 97001/2019, Processo Administrativo nº 
2019/102188, que teve como objeto a seleção de consultor individual para a ELABORAÇÃO DE 
PROPOSTA DE VIABILIDADE DE INTRODUÇÃO DE ESPAÇOS COMERCIAIS EM CONJUNTOS 
HABITACIONAIS DE BAIXA RENDA NO COMPLEXO BEIRA RIO, NO MUNICÍPIO DE JOÃO 
PESSOA/PB, com base o Relatório de Escolha do Consultor individual emitido pela Comissão 
de Análise Curricular constituída pela Portarianº 1548/2019 – GAPRE publicada na 1715ª Edição 
do Semanário Oficial do Município de João Pessoa,e no Item 5 da GN-2350-9, que regulamenta 
a contratação de serviços de consultoria no âmbito do Contrato de Empréstimo nº 4444 OC-BR, 
celebrado entre o Município de João Pessoa e o Banco Interamericano de Desenvolvimento – BID, 
e ADJUDICO o seu objeto à Consultora LARISSA GARCIA CAMPAGNER, portadora do CPF nº 
260.634.358-16 e do RG nº 26.864.411-1SSP-SP, com proposta no valor total de R$ 56.335,00 
(cinquenta e seis mil, trezentos e trinta e cinco reais), compatíveis com os preços referenciais 
integrantes do processo licitatório.

João Pessoa, 08 de janeiro de 2020.
Lucélio Cartaxo Pires de Sá

Secretário Chefe de Gabinete do Prefeito do Município de João Pessoa

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2020

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Cícero Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB, às 10H00MIN HORAS DO DIA 28 DE 
JANEIRO DE 2020, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRA-
TAÇÃO DE EMPRESA PARA A EXECUÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPIPEDO EM 
DIVERSAS LOCALIDADES (SITIO PAU FERRO, MINEIRO E GRAVATÁ), NA ZONA RURAL NO 
MUNICÍPIO DE LAGOA SECA/PB – RECURSOS PROPRIOS. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no 
horário das 08h Às 12h dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33661991. E-mail: 
lagoaseca.licita@gmail.com. Edital: www.lagoaseca.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Lagoa Seca - PB, 08 de Janeiro de 2020.
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES

Presidente da Comissão 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
 CONVOCAÇÃO PARA ABERTURA DAS PROPOSTAS DE PREÇO

TOMADA DE PREÇO Nº 004/2019
OBJETO: Contratação de empresa para executar Obra civil pública de pavimentação nas ruas 

Manoel Avelino de Paiva, João Ferreira de Paiva e Honório de Melo no município de Mari. CONVO-
CA os interessados para comparecer à reunião de abertura das Propostas de Preço do processo 
acima citado, que ocorrerá no dia 10/01/2020 às 09:00hs na sala da COPELI no prédio sede da 
Prefeitura Municipal de Mari. Maiores informações através do e-mail: cpl.mari.2018@gmail.com 
ou no endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 146 – Centro – Mari-Pb, no horário de expediente 
normal de 08h00min as 12h00min.

Mari, 08 de janeiro de 2020.
JOSANIO JOSE DA SILVA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
COMISSÃO DE PREGÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº003/2020
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº. 001/2020

Objetivo; Aquisição de combustíveis (Gasolina comum, Óleo Diesel S10, Óleo Diesel/com Bio-
diesel), de forma parcelada,  destinado a frota de veículos do município, conforme especificações 
no edital e seus anexos.

A reunião dia 22 de janeiro de 2020 as 08:00hs, na sala da CPL, informação no endereço sala 
da CPL, Rua Manoel Marques nº 67, centro de 07 as 12:00 hs, site do http://malta.pb.gov.br/,.

Malta - PB, 08 de janeiro de 2020
Ricardo De Sousa Nascimento

Pregoeiro Oficial/PMM 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
COMISSÃO DE PREGÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 004/2020
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº. 002/2020

Objetivo; Aquisição de forma parcelada de Gêneros Alimentícios perecíveis – (Carne Bovina, 
Frango e frios), destinados a atender as demandas de todas as secretarias do município, conforme 
especificações no edital e seus anexos,  

Reunião dia 22 de janeiro de 2020 as 11:00hs, na sala da CPL, informação no endereço sala 
da CPL, Rua Manoel Marques nº 67, centro de 07 as 12:00 hs, site do http://malta.pb.gov.br/,.

Malta - PB, 08 de janeiro de 2020
Ricardo De Sousa Nascimento

Pregoeiro Oficial/PMM 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
COMISSÃO DE PREGÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº.005/2020 
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº. 003/2020

Objetivo; Aquisição de forma parcelada de Gêneros Alimentícios, destinados a atender a demanda 
da merenda escolar, solicitado pela a secretaria de educação do município de malta, conforme 
especificações no edital e seus anexos,  

Reunião dia 24 de janeiro de 2020 as 08:00hs, na sala da CPL, informação no endereço sala 
da CPL, Rua Manoel Marques nº 67, centro de 07 as 12:00 hs, site do http://malta.pb.gov.br/,.

Malta - PB, 08 de janeiro de 2020
Ricardo De Sousa Nascimento

Pregoeiro Oficial/PMM 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
COMISSÃO DE PREGÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº.06/2020 
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº. 004/2020

Objetivo; Aquisição de forma parcelada de material de consumo destinados as demandas de 
todas as secretarias do município, conforme especificações no edital e seus anexos,  

Reunião dia 24 de janeiro de 2020 as 13:00hs, na sala da CPL, informação no endereço sala 
da CPL, Rua Manoel Marques nº 67, centro de 07 as 12:00 hs, site do http://malta.pb.gov.br/,.

Malta - PB, 08 de janeiro de 2020
Ricardo De Sousa Nascimento

Pregoeiro Oficial/PMM 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA

AVISO DE CREDENCIAMENTO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 007/2020

CHAMADA PÚBLICA Nº 001/2020
OBJETIVO: Credenciamento para contratação de profissionais para prestação de serviços de 

pintor, servente de pedreiros, pedreiro e calceteiro, conforme condições vigentes no Art. 25 da Lei 
8.666/93, conforme relacionados no anexo I deste edital.

DATA DA REUNIÃO: 24 de janeiro de 2020, ás 10:00 horas na sede da Prefeitura (Horário local).
na sala da CPL informação no endereço sala da CPL, Rua Manoel Marques nº 67, centro de 07 as 
12:00 hs, sites    http://malta.pb.gov.br   http://www.tce.pb.gov.br , Malta - PB, 08  de janeiro de 2020

MILENA RODRIGUES FONTES
Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0005/2020
A Prefeitura Municipal de Piancó, torna público por intermédio do seu Pregoeiro e equipe de apoio, lici-
tação na modalidade Pregão Presencial 0005/2020, às 8:30 horas do dia 21 de Janeiro de 2020, para 
o objeto: Aquisição de material de construção. O edital está disponível em: www.pianco.pb.gov.br.

Piancó-PB, 08 de Janeiro de 2020
André Alexandre do Nascimento

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO TERMO DE RESCISÃO CONTRATUAL 

 PROCEDIMENTO LICITATÓRIO: Pregão Presencial nº 00049/2019. 
FUNDAMENTO LEGAL: Art. 78 da Lei nº 8.666/93 e cláusula Décima do Contrato nº 00129/2019.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó 
CONTRATADO: ANTONIO MARCOS PADRE BADU - CPF nº 087.127.814-60
OBJETO: Rescisão contratual de forma amigável do Contrato nº 00129/2019. 

Piancó-PB, 02 de Janeiro de 2020
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
AVISODE RATIFICAÇÃO

Ratifico, a Dispensa nº 00001/2020, em favor do fornecedor: MAURICIO PIRES DE ALMEIDA, 

CPF: 649.798.494-15 tendo como objeto: Locação de um imóvel na Av. Gil Galdino 533, Bairro: Rua 
Nova, CEP: 58.765-000, nesta cidade de Piancó-PB, destinado a sede do Conselho Tutelar deste 
município, com o valor global de R$ VALOR GLOBAL: R$ 7.800,00 (sete mil e oitocentos reais), 
em consequência fica a mesma convocada a assinar o termo contratual, conforme art. 64, caput, 
da lei nº 8.666/93, sob as penalidades legais. 

Piancó-PB, 08 deJaneiro de 2020.
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2020

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Avenida 
Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remigio - PB, às 09:30 horas do dia 24 de Janeiro 
de 2020, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONSTRUÇÃO DO 
SETOR DE COMERCIALIZAÇÃO DE CARNES NO MERCADO PÚBLICO DO MUNICIPIO DE 
REMÍGIO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 
e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM . 
Edital: WWW.REMIGIO.PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Remigio - PB, 08 de Janeiro de 2020
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, às 09:00 horas do 
dia 23 de Janeiro de 2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 
Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de Materiais de Construção para 
atender as necessidades da Prefeitura Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça e suas se-
cretarias.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 10/2009. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3387-1066. E-mail: lagoaderocalicita@gmail.com. Edital: 
www.lagoaderoca.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 07 de Janeiro de 2020
ARLAN RAMOS LUCAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS - PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2020
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, licitação modalidade 

Pregão Presencial, tipo menor preço, para Aquisição de materiais didáticos e de expediente, para 
atender as demandas de todas as secretarias da Prefeitura Municipal de São José de Piranhas-
-PB, às 09:00h, dia 24 de Janeiro de 2020, na sala da CPL, Prefeitura Municipal, Rua Inácio Lira, 
363 - Centro - São José de Piranhas - PB.Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2009. Informações:07:00 às 13:00h dias 
úteis, no endereço supracitado. E-mail: cplsaojosedepiranhas@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José de Piranhas - PB, 08 de Janeirode 2020.
Helder de Lima Freitas

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTICIOS, PARA SUPRIR AS NECESSIDADES 

DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00022/2019. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Tigre e: CT Nº 05701/2019 - Maria 
das Dores Mendes de Souza - CNPJ: 22.139.220/0001-33 - 1º Aditivo - prorroga o prazo por mais 
90 dias. ASSINATURA: 31.12.19

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av 
Carlos Pessoa, 92 - Centro - Umbuzeiro - PB, às 10:00 horas do dia 22 de Janeiro de 2020, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de combustíveis, 
lubrificantes e diversos, com entrega parcelada, mediante requisição diário e/ou periódica, desti-
nados ao abastecimento dos veículos locados e aos veículos pertencentes a frota deste Município, 
conforme necessidade das Secretárias deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2017. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33951478. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Umbuzeiro - PB, 03 de Janeiro de 2020
MAVIAEL CAVALCANTE BARBOSA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av 
Carlos Pessoa, 92 - Centro - Umbuzeiro - PB, às 13:00 horas do dia 22 de Janeiro de 2020, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especializada 
para execução dos serviços de fornecimento de ponto de acesso á internet 15Mbs, com no mínimo 
1(um) endereço de IP fixo, exclusivo e dedicado, com o mínimo de 50% de banda garantida por 12 
meses, instalação, manutenção e disponibilidade de equipamentos, em regime de comodato, para 
conexão na rede local utilizando conector RJ 45, destinados a Prefeitura; Secretárias e Escolas 
Públicas Pertencentes a este Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2017. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33951478. Edital: 
www.tce.pb.gov.br. 

Umbuzeiro - PB, 03 de Janeiro de 2020
MAVIAEL CAVALCANTE BARBOSA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av 
Carlos Pessoa, 92 - Centro - Umbuzeiro - PB, às 08:00 horas do dia 22 de Janeiro de 2020, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação dos serviços técnicos 
especializados nas áreas Administrativa, Financeira - Consultoria e Assessorias, junto as diversas 
Secretarias deste Município, correspondendo o assessoramento aos setores de Licitações/Contra-
tos Administrativos, viabilizando a informatização dos procedimentos em atendimento a demanda 
operacional deste Município.Contratação dos serviços técnicos especializados nas áreas Adminis-
trativa, Financeira, consultoria e. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2017. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33951478. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Umbuzeiro - PB, 03 de Janeiro de 2020
MAVIAEL CAVALCANTE BARBOSA

Pregoeiro Oficial


	1 - Primeiro
	Pag 1
	Pag 2
	Pag 3
	Pag 4

	2 - Paraiba
	Pag 5
	Pag 6
	Pag 7
	Pag 8

	3 - ultura
	Pag 9
	Pag 10
	Pag 11
	Pag 12

	4 - Politicas
	Pag 13
	Pag 14
	Pag 15
	Pag 16

	5 - Diversidades
	Pag 17
	Pag 18
	Pag 19
	Pag 20

	6 - eSPORTES
	Pag 21
	Pag 22
	Pag 23
	Pag 24

	7 - Publicidades

